목    차

▢ 일반현황

1. 설립 목적 및 연혁

2. 기구 및 인력 현황

3. 주요업무 및 기능

4. 재정현황

▢ 2023년 주요업무 추진 현황

1. 2023년 연구원 핵심목표와 전략

2. 2023년 핵심목표 및 주요 추진 현황

3. 2023년 연구과제 추진현황

▢ 2022년 행정사무감사 자료

1. 예산 규모(2021~2023년)

2. 도 재정지원 내역(2021~2023년)

3. 수탁연구용역 사업 내역(2021~2023년)

3-1. 연구원 100% 직접수행

3-2. 타 기관 일부 의뢰

3-3. 타 기관·인사 공동연구

4. 제주연구원 자체연구 과제 현황(2021~2023년)

5. 연구원별 연구용역 수행 내역(2021~2023년)

6. 타 시도 연구원 현황

7. 도정연구관 연구수행 내역(2021~2023년)

8. 연구원 인사발령 현황(2021~2023년)

9. 감사위원회 지적사항 및 처리내역(2021~2023년)

10. 지역현안 정책이슈브리프 발간 현황(2021~2023년)

11. 부설센터 운영 현황

12. 최근 3년간 제주연구원 소속 직원 해외출장 내역

일  반  현  황

1		설립 목적 및 연혁

1		설립목적

❍ 제주특별자치도의 지역발전 및 지역경제 진흥, 지방행정과 관련되는 제도개선 등 제반과제에 대한 전문적·체계적인 연구·조사·분석 활동을 통하여 지역 균형발전과 지역발전에 기여(정관 제2조)

2		설립근거

❍ 지방자치단체출연연구원의 설립 및 운영에 관한 법률

❍ 제주연구원 설립 및 운영 조례

3		주요사업

❍ 지역개발을 위한 단기 및 중·장기 정책 개발

❍ 지역현안, 지역경제, 환경문제 등에 대한 전문적·체계적 조사 연구

❍ 각종 정보수집·관리 및 국내외 연구기관과의 교류협력과 국제 비교·연구

4		주요연혁

❍ ’97. 03. 19: 제주발전연구원 재단법인 설립 허가(행정안전부)

❍ ’97. 05. 07: 개원(사무실 : 제주은행 신제주지점 3층)

❍ ‘12. 05. 15: 현재 청사로 이전(구. 농산물품질관리원)

❍ ‘17. 05. 01: 제주연구원 명칭 변경

❍ ‘18. 09. 12: 연구원 청사 증축(신관 준공)

❍ ‘22. 07. 21: 제13대 오영훈 이사장 선임

❍ ‘22. 10. 07: 제12대 양덕순 원장 취임

2		기구 및 인력 현황

1		기구

																																			이 사 장
												이 사 회																																									감 사
																																			원 장
																																																					연구자문위원회
																																			연구부원장
																					정책연구실
경영 관리실									연구 기획부										자치문화연구부			혁신경제연구부								환경도시연구부					기반산업연구부				제주데이터센터
																																												고령사회연구센터			제주공공투자관리센터			지역균형발전지원센터			제주사회복지연구센터			제주지하수연구센터			제주탄소중립지원센터					제주학연구센터
총무팀					회계팀				기획평가팀						대외협력팀

2		인력

(2023년 9월 기준)

구분	계	원장	연구직			행정직		기능직	정보 사서직	전문직		공무직
			선임 연구 위원	연구 위원	책임 연구원	1급	2~6급	4~6급	1~6급	전문 연구 위원	전문 연구원	행정 사무원	미화원
정원	46	1	28			1	4	1	1	5		4	1
현원	41	1	4	9	12	1	4	0	1	1	4	4	0
결원	-5	0	-3			0	0	-1	0	0		0	-1

※ 임금피크제 별도정원 : 1명(행정직 5급)

※ 위탁센터 : 50명 (고령사회연구센터 3명, 제주공공투자관리센터 5명, 지역균형발전지원센터 5명, 제주사회복지연구센터 6명, 제주지하수연구센터 16명, 제주탄소중립지원센터 4명, 제주학연구센터 11명)

3		주요업무 및 기능

1		자치문화연구부

❍ 제주특별자치도 분권모델 및 제도 개선 정책 연구

❍ 재난안전관리 계획 수립 및 정책 연구

❍ 지역 문화예술 보전‧육성정책 연구

❍ 제주지역 공동체 및 사회정책 연구

❍ 지역재정 분석 및 정책 연구

❍ 체육 및 스포츠산업 육성 정책 연구

2		혁신경제연구부

❍ 미래 성장산업 발굴, 상장기업 육성, 4차산업혁명 전략 연구

❍ 제주지역 주요 경제동향 및 경제현안 분석

❍ 산업 및 과학기술 혁신환경 조성을 위한 정책 연구

❍ 그린수소ㆍ신재생에너지 기반 정책 연구

❍ 물류혁신체계 및 수출 확대 전략 연구

3		환경도시연구부

❍ 환경 보전·관리·활용 계획 수립 및 정책 연구

❍ 기후변화 대응 계획 수립 및 정책 연구

❍ 수자원 보전·이용·관리 계획 수립 및 정책 연구

❍ 도시·경관 관리 계획 수립

❍ 스마트 도시·교통 계획 수립 및 정책 연구

❍ 교통정책 및 모빌리티에 관한 연구

4		기반산업연구부

❍ 농업ㆍ해양수산업 발전 및 식품산업 육성 연구

❍ 데이터기반 관광 트렌드 분석 및 대응 정책 연구

❍ 지속가능한 관광 정책 연구

❍ 농수산 및 관광산업의 융복합 발전 연구

❍ 일자리 창출 및 고용ㆍ노동 정책 연구

❍ 원예산업계획, 농업농촌 및 식품산업 발전계획 수립

❍ 수산업 및 해양산업 발전계획 수립

5-1		연구기획부 - 기획평가팀

❍ 연구원 비전, 중장기 발전계획, 경영계획 수립

❍ 연구․용역 사업 기획, 조정, 평가, 실적 관리

❍ 도의회 업무보고, 행정사무감사

❍ 현안대응 TF 구성 및 운영

❍ 연구성과 홍보

5-2		연구기획부 - 대외협력팀

❍ 홍보계획 수립 및 언론 협력

❍ 국내․외 연구기관과의 학술 교류 및 공동 연구

❍ 국내․외 학술행사 개최 총괄 및 조정

❍ 국내․외 전문가 인적 DB구축 및 네트워크 구축

❍ 국내․외 최신 동향 모니터링

❍ 국내․외정보, 자료수집 및 정보시스템(홈페이지 등) 운영 관리

6-1		경영관리실 - 총무팀

❍ 이사회, 제 규정관리

❍ 감사업무

❍ 인사, 평가, 상벌, 복무, 노무관리에 관한 사항

❍ 보수 산정 및 지급

❍ 교육훈련제도 운영

❍ 시설 및 안전관리 업무

❍ 임원 수행 및 업무용차량 관리

❍ 문서관리 및 인장관리

❍ 기타 타부서에 속하지 않는 사항

6-2		경영관리실 - 회계팀

❍ 예산편성 및 관리

❍ 회계결산 및 세무 업무

❍ 기금 및 자금관리

❍ 일반회계 및 특별회계 수입·지출관리

❍ 법인카드 발급 및 관리

❍ 출장관리 및 여비지급

❍ 입찰 및 계약 업무

❍ 자산 및 유가증권 구입·관리

❍ 기타 회계에 관한 전반적인 사항

7		제주데이터센터

❍ 사회조사 등에 관한 연구

❍ 도민의 소득과 행복한 삶, 일자리 등 민생 문제에 대한 의식조사

❍ 각종 계획 관련 사회조사, 욕구조사, 마케팅 조사

❍ 제주특별자치도의 주요 정책과 현안 관련 도민인식 및 의견조사

❍ 정책 개발에 필요한 정보자료 수집 및 분석, DB 구축

❍ 기타 각 위 호의 부대사업과 센터의 목적달성을 위해 필요한 사업

4		재 정 현 황

1		출연금 현황

❍ 지원근거

- 지방자치단체 출연 연구원 설립 및 운영에 관한 법률 제13조 제2항

- 제주연구원 설립 및 운영 조례 제5조 제2항

❍ 연도별 출연금 현황

(단위 : 백만원)

연도별	2021년	2022년	2023년
금 액	4,031	4,233	4,582

2		예산 현황

❍ 2023년도 제1회 추경 제주연구원 일반회계 세입예산

(단위 : 백만원)

	구 분	세입예산
	이자 및 임대료 수입	290
	사업수입(용역 사업)	1,046
	도 출연금	4,582
	이월금	269
	합계	6,187

❍ 2023년도 제1회 추경 제주연구원 일반회계 세출예산

(단위 : 백만원)

	구 분	세출예산
	연구사업	1,155
	인건비	3,603
	기관운영 (행정지원경비)	1,368
	예비비	61
	합계	6,187

3		기금 현황

□ 제주연구원 기금 현황

❍ 기금 조성 현황

기금 출연 현황			비고
출연기관	금액(원)	출연일자
제주특별 자치도	1,500,000,000	1997. 3. 31	- 제주도 10억원
		1997. 6. 19	- 서귀포시 1억5천만원
		1997. 7. 10	- 북군 1억원
		1997. 7. 15	- 남군 1억원
		1998. 3. 11	- 제주시 1억5천만원
제주은행	3,000,000,000	1997. 3. 31	- 제주은행 15억원
		1997. 8. 20	- 제주은행 15억원
자체조성	500,000,000	2000. 11. 2
	500,000,000	2008. 12. 8
	500,000,000	2011. 4. 12
	500,000,000	2011. 12.23
	200,000,000	2013. 4. 29
	100,000,000	2017. 8. 27
계	6,800,000,000

❍ 기금 운영 현황

예치기관	상품명	금 액(원)	계좌 번호	기 간	이율
제주은행	정기 예금	6,800,000,000	720-100-495568	2022.12.31.~ 2023.12.30	4.40%
계		6,800,000,000

2023년 주요업무 추진현황

1		2023년 연구원 핵심목표와 전략

제주연구원

비전		『더 나은·더 행복한 제주』를 위한 실용적 정책 연구기관

경영 방침		경쟁·성과·함께

핵 심 목 표		추 진 전 략
제주미래의 행복 설계와 선제적 지역정책 연구강화		▪제주미래 행복을 위한 중·장기 미래설계 연구 추진 ▪도민과 함께 제주 현안에 대한 선제적 연구 강화 ▪국정과제 및 도정과제 선도를 위한 연구 강화
거버넌스형 지식생태계 구축 및 정책수요자와의 소통강화		▪지역 내 실질적 연구인력 협력 체계 마련 ▪국내·외 전략적 지식 네트워크 체계 구축 ▪지역 발전주체 등 정책 수요자와의 소통 채널 확보
성과 지향적 경영관리의 개혁 추진과 상생적 조직문화조성		▪품질 지향적 연구프로세스로의 혁신 도모 ▪성과 지향적 인사관리 체계 구축 ▪ESG 경영실천과 상생적 조직문화 조성

2		2023년 제주연구원 핵심목표 및 주요 추진 현황

1		도정 정책 선도를 위한 미래지향적 연구 강화

❍ 현재의 도민 행복, 제주공간의 번영, 미래의 제주 모습 설계

❍ 지역 현안의 체계적 관리 및 선제적 대응 체계 구축

□ 추진방향

❍ 제주미래 설계를 통한 바람직한 미래세대 행복 및 지속적인 경쟁력 확보 방안 마련

❍ 지역 주요 현안의 체계적 관리 및 선제적 대응을 위한 시스템 구축

❍ 국정과제 제주 연계 및 민선8기 도정 정책의 전략방향, 실현성 확보를 위한 체계 강화

□ 추진상황 및 계획

□ 제주미래 행복을 위한 중·장기 미래설계 연구 추진

❍ 장기 제주미래(10년~20년) 설계를 통한 미래지향적 성장 방안 마련 연구 22건 추진

❐ 미래기획과제(3건)

▶ 세대 변화에 대응한 제주특별자치도 공무원 인사관리 방안 연구

▶ 제주연구원 총서 기획ㆍ편찬 사업

▶ 제주특별자치도 특별자치분권 추진계혁 수립 연구

❐ 수탁과제(19건)

▶ 2040년 제주특별자치도 도시기본계획 수립 협업 연구(2차)

▶ 제주 농산물 공영도매시장 도입 타당성 연구

▶ LH제주 미래과제와 추진전략 수립 연구

▶ 제2차 제주혁신도시 발전계획 수립

▶ 제주 고령해녀 복지인식 조사연구

▶ 교육대학 아라캠퍼스 이전 효과 및 사라캠퍼스 활용방안 연구

▶ 제주지역 1인가구 실태조사 및 지원계획 수립

▶ 15분 도시 제주 기본구상 및 시범지구 기본계획 수립

▶ 2023년 제주 안전수준 진단을 위한 기초조사

▶ 제1차 제주특별자치도 탄소중립 녹색성장 기본계획(2024~2033년) 수립 용역

▶ 2023년 제주특별자치도 재정관리보고서 작성

▶ 제주에너지공사 조직진단 및 중장기 경영전략 수립 용역

▶ 제주특별자치도 특별자치마을 만들기 기본계획(‘24~’28)수립 연구용역

▶ 한라산국립공원 보전관리계획 수립 연구 용역

▶ 제주특별자치도 서귀포시 문화도시 조성사업 계획 문화영향평가

▶ 제주 역사문화기반 구축계획 수립 용역

▶ 제주특별자치도 산업입지 수급계획 수립 용역

▶ 제주지역 1회용컵보증금제 적용 대상 조례개정(안) 마련 연구용역

▶ 제주특별자치도 장애인의 고령화에 따른 지원방안 연구

❍ 지속가능한 제주 미래상 제시와 범도민적 공감대 형성을 위한 방안 마련

- 제주 행정체제개편 관련 필요성 및 주요 핵심이슈 논의를 위한 권역별 토론회 4회 개최

▶ 주제: 제주 기초자치단체 부활 어떻게 할 것인가?

▶ 개요

권역	일시	장소	비고
북부권역	2023. 07. 07(금)	근로자종합복지관
남부권역	2023. 07. 14(금)	대륜동 주민자치센터
서부권역	2023. 07. 21(금)	한경면 종합복지회관
동부권역	2023. 08. 04(금)	표선면 주민자치센터

▶ 주최: 제주연구원, 제주특별자치도 주민자치위원회협의회, 제주시민사회단체연대회의, 제주특별자치도 기자협회

▶ 기타: 제주형 기초자치단체 도입에 대한 도민이 궁금해 하는 사항 중심으로 Q&A 형식의 발제 및 진행

- 제주형 기초자치단체 의미, 현행 체계의 문제점, 구역설정 및 주민투표 사항 등

- 지역 오피니언 리더 등이 참여하는 (가칭) 제주미래100년위원회 구성 및 제주미래100년 기획연구 추진 예정

▶ 추진 상황

- (가칭) 제주미래 100년위원회 운영 계획(안) 수립 중

▶ 주요 내용

- (가칭) 제주미래100년위원회 구성 및 운영

· 분야별 오피니언 리더 등으로 구성된 위원회 조직

· 도민토론회, 위원회 회의 등을 통한 제주 미래상 정립

· 정책 수요자 대상 연구결과 공유 및 공감대 형성

- (가칭) 제주미래100년 기획연구 추진

· 제주미래100년위원회 운영을 통해 도출된 미래상 제시

· 인구/기후변화/산업·경제 전망 및 시사점 도출

· 제주 미래상 실현 및 미래변화 대응을 위한 추진전략 수립

□ 도민과 함께 제주 현안에 대한 선제적 대응을 위한 연구 수행

❍ 지역 내 주요 현안의 선제적 대응을 위한 연구 15건 추진

❐ 현안과제(13건)

▶ 제주특별자치도 공무직 임금체계 개선에 관한 연구

▶ 제주특별자치도 공공기관 통합채용 성과분석 및 발전방안에 관한 연구

▶ 수도권 공공기관 2차 이전에 따른 제주지역 대응 연구

▶ 제주 환경 5대 분야(대기, 수질, 폐기물, 생택계서비스, 기후변화) 기초조사 연구

▶ 제주지역 소상공인 경영교육 강화 방안

▶ 제주지역 범죄예방활동 효율화 방안

▶ (가칭)제주과학기술정보산업진흥원 설립방안 연구

▶ 2023 제주특별자치도 청년 욕구 실현에 대한 만족도 조사

▶ 제주지역 해양환경교육 실태 및 활성화 방안 연구

▶ 제주 고향사랑기부제 활성화를 위한 기초조사

▶ 제주지역 워케이션 활성화 방안

▶ 2023년 제주특별자치도 주요 정책에 대한 도민 인식조사(Ⅰ)

▶ 민선8기 제주도정에 대한 도민 인식조사

❐ 정책이슈브리프(2건)

▶ 제주지역 인구 현상에 대응한 지역균형발전 전략

▶ 장래인구추계(2020~2050년)로 본 제주의 미래와 시사점

❍ 도민중심 현장지향 소통채널 구축을 통한 선제적 현안 대응력 강화

❐ 현장 중심형 의제 발굴을 위한 ‘행정시 전담연구원’제도 운영

▶ 기간: 2023. 1. 2. ~ 2023. 12. 31.

▶ 전담연구원 구성

구분	성명	직급	비고
제주시	고태호	선임연구위원
	좌민석	연구위원
서귀포시	강창민	선임연구위원
	강진영	연구위원

▶ 주요 역할

- 제주시·서귀포시 기획담당 부서와 주기적 협의

- 정책이슈 발굴 및 국비확보지원, 정책연구과제 수행 등

▶ 추진 상황

- 제주시 전담연구원

· 일시: 2022. 12. 14.(수)

· 장소: 제주시장 집무실

· 참석: 총 5명(강병삼 제주시장 외 1명, 제주연구원장 외 2명)

· 내용: 제주연구원 경제분야 연구 강화 필요, 26개 읍면동 주차문제 해결 논의,

보고서 작성 시 한국은행 지표 아닌 제주지표 발굴 필요 등

- 서귀포시 전담연구원

· 일시: 2023. 05. 17.(수)

· 장소: 서귀포시청 자치행정국

· 참석: 오영한 자치행정국장, 강창민 선임연구위원

· 내용: 서귀포시 정책 현안 사항 논의 및 검토

❐ 도민 정책참여 기회 확대 및 소통창구 마련을 위한 ‘도민연구자문단’ 운영

▶ 추진 상황

- ’23.8월 모집공고를 통해 123명 모집 완료

- ’23년 9월 이후 도민연구자문단 시범운영 예정

▶ 주요 내용

- 도정 정책 성과 공유 및 도정 평가

· 분기별 온라인 워크숍을 통한 도정 성과 공유

· 월별 도민 정책 인식조사 및 평가

- 도민 정책연구 수요조사를 통한 연구과제 발굴

· 온라인을 통한 정책연구 수요조사 추진 예정

❍ 미래 이슈, 정책 발굴을 위한 제주연구원 Focus&Future 세미나 17회 운영

▶ 제1차 Focus&Future 세미나

- 일시: 2023. 02. 03.(금)

- 주제: 제주미래먹거리위원회 설립 추진 방향

▶ 제2차 Focus&Future 세미나

- 일시: 2023. 02. 07.(화)

- 주제: 제주지역 발전을 위한 정책 간담회

▶ 제3차 Focus&Future 세미나

- 일시: 2023. 02. 28.(화)

- 주제: 제주지역 한약재 제조업체 설립에 관한 간담회

▶ 제4차 Focus&Future 세미나

- 일시: 2023. 03. 08.(수)

- 주제: 제주지역 2030세대 특성 파악을 위한 논의

▶ 제5차 Focus&Future 세미나

- 일시: 2023. 03. 10.(금)

- 주제: 제주연구원 혁신과 제주미래설계를 위한 간담회

▶ 제6차 Focus&Future 세미나

- 일시: 2023. 03. 16.(목)

- 주제: 포스트코로나, 재개되는 문화관광축제 대비체계 마련을 위한 정책 간담회

▶ 제7차 Focus&Future 세미나

- 일시: 2023. 03. 24.(금)

- 주제: DDE의 보유 기술과 제주디지털 정책 논의를 위한 간담회

▶ 제8차 Focus&Future 세미나

- 일시: 2023. 03. 31.(금)

- 주제: 제주문화예술체육 발전방안 모색을 위한 간담회

▶ 제9차 Focus&Future 세미나

- 일시: 2023. 04. 05.(수)

- 주제: 제주형 행정체제 도입 어떻게 할 것인가?

▶ 제10차 Focus&Future 세미나

- 일시: 2023. 04. 11.(화)

- 주제: 포스트코로나, 재개되는 문화관광축제 대비체계 마련 2

▶ 제11차 Focus&Future 세미나

- 일시: 2023. 04. 14.(금)

- 주제: 제주 농작물 재배면적 통계 구축 현황 및 개선 방향

▶ 제12차 Focus&Future 세미나

- 일시: 2023. 05. 09.(화)

- 주제: 제주지역의 미래전망과 연구원의 역할 논의를 위한 간담회

▶ 제13차 Focus&Future 세미나

- 일시: 2023. 05. 11.(목)

- 주제: 제주의 우주산업 진흥을 위한 정책 방향

▶ 제14차 Focus&Future 세미나

- 일시: 2023. 07. 05.(수)

- 주제: 제주지역 혁신적 아이디어 도출을 위한 언론인 간담회

▶ 제15차 Focus&Future 세미나

- 일시: 2023. 07. 13.(목)

- 주제: 기회발전특구 제주 유치를 위한 전문가 포럼

▶ 제16차 Focus&Future 세미나

- 일시: 2023. 08. 08.(화)

- 주제: 제3차 관광진흥계획 성과 진단과 향후 방향

▶ 제17차 Focus&Future 세미나

- 일시: 2023. 08. 09.(수)

- 주제: 지역인구 소멸과 제주의 대응 논의를 위한 전문가 간담회

□ 국정과제 및 도정과제 선도를 위한 연구 강화

❍ 민선8기 도정 과제 선도를 위한 연구 수행

❐ 민선8기 도정 운영 방향과 철학 공유를 위한 브라운백 미팅 추진

▶ 브라운 백 미팅(Brown Bag Meeting) 개요

- 일시: 2023. 01. 05.(목)

- 주제: 민선8기 도정 운영방향 설명 및 철학 공유

※브라운 백 미팅: 간단한 점심식사를 곁들이면서 편하고 부담 없이 진행하는 토론 방식

❐ 도정 정책 선도를 위한 중점 연구 67건 추진

▶ 기본과제: 수소전기차와 수소충전소의 안전성 연구 등 10건 추진

▶ 정책과제: 제주형 도심고밀개발을 위한 공공기여제도 운영방안 등 28건 추진

▶ 현안과제: 수도권 공공기관 2차 이전에 따른 제주지역 대응 연구 등 13건 추진

▶ 미래기획과제: 제주특별자치도 특별자치분권 추진계획 수립 연구 등 3건 추진

▶ 외부공모과제: 제주형 공공갈등관리 시스템 구축 및 발전방안 연구 등 11건 추진

▶ 정책이슈브리프:: 제주지역 인구 현상에 대응한 지역균형발전 전략 등 2건 추진

❐ 민선8기 10대 핵심공약 추진을 위한 10대 핵심공약 전담연구원제도 운영

▶ 기간: 2023. 1. ~  12.

▶ 전담연구원 구성

핵심 과제	제주형 행정체제 도입	상장기업 20개 육성·유치	제주평화인권 헌장 제정	제주형 청년보장제 도입	15분 도시 제주 조성
담당 연구원	강창민	이중화	현혜경	오윤정	고태호
핵심 과제	제주형 생태계서비스 지불제 도입	제주형 생애주기별 통합 돌봄체제	그린수소 글로벌 허브 기반 조성	코로나19 일상 회복과 민생경제 살리기	제주 농산물 수급관리 연합회 설립
담당 연구원	강진영	김정득	강영준	고봉현	안경아

▶ 주요 역할

- 핵심공약 담당부서와 주기적 협의를 통한 진행 사항 모니터링

- 도-연구원 정책적 협력체계 구축 및 정책연구과제 발굴 업무

▶ 추진 상황

- 10대 핵심공약 추진동력 확보를 위한 「도+제주연구원」난상(爛商) 토론회 개최

차 수	일 자	주 제	비 고
1차	2023. 3. 13.	제주형 행정체제 도입
2차	2023. 4. 07.	15분 도시 제주 조성
3차	2023. 5. 03.	제주형 생태계서비스 지불제 도입
4차	2023. 7. 10.	상장기업 20개 육성·유치 제주형 청년보장제 도입 제주 평화인권헌장 제정 제주형 생애주기별 통합 돌봄체제 구축 그린수소 글로벌 허브 기반 조성 제주 농산물 수급관리연합회 설립	6개 공약과제 통합 운영

❍ 정책활용의 시의성·적시성 확보를 위한 정책연구과제 수요조사 연2회(상·하반기) 확대 추진

▶ 제1차 2023년도 하반기 정책연구과제 수요조사 추진

- 조사기간: 2023. 03. 07. ~  03. 22

- 조사부서: 도 관련부서, 도의회, 양 행정시, 읍·면지역

- 협조부서: 정책기획관실

- 선정결과: 접수 11건, 선정 10건, 미선정 1건

▶ 제2차 2024년도 정책연구과제 발굴 수요조사 추진 중

- 조사기간: 2023. 08. 28. ~ 09. 18.

- 조사부서: 도 관련부서, 도의회, 양 행정시, 읍·면지역, 리 단위

- 협조부서: 정책기획관(리단위 → 자치행정과 협조)

2		거버넌스형 지식 생태계 구축 및 정책수요자와의 소통 강화

❍ 제주연구원의 인적 한계 극복을 위한 방안 마련

❍ 다양한 연구수요에 부응하기 위한 네트워크 구축

□ 추진방향

❍ 다양하고 세분화된 연구수요 대응과 지역 내 인적 한계 극복을 위한 연구인력 협력 체계 마련

❍ 국내·외 연구협력체계 구축 및 확대를 통한 글로벌적 시각과 공동 이슈 대응력 강화 체계 마련

❍ 지역 내 다양한 구성원 등 발전주체들과의 소통 체계 강화로 도민과 함께 만들어가는 정책연구기관 확립

□ 추진상황 및 계획

□ 지역 내 실질적 연구인력 협력 체계 마련

❍ 지역 내 공동 이슈 대응과 인적 자원 활용을 위한 협력체계 마련

▶ 제주연구원-호남지방통계청 업무협약 체결

- 목적: 통계데이터 이용 활성화 및 지역통계 상호협력 강화

- 일시: 2023. 02. 08.(수)

- 장소: 제주연구원 2층

▶ 제주연구원-제주특별자치도 도시재생지원센터 연구협력 협약 체결

- 목적: 양 기관의 원활한 연구 협력 및 정보교류 강화

- 일시: 2023. 06. 23.(금)

- 장소: 제주연구원 2층

▶ 제주연구원-제주특별자치도교육청 업무협약 체결

- 목적: 양 기관의 원활한 연구 협력 및 정보교류 강화

- 일시: 2023. 07. 13.(목)

- 장소: 제주연구원 2층

▶ 제주연구원-제주대학교병원 업무협약 체결

- 목적: 제주 의료산업 발전 및 의료기관 공공성 강화

- 일시: 2023. 08. 29.(화)

- 장소: 제주연구원 2층

❍ 도민 체감 시책 및 공동의제 발굴을 위한 협의체계 구축

- (제주특별자치도-제주연구원) 현안 대응 논의를 위한 정책협의회 운영

▶ 제주특별자치도 물정책과-제주지하수연구센터 정책협의회 개최

- 일시: 2023. 03. 07.(화)

- 장소: 제주연구원 지하 1층

- 내용: 제주지하수연구센터 성과 공유 및 활용방안 논의 등

▶ 제1차 제주특별자치도 경제정책협의회 개최

- 일시: 2023. 06. 13.(화)

- 장소: 도청 2청사 자유실

- 내용: 2023년 하반기 경제정책 방향 보고 및 경제활성화 방안 논의 등

- (제주특별자치도의회–제주연구원) 공동의제·시책 발굴 논의 체계 구축

▶ 제주특별자치도의회 문화관광체육위원 전문위원실 정책간담회 개최

- 일시: 2023. 02. 07.(화)

- 장소: 제주연구원 3층

- 내용: 제주지역 문화관광 발전 방안 마련 논의 등

▶ 제주특별자치도의회 환경도시위원 전문위원실 정책간담회 개최

- 일시: 2023. 02. 10.(금)

- 장소: 제주연구원 지하 1층

- 내용: 제주지역 환경도시 발전 방안 마련 논의 등

▶ 제주특별자치도의회 행정차치위원 전문위원실 정책간담회 개최

- 일시: 2023. 02. 21.(화)

- 장소: 제주연구원 지하 1층

- 내용: 현안 이슈 논의, 정책아젠다 발굴 논의 등

▶ 제주특별자치도의회 농수축경제위원 전문위원실 정책간담회 개최

- 일시: 2023. 02. 23.(목)

- 장소: 제주연구원 2층

- 내용: 제주지역 농업, 수산업, 경제 발전 방안 논의 등

❍ 산·학·연·관 제주경제 전략 협의체 구성 및 운영

- 제주지역 경제 진단, 원인분석, 제주경제 현안, 경제 활성화 방안 등 논의

▶ 제1차 산·학·연·관 제주경제 전략 협의체 회의 개최

- 일시: 2023. 01. 10.(화)

- 장소: 제주연구원 2층

- 내용: 2023년 제주경제 전망과 정책방향

▶ 제2차 산·학·연·관 제주경제 전략 협의체 회의 개최

- 일시: 2023. 03. 29.(수)

- 장소: 제주연구원 2층

- 내용: 2023년 제주지역 물류 현안과 개선방안

❍ 규제개선 연구회 설립 및 구성 및 운영

- ‘기업하기 좋은 제주 만들기’ 실현을 위한 규제 개선 논의 및 대안 도출

▶ 제1차 규제개선 연구회 회의 개최

- 일시: 2023. 02. 08.(수)

- 장소: 제주연구원 2층

- 내용: 규제개선 연구회 구성 및 운영방향 논의

▶ 제2차 규제개선 연구회 회의 개최

- 일시: 2023. 03. 15.(수)

- 장소: 제주연구원 2층

- 내용: 규제개선 연구회 운영방안(안) 제안 발표(발표자: 이병선 제주창조경제혁신센터장)

□ 국내·외 전략적 지식네트워크 체계 구축

❍ 정부 출연 연구기관과의 연구협력 및 지식네트워크 체계 강화

- 정책 연계과제 발굴 논의를 위한 네트워크 체계 확대

▶ 한국건설기술연구원-지역연구원 통합세미나 발표

- 일시: 2023. 06. 21.(수)

- 장소: 한국건설기술연구원 본관

- 주제: 지역 연구혁신 클러스터 구축 및 지역연구원과의 지속적인 협력

- 발표: 신우석 부연구위원(탄소중립 블루카본에 주목하는가)

- 참석: 한국건설기술연구원, 제주연구원, 강원연구원, 전북연구원, 경북연구원, 지역 TP 등

▶ 제주연구원-한국건설기술연구원 교류협력 강화를 위한 전담연구원 배정

- 담당: 박창열 연구위원(자치문화연구부장)

- 주요 역할: 연구주제 발굴 및 교류협력 강화 등

❍ 전국 시·도 연구기관과 협의회 연계 지속 강화

- 시·도연구원협의회, 호남·제주권협의회 등 협의회 상시 운영 지원

▶ 전국시도연구원협의회 제1차 정기총회 참석

- 일시: 2023. 04. 06.(목)

- 장소: 여수 유탑마리나호텔

- 참석: 제주연구원, 한국지방행정연구원, 한국지방세연구원, 서울연구원, 부산연구원, 대구정책연구원, 인천연구원, 충남연구원, 대전세종연구원, 울산연구원, 경기연구원, 강원연구원, 충북연구원, 전북연구원, 경남연구원, 경북연구원

▶ 2023년 전국시도연구원협의회 행정직 연찬회 참석

- 일시: 2023. 05. 25.(목) ~ 05. 26.(금)

- 장소: 국립아시아문화전당 국제회의실

- 내용:

· 특강: 지방공공기관 직무중심 인사관리 이해

· 토의: 유연근무제 도입방안, 회의비 구분과 적용 등

- 참석: 제주연구원, 한국지방행정연구원, 한국지방세연구원, 서울연구원, 부산연구원, 대구정책연구원, 인천연구원, 충남연구원, 대전세종연구원, 울산연구원, 경기연구원, 강원연구원, 충북연구원, 전북연구원, 경남연구원, 경북연구원

▶ 2023년도 호남·제주권연구기관협의회 제1차 정기총회 개최

- 일시: 2023. 02. 09.(목)

- 장소: 오션스위츠호텔

- 참석: 제주연구원(회장기관), 광주전남연구원, 전북연구원 등

❍ 국외 연구기관과의 연구협력체계 확대 구축

- 한·일해협권연구기관협의회 공동 연구 추진 및 운영 지원

▶ 한·일해협권연구기관협의회 한국측 연구기관 간사모임 회의 개최

- 일시: 2023. 03. 17.(금)

- 장소: 제주연구원 2층

- 주요 내용

· 2023년 해협권연구 소주제 및 연구책임자 선정 추진

· 한일해협권연구기관협의회 20주년 기념서 제작 여부 협의 등

▶ 한·일해협권 연구보고회 및 총회 참석

- 일시: 2023. 09. 04.(월) ~ 06.(수)

- 장소: 부산시청 회의실

- 주제: 지소가능발전목표(SDGs)와 지역활성화

- 참석

· 한국: 제주연구원, 부산연구원, 광주연구원, 전남연구원, 울산연구원, 경남연구원

· 일본: 규슈경제조사협회, 나가사키경제연구소, 아시아성장연구소, 후쿠오카아시아도시연구소

- 국외 연구기관과의 협력체계 구축

▶ 제주연구원-베트남 사회과학한림원 철학원(VASS) 국제세미나 개최

- 일시: 2023. 04. 20.(목) ~ 21.(금)

- 장소: 제주연구원 2층

- 주제: 대한민국 지방자치 관리 모형 및 제주특별자치도 제도의 장·단점

- 발표: 강창민 선임연구위원(제주특별자치도 추진성과와 과제)

- 주최·주관: 제주연구원, 베트남 사회과학한림원 철학원

□ 지역 발전주체 등 정책수요자와의 소통 채널 확보

❍ 다양한 발전주체들과의 논의 체계 구축을 위한 소통 채널 확대

- 지역 내 다양한 구성원과의 세미나, 포럼, 토론회 등 50회 개최

▶ 제1회 브라운백 미팅(2023. 01. 05.)

- 주제: 민선8기 도정 운영 방향과 철학

- 주최·주관: 제주연구원, 제주특별자치도

▶ 제주미래성장을 위한 전문가 간담회(2023. 01. 17.)

- 주최·주관: 제주연구원

▶ 특별자치도 위상 강화 방안 토론회(2023. 01. 19.)

- 주최·주관: 제주연구원

▶ 제주특별자치도 주민자치 활성화를 위한 토론회(2023. 01. 20.)

- 주최·주관: 제주연구원

▶ 강원대학교 통일강원연구원-제주연구원 공동 포럼(2023. 01. 30.)

- 주최·주관: 제주연구원, 강원대학교 통일강원연구원

▶ 제주형 행정체제개편을 위한 로드맵과 실현 방안(2023. 02. 01.)

- 주최·주관: 제주연구원

▶ 제주연구원 Focus&Future 세미나(2023. 02. 03.)

- 주제: 제주미래먹거리위원회 설립 추진 방향

- 주최·주관: 제주연구원

▶ 2023 디지털지역혁신포럼(2023. 02. 06.)

- 주최·주관: 제주연구원, 제주특별자치도, 한국IT서비스학회

▶ 제주특별자치도의회 문화관광체육위원 전문위원실 정책간담회(2023. 02. 07.)

- 주제: 제주지역 문화관광 발전 방안 마련 논의 등

- 주최·주관: 제주연구원

▶ 제주연구원 Focus&Future 세미나(2023. 02. 07.)

- 주제: 제주지역 발전을 위한 정책 간담회

- 주최·주관: 제주연구원

▶ 제주특별자치도의회 환경도시위원 전문위원실 정책간담회(2023. 02. 10.)

- 주제: 제주지역 환경도시 발전 방안 마련 논의 등

- 주최·주관: 제주연구원

▶ 제주특별자치도의회 행정자치위원 전문위원실 정책간담회(2023. 02. 21.)

- 주제: 제주지역 현안 이슈 논의, 정책아젠다 발굴 논의 등

- 주최·주관: 제주연구원

▶ 제주특별자치도의회 농수축경제위원 전문위원실 정책간담회(2023. 02. 23.)

- 주제: 제주지역 농수축 경제 발전 방안 논의 등

- 주최·주관: 제주연구원

▶ 제주연구원 Focus&Future 세미나(2023. 02. 28.)

- 주제: 제주지역 한약재 제조업체 설립에 관한 간담회

- 주최·주관: 제주연구원

▶ 제주 우주산업 후속사업 설계를 위한 전문가 포럼(2023. 03. 02.)

- 주최·주관: 제주연구원, 제주특별자치도, 한국IT서비스학회

▶ 제주연구원 Focus&Future 세미나(2023. 03. 08.)

- 주제: 제주특별자치도 2030세대 특성 파악을 위한 논의

- 주최·주관: 제주연구원

▶ 제주연구원 Focus&Future 세미나(2023. 03. 10.)

- 주제: 제주연구원 혁신과 제주미래설계를 위한 간담회

- 주최·주관: 제주연구원

▶ 제주연구원 Focus&Future 세미나(2023. 03. 16.)

- 주제: 포스트코로나, 재개되는 문화관광축제 대비체계 마련을 위한 정책 간담회

- 주최·주관: 제주연구원

▶ 코로나19 엔데믹 시대 제주관광 경쟁력 강화방안 마련 세미나(2023. 03. 20.)

- 주최·주관: 제주연구원, 제주특별자치도, 제주관광공사, 제주특별자치도 관광협회, 제주관광학회

▶ 제주연구원 Focus&Future 세미나(2023. 03. 24.)

- 주제: DDE의 보유기술과 제주디지털 정책 논의를 위한 간담회

- 주최·주관: 제주연구원

▶ 제주 미래를 위한 고도관리 방안 토론회(2023. 03. 28.)

- 주최·주관: 제주연구원, 제주특별자치도의회 환경도시위원회

▶ 제주특별자치도 내생적 발전 정책설계를 위한 정책세미나(2023. 03. 28.)

- 주최·주관: 제주연구원, 균형발전 특별자치입법 정책포럼

▶ 제주연구원 Focus&Future 세미나(2023. 03. 31.)

- 주제: 제주문화예술체육 발전방안 모색을 위한 간담회

- 주최·주관: 제주연구원

▶ 제주연구원 Focus&Future 세미나(2023. 04. 05.)

- 주제: 제주형 행정체제 도입 어떻게 할 것인가

- 주최·주관: 제주연구원

▶ 제주연구원 Focus&Future 세미나(2023. 04. 11.)

- 주제: 포스트코로나, 재개되는 문화관광축제 대비체계 마련2

- 주최·주관: 제주연구원

▶ 제주연구원 Focus&Future 세미나(2023. 04. 14.)

- 주제: 제주 농작물 재배면적 통계 구축 현황 및 개선 방향

- 주최·주관: 제주연구원

▶ 2023년 춘계학술대회(2023. 04. 15.)

- 주최·주관: 제주연구원, 사)한국유통경영학회, 사)한국물류학회 중앙대학교 BK사업단, 제주특별자치도, 제주특별자치도의회 농수축경제위원회,

▶ 제주연구원-베트남 사회과학한림원 국제세미나(2023. 04. 20.)

- 주제: 대한민국 지방자치 관리 모형 및 제주특별자치도 제도의 장·단점

- 주최·주관: 제주연구원, 베트남 사회과학한림원 철학원

▶ 제주 농산물 수급관리연합회 설립을 위한 농업인 대토론회(2023. 04. 20.)

- 주최·주관: 제주연구원, 제주특별자치도, 제주특별자치도의회 농수축경제위원회

▶ 제55회 제주미래포럼(2023. 04. 26.)

- 주제: 중국관광시장 재개 대비 관광수용태세 점검과 대응

- 주최·주관: 제주연구원, 제주특별자치도 관광협회

▶ 새로운 지방시대와 지방의회의 역할 공동 학술 세미나(2023. 04. 27.)

- 주최·주관: 제주연구원, 세종특별자치시의회 운영위원회, 한국법제연구원, 한국지방행정연구원, 대전세종연구원

▶ 제주연구원 Focus&Future 세미나(2023. 05. 09.)

- 주제: 제주지역의 미래전망과 연구원의 역할 논의를 위한 간담회

- 주최·주관: 제주연구원

▶ 제주연구원 Focus&Future 세미나(2023. 05. 11.)

- 주제: 제주의 우주산업 진흥을 위한 정책방향

- 주최·주관: 제주연구원

▶ 민선8기 주택 공급과 정책 어떻게 할 것인가 토론회(2023. 06. 05.)

- 주최·주관: 제주연구원, 제주특별자치도, 제주특별자치도개발공사

▶ 2023 상반기 지역경제 세미나 (2023. 06. 14.)

- 주최·주관: 제주연구원, 한국은행 제주본부, 상공회의소

▶ 제8회 제주플러스포럼(2023. 06. 23.)

- 주제: 푸드테크와 제주 농식품 산업의 경쟁력 강화 전략

- 주최·주관: 제주연구원, 제주대학교, 뉴스1

▶ 제주연구원 Focus&Future 세미나(2023. 07. 05.)

- 주제: 제주지역 혁신적 아이디어 도출을 위한 언론인 간담회

- 주최·주관: 제주연구원

▶ 제56회 제주미래포럼(2023. 07. 07.)

- 주제: 제주형 행정체제 도입 어떻게 할 것인가(북부권역)

- 주최·주관: 제주연구원, 제주특별자치도 주민자치위원회협의회, 제주시민사회단체연대회의, 제주특별자치도 기자협회

▶ 제주연구원 Focus&Future 세미나(2023. 07. 13.)

- 주제: 기회발전특구 제주 유치를 위한 전문가 포럼

- 주최·주관: 제주연구원

▶ 제56회 제주미래포럼(2023. 07. 14.)

- 주제: 제주형 행정체제 도입 어떻게 할 것인가(남부권역)

- 주최·주관: 제주연구원, 제주특별자치도 주민자치위원회협의회, 제주시민사회단체연대회의, 제주특별자치도 기자협회

▶ 제56회 제주미래포럼(2023. 07. 21.)

- 주제: 제주형 행정체제 도입 어떻게 할 것인가(서부권역)

- 주최·주관: 제주연구원, 제주특별자치도 주민자치위원회협의회, 제주시민사회단체연대회의, 제주특별자치도 기자협회

▶ 제주형 행정체제 개편을 위한 전문가 간담회(2023. 07. 27.)

- 주최·주관: 제주연구원

▶ 제56회 제주미래포럼(2023. 08. 04.)

- 주제: 제주형 행정체제 도입 어떻게 할 것인가(동부권역)

- 주최·주관: 제주연구원, 제주특별자치도 주민자치위원회협의회, 제주시민사회단체연대회의, 제주특별자치도 기자협회

▶ 제주연구원 Focus&Future 세미나(2023. 08. 08.)

- 주제: 제3차 관광진흥계획 성과진단과 향후 방향

- 주최·주관: 제주연구원

▶ 제주연구원 Focus&Future 세미나(2023. 08. 09.)

- 주제: 지역인구 소멸과 제주의 대응 논의를 위한 전문가 간담회

- 주최·주관: 제주연구원

▶ 제1차 분야별 연구자문위원회 회의 개최(2023. 08. 16.)

- 주제: 부서 운영 전반에 관한 사항 자문 및 자치문화연구분야 주요 현안 논의

- 주최·주관: 제주연구원

▶ 제2차 분야별 연구자문위원회 회의 개최(2023. 08. 29.)

- 주제: 부서 운영 전반에 관한 사항 자문 및 혁신경제분야 주요 현안 논의

- 주최·주관: 제주연구원

▶ 제3차 분야별 연구자문위원회 회의 개최(2023. 08. 31.)

- 주제: 부서 운영 전반에 관한 사항 자문 및 환경도시분야 주요 현안 논의

- 주최·주관: 제주연구원

▶ 제4차 분야별 연구자문위원회 회의 개최(2023. 09. 01.)

- 주제: 부서 운영 전반에 관한 사항 자문 및 기반산업분야 주요 현안 논의

- 주최·주관: 제주연구원

❍ 제주연구원 홍보효율성 제고 및 대내·외 지속적 성과 공유 확산

▶ 연구 성과 및 홍보 극대화를 위한 고객중심 홈페이지 리뉴얼

- 홈페이지 메인 디자인 개편 및 모바일 환경에 맞춘 반응형 웹 서비스 제공

▶ 대내외 효율적 홍보를 위한 제주연구원 리플릿 및 브로셔 제작

- 방문고객 배포 및 국내외 공무출장 시 홍보자료로 활용

- 제주연구원 연혁 및 활동 상황, 주요 업무 등을 국문, 영문, 중문으로 제작

▶ 유튜브, 페이스북 등 SNS를 활용한 소통채널 지속 운영

- 홈페이지, 보도자료, 유튜브, 페이스북, 메일링 등 다양한 홍보채널 지속 운영

▶ 이용자 편의성 제고를 위한 메일링 서비스 신청 배너 홈페이지 메인화면 노출

❍ 독창적·혁신적 정책 아이디어 발굴을 위한 논문 공모 추진 중

▶ 제1회 JRI 대학(원)생 논문 공모전

- 대상: 국내 2년제 이상 대학교 재학 중인 자(휴학생, 졸업예정자 포함)

- 기간: 2023. 08. 09. ~ 10. 19.

- 주제: 민선8기 주요 도정목표 달성 및 제주지역 발전과 관련한 자유주제

- 기타: 선정 논문 → 내부 논의를 거쳐 제주연구원 연구과제 추진 예정

3		성과 지향적 경영관리의 개혁 추진과 상생적 조직문화 조성

❍ 정책 보고서 품질 향상을 위한 제도적 장치 마련

❍ 변화하는 사회에 적극 대응할 수 있는 연구 조직으로 전환

□ 추진방향

❍ 연구결과 품질 관리체계 구축을 통한 신뢰성 제고 및 연구원 역할 강화

❍ 성과 지향적 인사관리 체계 구축과 도민이 신뢰하는 연구조직으로의 전환

❍ ESG경영 실천을 위한 추진체계 확립과 선택과 집중의 연구 추진

❍ 합리적 의사 결정과 협력적 연구 강화를 위한 조직 문화 혁신

□ 추진상황 및 계획

□ 품질 지향적 연구프로세스로의 혁신 도모

❍ 실용적 정책연구 품질 강화를 위한 전사적 품질관리시스템 구축

▶ 연구·용역사업심의위원회 운영 강화

- 2스트라이크제 도입: 연구수행계획서·중간보고 등 각 심의 단계에서 재심의 부결 시 과제 배제 및 연구책임자 교체

- 내부연구 평가 강화

· 연구과제 평가 시 내·외부 전문가 활용 평가 체계 강화

· 외부 인력 연구 참여 시 과업지시서 제출 제도 마련

- 연구과제 프로세스 관리 강화

· 연구과제 조정회의 신설(연구부서 1차 회의 및 검토)

· 기본·정책과제 등 외부평가, 최종보고 심의회 강화(카피킬러 확인서 必)

· 연구목적 달성도, 연구결과 활용도 등 평가 단계별 체계 강화

❍ 연구 결과의 정책활용도 및 만족도 제고를 위한 프로세스 구축

▶ 정책이력 추적모니터링제도 신설 운영

- 당해 년도 만족도 조사 → 사전·사후 조사로 전환

- 정책활용도 조사 모니터링 → 미활용 정책제언 수시 모니터링 추진

▶ 연구보고서 사후 평가제 도입

- 연구보고서 전체에 대해 관련 부서에서 품질 평가 제도 도입

- 관련부서 평가 후 평가 결과 연구자에게 피드백 제시

□ 성과 지향적 인사관리 체계 구축

❍ 환경변화의 능동적 대응을 위한 조직개편 추진

▶ 조직개편 주요 내용

- 기존 연구기획실 → 정책연구실로 변경

- 기존 3개 연구부서 → 제주특별자치도 대응 위주 4개 연구부서로 개편

- 연구부원장 신설 → 정책연구실·부설조직의 일원적 통합 관리 체계 구축

❍ 고품질 연구성과 창출을 위한 합리적 보상시스템 구축

▶ 연구진 2진 아웃제 강화

- 연구직 근무성적평정 결과 최하위 등급자 심의 요건 강화

- 2년 연속 최하위 등급 해당자 → 인사위원회 회부 및 재임용 심의

▶ 선택과 집중을 위한 맞춤형 평가 포트폴리오 구성

- 연구직 연간 연구목표 설정 후 연구 활동의 효율적 배분 → 각 분야별 연구특성에 적합한 근무성적평정 개선

- 개인별 목표, 역량에 따른 포트폴리오 설정 → 근무성적평정 시 항목별 탄력 점수제 활용

· 1차: 2023. 01. 31. 제출 → 2차: 2023. 08. 03. 수정 제출

▶ 계약직 직원의 인사관리 개선

- 계약직 직원 계약연장 심사(근무 성적 평가 결과를 근거로 재계약 여부 판단) 대폭 강화 → 매년 자동 연장계약 관례 폐지

▶ 차등적 인센티브 도입 및 스타연구원제 도입

- 연구원 내부 과제(기본·정책과제) 단독 연구 수행 시 가산점 20% 부여

- 연구실적 우수 연구원(스타연구원) 선정 → 포상금 지급

❍ 연구원 역량 개발을 위한 시스템 강화

- 정기적 교육훈련 수요 파악을 통한 맞춤형 훈련 프로그램 마련

▶ 2023년 제주연구원 교육훈련계획 수립 및 시행

- 대상: 제주연구원 전 직원

- 운영기간: 2023. 01. ~ 12. 31.

- 교육구분: 내부교육(30시간), 외부교육(20시간)

- 주요내용: 법정필수교육 등 교육훈련 실시 및 교육이수제 운영

- 기타: 교육훈련 미이수자 인사평정 감점 부여

▶ 새로운 지식 및 정보 습득위한 자기계발 지원 강화

- 1인당 30만원 상당 교육훈련비 지원

▶ 국내·외 논문 발표, 세미나·포럼 등 참여 장려 및 기회 확대

- 정책 아이디어 발굴 및 연구원 지적 역량 강화를 위한 전문가 초청 강연 3회 추진

▶ 제1차 JRI 전문가 인사이트(Insight) 개최

- 일시: 2023. 07. 06.(목)

- 장소: 제주연구원 3층

- 주제: 제주도 국제교류 현황과 과제

- 강연자: 고윤주 제주특별자치도 국제관계대사

▶ 제2차 JRI 전문가 인사이트(Insight) 개최

- 일시: 2023. 07. 21.(금)

- 장소: 제주연구원 3층

- 주제: 연구원은 무엇으로 사는가?

- 강연자: 이기종 이니씽크 대표이사

▶ 제3차 JRI 전문가 인사이트(Insight) 개최

- 일시: 2023. 08. 30.(수)

- 장소: 제주연구원 3층

- 주제: 제주발전과 제주연구원의 역할

- 강연자: 이성근 영남대 명예교수(前 대구경북연구원장)

- 제주 미래 설계 및 공직사회 학습 담론의 장인 아침강연 8회 개최

▶ 공부하는 공직문화 조성을 위한 아침강연(1월)

- 일시: 2023. 01. 12.(목)

- 장소: 제주도청 탐라홀

- 주제: 완전 자율주행 기술 발전 방향과 서비스 동향

- 강연자: 박중희 라이드플럭스 대표이사

- 주최·주관: 제주연구원, 제주특별자치도

▶ 공부하는 공직문화 조성을 위한 아침강연(2월)

- 일시: 2023. 02. 23.(목)

- 장소: 제주도청 탐라홀

- 주제: 뉴스페이스 시대의 우주 기술과 산업 기회

- 강연자: 이성희 컨텍 대표이사

- 주최·주관: 제주연구원, 제주특별자치도

▶ 공부하는 공직문화 조성을 위한 아침강연(3월)

- 일시: 2023. 03. 24.(금)

- 장소: 제주도청 탐라홀

- 주제: 지역문제 해결과 공공데이터 활용

- 강연자: 최정묵 지방자치데이터연구소 부소장

- 주최·주관: 제주연구원, 제주특별자치도

▶ 공부하는 공직문화 조성을 위한 아침강연(4월)

- 일시: 2023. 04. 18.(화)

- 장소: 제주도청 탐라홀

- 주제: 해녀와 AI

- 강연자: 윤여준 前 환경부장관

- 주최·주관: 제주연구원, 제주특별자치도

▶ 공부하는 공직문화 조성을 위한 아침강연(5월)

- 일시: 2023. 05. 23.(화)

- 장소: 제주도청 탐라홀

- 주제: 제주의 지속 가능한 발전을 위한 미래금융

- 강연자: 정운영 (사)금융과행복네트워크 이사장

- 주최·주관: 제주연구원, 제주특별자치도

▶ 공부하는 공직문화 조성을 위한 아침강연(6월)

- 일시: 2023. 06. 08.(목)

- 장소: 제주도청 탐라홀

- 주제: 초거대 AI시대 우리의 대응 전략과 디지털플랫폼 정부의 공공분야 활용 계획

- 강연자: 하정우 네이버AILAP 소장

- 주최·주관: 제주연구원, 제주특별자치도

▶ 공부하는 공직문화 조성을 위한 아침강연(7월)

- 일시: 2023. 07. 18.(화)

- 장소: 제주도청 탐라홀

- 주제: 기후위기 시대 대한민국 경제 대전환

- 강연자: 홍종호 서울대학교 교수

- 주최·주관: 제주연구원, 제주특별자치도

▶ 공부하는 공직문화 조성을 위한 아침강연(8월)

- 일시: 2023. 08. 29.(화)

- 장소: 제주도청 탐라홀

- 주제: 지나간 교통산업과 다가올 모빌리티 사업, 그리고 제주

- 강연자: 이준 한국철도기술연구원 철도정책 연구실장

- 주최·주관: 제주연구원, 제주특별자치도

□ ESG 경영실천과 상생적 조직문화 조성

❍ 제주연구원 ESG 경영 실천 및 추진체계 확립을 위한 방안 마련

▶ 제주연구원 ESG 경영계획 수립

- 과업기간: 2023. 04. 07. ~ 06. 30.

- 업체명: (사)제주자치와 참여연구원

- 주요내용

· 제주연구원 ESG 현황진단 및 환경·사회·지배구조 영역별 성과지표 개발

· 연구원 비전체계를 반영한 ESG 실천 로드맵(2024~2028)수립

· 제주지역 공공기관 및 기업 참여 모델 ‘ESG 연구회’ 구성(안) 도출 등

❍ 조직 내 협력과 활력 증진을 위한 수직ㆍ수평적 소통 문화 정착

- 부서 내 정보 공유, 협업 논의, 소통강화를 위한 IMS 회의 활성화

연번	부서명	일시	논의주제
1	기반산업연구부	01. 03.	조직개편, 인사발령에 따른 부서역할 활성화 방안 논의
2	〃	01. 10.	부서 업무보고 관련사항 논의
3	자치문화연구부	01. 11.	2023년도 중점 연구 주제 및 과제 논의
4	〃	02. 03.	부서 중점사항 및 정책 이슈 논의
5	〃	02. 20.	부서 중점사항 및 연구과제 관련 논의
6	기반산업연구부	03. 06.	연구 진행상황 공유 및 이슈 논의
7	자치문화연구부	03. 08.	부서 중점사항 및 연구과제 관련 논의
8	〃	03. 17.	연구과제 조정, 부서 공유사항(이슈, 과제, 기고문 관련) 등
9	〃	04. 10.	연구과제 조정, 부서 공유사항(이슈, 과제, 기고문 관련) 등
10	〃	05. 12.	기본정책과제 점검, 부서 이슈브리프 작성 관련
11	〃	05. 15.	부서 정책이슈브리프 주제 발굴
12	〃	05. 30.	부서 정책이슈브리프 작성 관련
13	〃	06. 09.	부서 이슈페이저 작성 논의 등
14	혁신경제연구부	06. 19.	부서 중점사항 및 연구과제 관련 논의 등
15	기반산업연구부	06. 21.	부서 정책이슈브리프 주제 선정
16	자치문화연구부	06. 21.	부서 정책이슈브리프 작성 논의
17	〃	06. 30.	부서 정책이슈브리프 작성 논의
18	기반산업연구부	06. 30.	부서 정책이슈브리프 주제 선정(2차)
19	자치문화연구부	07. 12.	부서 이슈브리프 작성 논의
20	〃	07. 18.	부서 이슈브리프 작성 논의
21	〃	08. 03.	부서 이슈브리프 작성 논의
22	〃	08. 07.	부서 이슈브리프 작성 및 하반기 과제 논의
23	기반산업연구부	08. 08.	부서 정책이슈브리프 주제 선정 및 작성계획 논의

- 제주연구원 대외적 홍보 및 자부심, 애사심 향상을 위한 뱃지 제작

❍ 재정집행 투명성 및 집행률 제고를 위한 월간 예산집행 모니터링 추진

- 모니터링 결과 분석 → 관리부서 결과 공유 → 분석결과 자료 공개

3		2023년 연구과제 추진 현황

(2023. 8. 31. 기준)

구분	기본 과제	정책 과제	현안 과제	미래기획 과제	공모 과제	이슈 브리프	수탁 과제	협약 과제	계
과제수	10	28	13	3	11	2	19건	19건	105

▢ 기본과제 : 10건

구분	과제명	기간	연구 책임
1	제주지역 소득 및 자산 불평등에 관한 연구	2023.01.02~2023.08.31	고봉현
2	차고지증명제 전면 시행에 따른 발전 방안 및 제도화 연구	2023.01.02~2023.07.14	손상훈
3	제주 전기차 충전기 활용 플러스 DR 활성화 방안	2023.01.02~2023.07.14	손상훈
4	제주지역 생활안전 실태와 증진방안 연구	2023.01.02~2023.07.14	박창열
5	제주지역 대아세안 수출 확대를 위한 연구	2023.07.20~2023.10.30	이중화
6	수소전기차와 수소충전소의 안전성 연구	2023.01.02~2023.07.14	강영준
7	제주 디지털 정보격차 현황과 개선전략 연구	2023.01.02~2023.08.30	조남운
8	제주형 데이터 센터 모델 연구	2023.01.02~2023.07.14	조남운
9	제주지역 물류산업 현안 및 개선방안	2023.05.01~2023.10.31	오진호
10	도시·건축 관점에서의 ‘제주다움’ 설정과 적용 방안 연구	2023.07.24~2023.11.30	한다혁

▢ 정책과제 : 28건

구분	과제명	기간	연구 책임
1	제주특별자치도의회 의정활동 홍보 활성화 방안에 관한 연구	2023.01.09~2023.07.14	강창민
2	제주형 도심고밀개발을 위한 공공기여제도 운영방안	2023.01.09~2023.07.14	이성용
3	읍·면지역 생활복합문화공간 기본방향 및 조성방안	2023.05.01~2023.10.30	이성용
4	제주지역 다크 투어리즘 활성화 방안 연구	2023.01.02~2023.07.14	신동일
5	대규모점포 입점에 따른 지역상권 영향분석 및 상생방안	2023.01.02~2023.07.14	고봉현
6	제주특별자치도 지속가능발전 기본 전략 수립을 위한 지속가능 발전 지표 개발	2023.01.02~2023.11.30	강진영
7	커피 찌꺼기 자원순환 정책 마련 연구(-제주지역 커피 판매 전문점 중심으로-)	2023.05.01~2023.11.30	강진영
8	제주특별자치도 택시운송사업 발전 방안 연구	2023.05.01~2023.10.31	손상훈
9	제주 유채유용 유채재배 지원 방안	2023.01.02~2023.09.30	안경아
10	제주 동부하수처리장 주변지역 월정리 마을상생 방안	2023.05.01~2023.10.30	안경아
11	제주 해양폐기물 발생현황 및 관리방안	2023.01.02~2023.07.14	좌민석
12	제주 어선원 조업환경 실태와 개선방안	2023.05.01~2023.10.30	좌민석
13	비양리 해상택시 도입 필요성에 관한 연구	2023.05.01~2023.10.30	좌민석
14	제주형 메타버스 콘텐츠 발굴 및 활용방안 연구	2023.01.02~2023.10.30	이중화
15	제주지역 관광산업과 청년 일자리 미스매치 해소방안	2023.01.02~2023.07.14	이순국
16	제주특별자치도 좋은 일자리 지표 개발 연구	2023.05.01~2023.10.30	이순국
17	2025년 APEC 정상회의 제주유치에 따른 지역경제 효과분석	2023.01.02~2023.07.31	강영준
18	제주특별자치도 작은도서관 활성화 방안	2023.05.01~2023.10.30	현혜경
19	지방시대 선도를 위한 특별자치시도 간 상생협력 방안 연구	2023.01.02~2023.07.14	윤원수
20	제주시 오일시장 유휴기간 내 공간 활용 방안 연구	2023.01.02~2023.11.30	윤원수
21	불합리한 행정구역 조정을 위한 연구	2023.05.01~2023.10.30	윤원수
22	사려니 숲길 이용료 징수방안 연구	2023.05.01~2023.10.30	신우석
23	제주 메타버스 활용 관광홍보체계 구축	2023.01.02~2023.07.14	고선영
24	제주의 지역축제 활성화를 위한 주민참여 강화방안	2023.05.01~2023.10.30	고선영
25	제주특별자치도 장사시설 사용료 원가분석 및 현실화 방안	2023.01.02~2023.07.14	주현정
26	제주특별자치도 지방보조사업 평가시스템 개선 연구	2023.01.02~2023.07.14	주현정
27	체육인 인권 보장을 위한 안전한 스포츠 환경 조성 방안	2023.01.02~2023.07.14	최영근
28	생활스포츠 참여 확대를 위한 파크골프 육성 방안	2023.05.01~2023.10.30	최영근

▢ 현안과제 : 13건

구분	과제명	기간	연구 책임
1	제주특별자치도 공무직 임금체계 개선에 관한 연구	2023.02.13~2023.07.31	강창민
2	제주특별자치도 공공기관 통합채용 성과분석 및 발전방안에 관한 연구	2023.04.17~2023.10.31	강창민
3	수도권 공공기관 2차 이전에 따른 제주지역 대응 연구	2023.02.28~2023.08.31	이성용
4	제주 환경 5대 분야(대기, 수질, 폐기물, 생택계서비스, 기후변화) 기초조사 연구	2022.12.26~2023.02.28	강진영
5	제주지역 소상공인 경영교육 강화 방안	2023.04.03~2023.10.30	정지형
6	제주지역 범죄예방활동 효율화 방안	2023.03.31~2023.06.30	박창열
7	(가칭)제주과학기술정보산업진흥원 설립방안 연구	2023.02.03~2023.11.30	강영준
8	2023 제주특별자치도 청년 욕구 실현에 대한 만족도 조사	2023.06.15~2023.09.30	윤원수
9	제주지역 해양환경교육 실태 및 활성화 방안 연구	2023.07.20~2023.11.30	신우석
10	제주 고향사랑기부제 활성화를 위한 기초조사	2023.03.30~2023.08.31	조남운
11	제주지역 워케이션 활성화 방안	2023.02.20~2023.06.30	고선영
12	2023년 제주특별자치도 주요 정책에 대한 도민 인식조사(Ⅰ)	2023.02.09~2023.03.31	최영근
13	민선8기 제주도정에 대한 도민 인식조사	2023.08.11~2023.08.31	최영근

▢ 미래기획과제 : 3건

구분	과제명	기간	연구 책임
1	세대 변화에 대응한 제주특별자치도 공무원 인사관리 방안 연구	2023.01.01~2023.12.31	강창민
2	제주연구원 총서 기획ㆍ편찬 사업	2023.03.06~2023.12.31	현혜경
3	제주특별자치도 특별자치분권 추진계혁 수립 연구	2023.05.01 ~2023.10.31	윤원수

▢ 외부공모과제 : 11건

구분	과제명	기간	연구 책임
1	제주지역 사회적은행 설립 방안 연구	2022.12.01~2023.03.31	정운영
2	제주지역 전략산업 육성을 위한 사례분석 및 지원방안 연구	2022.12.01~2023.03.31	박동완
3	제주 마을과 학교 간 마을교육공동체 모델 구축 연구	2023.04.03~2023.11.30	이인회
4	제주지역 헴프(Hemp)산업화 방안	2023.04.03~2023.11.30	송관정
5	제주특별자치도 e-스포츠 도입 및 활성화 방안	2023.04.03~2023.11.30	박형란
6	탐라도성의 유산가치 재조명과 활용방안	2023.04.12~2023.10.31	강문규
7	제주형 공공갈등관리 시스템 구축 및 발전방안 연구	2023.04.03~2023.11.30	김수병
8	제주 산림기반 어린이 대상 산림생태 교육 활성화	2023.08.16~2023.11.30	고지민
9	제주향토음식 육성을 위한 가치 재정립 및 홍보방안	2023.08.16~2023.11.30	이상묵
10	제주특별자치도 주민참여예산제도 개선방안안 연구	2023.08.16~2023.11.30	김수병
11	제주특별자치도에 적합한 국제개발협력사업의 기초환경 조사	2023.08.16~2023.11.30	최영출

▢ 정책이슈브리프 : 2건

구분	과제명	발간일	연구 책임
1	제주지역 인구 현상에 대응한 지역균형발전 전략	2023.04.25	제주지역 균형발전 지원센터
2	장래인구추계(2020~2050년)로 본 제주의 미래와 시사점	2023.08.10	제주지역 균형발전 지원센터

▢ 수탁과제 : 19건 (2023년 신규 12건, 2021-2022년 계속 7건)

구분	과 제 명	기 간	금 액 (원)	발주처	연구 책임
1	15분 도시 제주 기본구상 및 시범지구 기본계획 수립 용역	2023.02.10~2024.02.09	454,545,000	제주특별자치도 15분도시과	고태호
2	제주안전수준진단을 위한 기초 조사 용역	2023.03.28~2023.07.27	17,100,000	제주특별자치도 안전정책과	박창열
3	제1차 제주특별자치도 탄소중립 녹색성장 기본계획(2024~2033년) 수립 용역	2023.04.04~2024.01.03	136,363,000	제주특별자치도 환경정책과	강진영
4	2023년 제주특별자치도 재정관리 보고서 작성	2023.04.10~2023.07.31	18,000,000	제주특별자치도 예산담당관	주현정
5	제주에너지공사 조직진단 및 중장기 경영전략 수립 용역	2023.04.14~2023.09.29	89,090,900	제주에너지공사	강창민
6	제주특별자치도 특별자치마을 만들기 기본계획(‘24~’28)수립 연구용역	2023.05.03~2023.12.02	45,454,000	제주특별자치도 자치행정과	안경아
7	한라산국립공원 보전관리계획 수립 연구 용역	2023.05.26~2024.02.29	172,140,900	세계문화유산본부	강진영
8	제주특별자치도 서귀포시 문화도시 조성사업 계획 문화영향평가	2023.05.31~2023.08.30	20,000,000	한국문화관광연구원	현혜경
9	제주 역사문화기반 구축계획 수립 용역	2023.05.31~2024.05.31	180,710,000	제주특별자치도 문화정책과	현혜경
10	제주특별자치도 산업입지 수급계획 수립 용역	2023.06.26~2024.06.24	90,909,000	제주특별자치도 도시계획과	고봉현
11	제주지역 1회용컵보증금제 적용 대상 조례 개정(안) 마련 연구용역	2023.07.28~2023.10.27	45,000,000	자원순환보증금 관리센터	신우석
12	제주특별자치도 장애인의 고령화에 따른 지원방안 연구	2023.08.11~2023.12.08	18,000,000	제주특별자치도의회	오윤정

❍ 2023년 신규과제 : 12건

❍ 2021-2022년 계속과제 : 7건

구분	과 제 명	기 간	금 액 (원)	발주처	연구 책임
1	2040년 제주특별자치도 도시기본계획수립 협업연구	2021.02..20~2023.09.15	87,454,000	국토연구원	강진영
2	제주 농산물 공영도매시장 도입 타당성 연구용역	2022.04.28~2023.12.15	90,000,000	제주특별자치도 식품산업과	안경아
3	LH제주 미래과제와 추진전략 수립 연구용역	2022.08.12~2023.11.30	114,768,270	LH제주본부	이성용
4	제2차 제주혁신도시 발전계획 수립 용역	2022.11.04~2023.09.03	154,318,000	제주특별자치도 도시계획과	강영준
5	제주 고령해녀 복지인식 조사연구 용역	2022.11.04~2023.05.03	18,000,000	제주특별자치도 해녀문화유산과	좌민석
6	교육대학 아라캠퍼스 이전 효과 및 사라캠퍼스 활용방안 연구	2022.11.15~2023.03.19	20,000,000	제주대학교	고태호
7	제주지역 1인가구 실태조사 및 지원계획 수립 용역	2022.12.27~2023.08.28	52,900,000	제주특별자치도 복지정책과	김정득

▢ 협약과제 : 19건(2023년 신규 16건, 2022년 계속 3건)

❍ 2023년 신규과제 : 16건

연번	과 제 명	기 간	금 액 (원)	발주처	연구 책임
1	2023년도 대중교통정책 지원시스템 운영	2023.01.06~2023.12.31	110,000,000	제주특별자치도 대중교통과	손상훈
2	제주경기종합지수 작성 공표	2023.01.06~2023.12.31	32,000,000	제주특별자치도 경제일자리과	고봉현
3	2023년 전기차 정책연구센터 운영	2023.01.13~2023.12.31	170,000,000	제주특별자치도 미래모빌리티과	이성용강영준
4	2023년 민간위탁사무 종합성과평가 운영	2023.01.20~2023.12.31	80,000,000	제주특별자치도 정책기획관	윤원수
5	2023년도 제주관광수입 추계 사무	2023.02.03~2023.12.31	50,000,000	제주특별자치도 관광정책과	강영준
6	제주 을묘왜변 승전사 교육 홍보사업	2023.03.07~2023.12.31	80,000,000	제주특별자치도 문화정책과	현혜경
7	2023년 제주 일자리정책기반통계	2023.03.07~2023.12.31	50,000,000	제주특별자치도 경제일자리과	강영준
8	문예회관 공간활용 및 확충 개선방안 연구	2023.03.23~2023.11.22	70,000,000	제주특별자치도 문화예술진흥원	현혜경
9	MICE산업 추진에 따른 온실가스 배출량 산정 기준 및 탄소 상쇄방안 연구	2023.04.12~2023.11.22	20,000,000	제주녹색환경지원센터	신우석
10	자율주행 모빌리티서비스 사업(2차 년도)	2023.04.14~2023.12.31	90,000,000	아이티텔레콤	손상훈
11	화산섬 제주의 실시간 홍수 감지 및 안전지원 기술 개발	2023.04.01~2024.12.31	75,000,000	한국산업기술평가관리원	박창열
12	2023년 도내외 중국 전문가 네트워크 구축사업	2023.06.20~2023.12.31	10,000,000	제주특별자치도 관광정책과	고선영
13	제주특별자치도 외국인근로자 고용인력 정책과 활용방안 연구	2023.06.23~2023.12.22	40,500,000	제주특별자치도 경제일자리과	이순국
14	제주를 변화시킨 행정시책 발간사업	2023.07.19~2023.12.31	50,000,000	제주특별자치도 총무과	윤원수
15	생활폐기물의 효율적인 수집․운반을 위한 조직진단 및 운영관리 방안 연구	2023.07.27~2023.12.23.	60,000,000	제주시 생활환경과	강진영
16	21세기 한․중 해상실크로드 거점지역 연계망 구축	2023.08.03~2023.11.30	25,000,000	제주특별자치도 관광정책과	이중화

❍ 2022년 계속과제 : 3건

연번	과 제 명	기 간	금 액 (원)	발주처	연구 책임
1	제3차 제주특별자치도 지역균형발전 기본계획 수립 용역	2022.01.18~2023.03.31	150,000,000	제주특별자치도 15분도시과	고태호
2	제주물류 전진기지 구축을 위한 기초조사 및 제주경제에 미치는 영향	2022.09.23~2023.02.28	30,000,000	제주특별자치도 경제일자리과	고봉현
3	제주특별자치도 발전계획 수립	2022.11.30~2023.11.15	45,000,000	산업연구원	고봉현

2023년 행정사무감사 자료

1		예산규모(2021~2023년)

<2021년도>

(단위 : 천원)

연도	수입			지출			비고
2021년	이자수입		93,117	사업비		964,780
		기금이자수입	68,000		연구 및 조사사업	783,100
					대외협력 운영사업	13,000
		기타이자수입	25,117
					현안 및 운영 T/F 팀 운영사업	16,000
	사업수입		1,256,874
					연구기반 조성사업	48,910
	임대료수입		35,400
					연구발간사업	22,400
					외부협력연구 및 네트워크 구축사업	14,720
	보조금		4,031,000
					학술행사 운영사업	66,650
				일반관리비		4,672,929
		도 출연금	4,031,000		인건비	2,840,383
					직무수행경비	179,680
					퇴직급여	352,000
					일반운영비	411,214
					여비	16,020
					업무추진비	55,000
					복리후생비	338,924
					교육훈련비	13,900
					관서업무비	10,640
					특정업무수행경비	4,800
					포상금	11,100
	순세계 잉여금		277,348
					성과급	344,268
					유형자산	75,000
					무형자산	20,000
				예비비		56,030
	계		5,693,739	계		5,693,739

<2022년도>

(단위 : 천원)

연도	수입			지출			비고
2022년	이자수입		95,000	사업비		828,510
		기금이자수입	95,000		연구 및 조사사업	685,600
					대외협력 운영사업	5,000
		기타이자수입	-
					현안 및 운영 T/F 팀 운영사업	5,000
	사업수입		1,101,074
					연구기반 조성사업	57,910
	임대료수입		35,400
					연구발간사업	9,900
					외부협력연구 및 네트워크 구축사업	14,500
	보조금		4,233,000
					학술행사 운영사업	50,600
				일반관리비		4,814,025
		도 출연금	4,233,000		인건비	3,001,487
					퇴직급여	420,000
					일반운영비	409,791
					여비	15,580
					업무추진비	30,000
					복리후생비	355,829
					교육훈련비	13,280
					관서업무비	10,640
					특정업무수행경비	4,800
					포상금	11,100
	순세계 잉여금		236,440
					성과급	313,518
					유형자산	78,000
					무형자산	150,000
				예비비		58,379
	계		5,700,914	계		5,700,914

<2023년도>

(단위 : 천원)

연도	수입			지출			비고
2022년	이자수입		252,429	사업비		1,154,580
		기금이자수입	252,429		연구 및 조사사업	910,000
					대외협력 운영사업	7,000
		기타이자수입	-
					현안 및 운영 T/F 팀 운영사업	10,000
	사업수입		1,045,786
					연구기반 조성사업	72,200
	임대료수입		37,400
					연구발간사업	39,580
					외부협력연구 및 네트워크 구축사업	15,400
	보조금		4,582,970
					학술행사 운영사업	100,400
				일반관리비		4,971,930
		도 출연금	4,582,970		인건비	3,183,140
					퇴직급여	420,000
					일반운영비	456,919
					여비	63,330
					업무추진비	35,900
					복리후생비	400,088
					교육훈련비	10,280
					관서업무비	10,880
					특정업무수행경비	4,800
					포상금	13,100
	순세계 잉여금		269,256
					성과급	293,893
					유형자산	71.600
					무형자산	8.000
				예비비		61,331
	계		6,187,841	계		6,187,841

2		도 재정지원 내역(2021~2023년)

(단위 : 천원)

연도	내용	예산액	사용처	비 고
2021	제주연구원 출연금	4,031,000	2021년도 사업비 및 인건비, 운영비 지출
	소계	4,031,000
2022	제주연구원 출연금	4,233,000	2022년도 사업비 및 인건비, 운영비 지출
	소계	4,233,000
2023	제주연구원 출연금	4,582,970	2023년도 사업비 및 인건비, 운영비 지출
	소계	4,582,970

3		수탁연구용역 사업 내역(2021~2023년)

3-1. 연구원 100% 직접수행

연도	용역명	용역 기간	주요내용	용역비	발주기관	연구자
2021	제주시 원도심 도시재생 사업 종합성과분석 및 모니터링	21.02.08~ 21.12.31	제주시 원도심 도시재생사업 종합성과분석 및 모니터링 DB구축 체계 설정 제주시 원도심 도시재생사업 종합성과분석 및 모니터링 DB 구축	55,000	제주 특별자치도 도시재생 지원센터	고태호
2021	2040년 제주특별자치도 도시기본계획 수립 협업연구(2차)	21.02.20~ 21.11.19	지역현황 및 특성, 여건분석 읍면동별 인구추정 및 배분관련 도심 및 시가지 정비 계획 환경 보전 관리 계획, 경관 미관계획, 공원녹지 계획 등	87,454	국토연구원	강진영
2021	해녀어업 보존 및 육성 기본계획 수립 용역	21.03.04~ 21.12.20	해녀어업 보전 및 육성 정책의 기본목표와 추진방향 제언 고령해녀 및 신규해녀 수익보전 방안 및 지원정책 발굴 조업 중 해녀 안전사고 예방 및 사고발생에 따른 대책 해녀 양성 교육 및 신규해녀 가입 어촌계 지원정책 발굴 해녀문화발굴, 유네스코 등재, 해녀문화세계화 세부 추진 전략 수립 해녀어장 보호 및 관리방안 마련 출향해녀 지원 방안	87,942	제주 특별자치도	좌민석
2021	2050 탄소중립을 위한 제주특별자치도 기후변화 대응계획 수립 용역	21.04.08~ 22.02.01	제주특별자치도 2050 탄소중립 전략 수립 온실가스 감축 및 기후변화 적응 종합계획 수립 기후변화대응 기반 강화 마련	79,363	제주 특별자치도	강진영
2021	제4차 제주특별자치도 대중교통계획(2022~ 2026) 수립 용역	21.04.27~ 21.10.26	지방대중교통의 현황 및 전망 대중교통정책의 추진성과 분석 제4차 지방대중교통계획 목적, 목표 및 추진전략 도출 추진과제 도출 및 추진과제별 상세 추진계획 수립 투자계획 및 재원조달 방안 제시	52,800	제주 특별자치도	손상훈
2021	2021년도 민간위탁 종합성과평가 연구용역	21.05.04~ 21.11.30	제주특별자치도 민간위탁사무의 효율성을 제고하고 수탁기관 책임성 강화 사무별 민간위탁사무 적합여부 판단 등 향후 민간위탁 사무 관리방안 제시 및 민간위탁제도의 발전방향 제시 평가 결과 부진사무에 대한 정책제언	44,000	제주 특별자치도	정지형
2021	제3차 제주특별자치도 기후변화적응대책 세부시행계획 수립	21.06.04~ 22.06.01	제2차 세부시행계획 종합평가 계획의 비전 및 목표, 추진전략, 지역리스크 저감방향 설정 부문별,연차별 세부이행과제 수립 집행 모니터링 및 성과관리계획	35,200	제주 특별자치도	강진영
2021	제주특별자치도 치매현황과 지역사회 중심의 대응정책 연구용역	21.06.04~ 21.10.01	제주지역 치매노인 돌봄가족 심층면접 및 치매대응 서비스 이용 현황 분석 지역사회 네트워크를 통한 치매어르신 돌봄체계 구축 방안 제안	12,600	제주특별 자치도의회	공선희
2021	2020년도 기준 제주관광 조수입 추계 용역	21.06.28~ 21.11.27	제주관광 조수입 2019년 확정치, 2020년 잠정치 추계 제주관광위성계정을 이용한 조수입추계 고도화 방안 설계	20,000	제주 특별자치도	강영준
2021	대중교통 서비스 개선을 위한 도민 모니터링	21.06.22~ 21.10.31	운수종사자 불친절, 거동불편 교통약자에 대한 배려 등 승객안내 서비스 운행시간 준수, 노선운행 철저 등 버스운행 승객안전 및 교통법규 준수, 버스요금, 코로나19 등 관련 대중교통 서비스 개선을 위한 모니터링	20,000	수입금 공동관리업체 협의회	최영근
2021	재생에너지 발전사업 총량제 도입방안 연구용역	21.07.12~ 21.12.24	재생에너지 단계별 도입용량 산출 및 관리방안 설계 재생에너지 확대에 따른 계통안정화 방안 검토 출력제한에 따른 상생방안 및 잉여에너지 활용방안 검토	72,900	제주 특별자치도	강영준
2021	제주시티투어 만족도 및 지역경제파급효과 분석 용역	21.07.19~ 21.10.15	시티투어버스 이용객의 만족도 및 선호도 조사 및 분석 시티투어버스 이용객 소비에 따른 골목상권 경제적파급효과 분석	15,000	제주 특별자치도 관광협회	신동일
2021	제주형 DMO 시범사업 평가 및 발전방안 수립	21.08.02~ 21.11.02	제주지역 관광산업 현황 분석 제주형 DMO 사업추진 방향 설정 제주형 DMO 사업 성과지표 개발 및 시범사업 평가 제주형 DMO사업 발전방안 수립	20,000	제주국제 자유도시 개발센터	고태호
2021	금지급과실파리 유입발생에 따른 국내 및 제주농산물의 경제적 피해분석 용역	21.08.23~ 21.10.30	금지급과실파리 유입으로 인한 기주작물 수출 중단에 따른 고용 감소 효과 및 지역경제 파급효과 분석 금지급과실파리 유입으로 인한 제주지역 기주작물 내륙 반출 중단에 따른 고용 감소 효과 및 지역경제 파급효과 분석	20,000	제주대학교 산학협력단	안경아
2021	제주항 선석 운영 효율화 방안 연구 용역	21.09.10~ 22.02.09	제주항 및 주변항만 선석여건 분석 제주항 선석운영 기능재배치 방안 도출 항만시설 재배치 및 개선	40,483	제주 특별자치도	한승철
2021	2021 도민 안전체감도 조사	21.11.19~ 21.12.20	안전에 대한 일반적 의식수준과 자연재난, 생활주변 사고, 범죄, 교통사고와 관련된 안전의식 수준 파악 제주특별자치도 안전정책 인지도 파악과 안전에 대한 종합적 의견, 개선사항 파악 등 안전체감도 조사로 안전문화 정책 수립 참고	10,800	제주 특별자치도	최영근
2021	2021년 자치경찰 치안만족도 조사	21.11.01~ 21.12.30	자치경찰제와 자치경찰위원회 인지도, 제주경찰청, 자치경찰 사무 인지도 및 만족도 조사 자치경찰단 설립목적에 따른 전반적 평가, 제주도민 생활에 기여하고 있는 자치경찰 활동분야, 가장 중요한 지역 안전강화 방안, 가장 역점을 두고 추진해야할 자치경찰 업무 정책 등을 조사하여 객관성‧공정성이 확보된 조사결과를 바탕으로 자치경찰 치안정책에 적극 반영 등 기본 자료로 활용	8,760	제주 특별자치도	최영근
2021	제주특별자치도 동지역 행정서비스 만족도 및 개선방안 의견조사	21.11.22~ 21.12.20	제주특별자치도 31개 동지역에 대한 주민, 공무원 행정서비스 의견조사 주민대상 생활서비스 만족도, 공공시설서비스 만족도, 민원행정서비스 만족도, 행정서비스 개선 및 행정구역 조정 공무원 대상 동주민센터 효율화 조사	17,100	제주 특별자치도	윤원수
2022	제주특별자치도 가축분뇨 관리 기본계획 타당성 검토 용역	22.02.23~ 22.10.08	가축분뇨의 관리에 관한 기본계획(2017) 문제점 분석 등 타당성 검토 가축분뇨 기본계획의 성과 및 현황 분석 연도별, 구역별, 축종별 사육 현황과 장래 사육예상 가축 마릿수 및 가축사육의 현황 등 가축별 가축분뇨의 발생량 및 장래 예상 발생량 가축분뇨의 가축별 처리현황 및 처리계획 가축분뇨의 관리 계획(2022~2026년) 방향 제시	54,545	제주 특별자치도	강진영
2022	국내산 열대·아열대작물 소비구조 분석 및 소비확산 방안	22.03.11~ 22.08.10	8개 작물(고수, 공심채, 망고, 올리브, 커피, 파파야, 패션프루트)의 수입 현황, 국내 재배 현황 분석 8개 작물 재배 농가 조사 및 인터뷰 8개 작물의 유형 분류 및 유형에 따른 소비 확산 방안	19,700	온난화대응농업연구소	안경아
2022	제주형 온실가스 감축인지 예산제도 가이드라인 마련 용역	22.04.08~ 일시중지	제주특별자치도 기후정책 및 추진 체계 조사 국내외 기후예산제 사례 분석 제주 온실가스 감축 예산 분석 제주형 온실가스 감축 예산 인지 가이드라인 작성	18,000	제주 특별자치도	강진영
2022	폐기물처리시설 등 주변지역 지원기준 마련을 위한 연구용역	22.04.29~ 일시중지	제주도 지원 규정 및 현황 분석 폐기물처리시설 주변지역 지원 세부기준(안) 제안 관련 조례 개정(안) 마련	6,110	제주 특별자치도	신우석
2022	제주형 주민자치회 시행방안 연구	22.05.04~ 22.10.30	제주특별자치도 주민자치센터(주민자치위원회) 운영 현황, 성과 및 개선사항 검토 타시도 시범실시 사례 조사ㆍ분석 도민, 주민자치위원회 대상 주민자치회 도입 및 운영 방안에 대한 설문조사 실시 제주특별자치도 주민자치회 운영 모델 제시	18,000	제주 특별자치도	윤원수
2022	대정읍 종합발전계획 수립 연구	22.05.09~ 22.10.31	대정읍 현황조사, 관련계획 검토 주민간담회 및 의견수렴 대정읍 비전 목표 설정 대정읍 부문별 과제 발굴 및 제시	45,000	대정 읍사무소	윤원수
2022	2022년 민간위탁 종합성과평가 연구용역	22.06.27~ 22.11.30	2022년 5월부터 2023년 4월 기간, 과업종료 민간위탁사무 70건에 대한 종합성과평가 진행 사무별 주요성과, 개선과제, 개선방안 도출	44,090	제주 특별자치도	이중화
2022	LH제주 미래과제와 추진전략 수립	22.08.22~ 23.08.22	LH 제주 진단 및 평가 개발사업 여건분석 및 전망 LH제주 미래전략 수립 미래과제 세부 정책건의 및 후속조치	114,768	LH제주 지역본부	이성용
2022	2022년 교통유발부담금 제도개선 기초조사 연구	22.10.28~ 22.12.27	유출입교통량 조사 교통유발계수 도출 제주특별자치도 도시교통정비 촉진에 관한 조례 개정(안) 제시	18,000	제주 특별자치도	손상훈
2022	제주지역 고령해녀 복지인식 기초조사	22.11.04~ 23.05.03	고령해녀 복지관련 지원사업 현황 분석 타시도 해녀관련 지원 등 사례조사 고령해녀 복지 인식 조사 고령해녀 복지 정책방향 제시	18,000	제주 특별자치도	좌민석
2022	2022년 제주도민 안전체감도 조사	22.11.10~ 22.12.20	도민 체감도 기반의 안전정책 발굴을 위한 도민 안전체감도 조사 도 안전정책 진단을 위한 관련 의식수준 및 인지도 조사	10,800	제주 특별자치도	박창열
2023	2023년 제주 안전수준 진단을 위한 기초조사	23.03.28~ 23.07.27	제주지역 안전수준의 종합적 진단을 위한 안전통계 DB(총 125종) 구축 안전통계 DB 활용방안에 대한 국내외 사례 조사	17,100	제주 특별자치도	박창열
2023	제주특별자치도 특별자치 마을 만들기 기본계획 (24 ~ 28) 수립 연구용역	23.05.03~ 23.12.02	마을 만들기 현황 및 조사 분석 국내외 및 중앙지방 여건 분석 마을만들기 정책방향 설정 마을만들기 사업 지원체계 및 제도개선 방안 마을만들기 사업 추진 및 운영관리방안	45,454	제주 특별자치도	안경아
2023	한라산국립공원 보전관리 계획 수립 연구용역	23.05.29~ 24.02.28	동･식물, 경관, 문화재 등 공원자원의 조사 및 자연환경의 보전에 관한 사항 토지매수, 훼손지 복원, 오염예방 등 자연환경의 관리에 관한 사항 탐방자의 안전관리, 탐방자에 대한 편의제공 등 탐방문화의 개선, 출입금지, 자연공원특별보호구역 또는 임시출입통제구역, 탐방예약제, 공원시설의 유지관리 등 공원의 지속가능한 이용에 관한 사항 주민지원사업 등 지역사회와의 협력에 관한 사항 소요예산 및 재원확보계획에 관한 사항 그 밖에 공원관리청이 공원의 보전･관리를 위하여 필요하다고 인정하는 사항	83,691	세계유산본부	강진영
2023	제주특별자치도 산업입지 수급계획 수립 용역	23.06.26~ 24.06.24	제주지역 산업입지정책의 기본방향 지역별·유형별 산업용지 공급에 관한 사항 산업다지 종류별 공급에 관한 사항 산업용지의 원활한 공급을 위한 각종 지원에 관한 사항 산업단지지정계획에 관한 사항 산업단지 재생계획에 관한 사항 기 수립된 수급계획(2016~2025)의 변경계획 수립 기타 산업입지의 원활한 공급을 위하여 필요한 사항	90,909	제주 특별자치도	고봉현

(단위 : 천원)

3-2. 타 기관 일부 의뢰

년도	용역명	용역 기간	주요내용	용역비	발주 기관	위탁 기관	타기관 의뢰 사유
2021	근무환경에 대한 안전보건의식 수준 진단 조사	20.09.03 ~ 21.12.31	안전보건의식 조사 및 결과 분석	7,700	제주 특별자치도	(주)마크로밀엠브레인	안전·보건의식 수준 진단 관련 전문적인 조사가 필요함에 따라 전문 조사 기관에 의뢰하여 수행함
2021	지속가능한 송악산 관리 및 지역상생 방안 마련	21.10.15 ~ 22.12.15	송악산 주변지역 지속가능한 보전･관리계획의 추진목표 및 방향 제시 송악산 주변지역 발전 및 상생협력 추진방향 제시	240,000	국립공원 연구원	㈜가온도시정보	도립공원 검토
2022	제2차 제주혁신 도시 발전계획 수립 용역	22.11.04 ~ 23.09.03	제주혁신도시 거주자, 이전공공기관 직원, 서귀포시 원도심 거주자를 대상으로 계획수립에 필요한 사항을 설문조사함 제주혁신도시 비전, 5대분야(경제활성화, 정주여건조성, 지역인재양성, 지역상생방안, 스마트시티구축) 관련 의견 수렴	154,318	제주 특별자치도	㈜서던포스트알앤씨	위탁기관은 국토연구원이 전국혁신도시를 대상으로 수행한 설문조사(2022.12.)의 수행기관임 설문조사의 전문성 및 연속성과 이전 설문조사와의 연계 활용성 등을 종합적으로 검토함
2023	15분 도시 제주 기본구상 및 시범지구 기본 계획 수립 용역	23.02.10 ~ 24.02.09	시범지구 현황 분석 및 공간체계 구축 시범지구 활성화 구상 및 마스터플랜 수립	454,545	제주 특별자치도	입찰 진행중	15분 도시 제주 기본구상에서 제시된 생활권을 토대로, 교통 및 이동성, 녹지 및 오픈스페이스, 건축유형 등의 도시계획 요소가 종합적으로 고려된 시범지구별 마스터플랜 및 생활권계획 가이드라인이 제시되어야 하는바, 도시계획분야의 전문기관과 협력이 필요함

(단위 : 천원)

3-3. 타 기관‧인사 공동연구

(단위 : 천원)

연도	용역명	용역 기간	주요내용	용역비	발주 기관	공동 연구기관 (외부인사)	공동 연구 사유	비율 (%)
								연구원	외부
2021	제주정착주민 기본계획 (2022~2025) 수립 용역	21.02.01 ~ 21.08.31	1차 제주 정착주민 기본계획(2018~2021) 세부수행과제 평가 정착주민 현 실태조사 새로운 환경 및 여건 변화 분석 2차 제주정착주민 기본계획(2022~2025) 수립	44,928	제주 특별 자치도	이상림 (한국보건사회연구원)	인구정책 및 이주정책 전공자 연구에 필요	90	10
2021	연동 행정복 합청사 건립 타당성조사 및 기본구상 용역	20.03.02 ~ 21.10.29	부지 현황 및 사업여건 분석 관련법규 및 상위계획 검토 국내･외 사례조사 및 분석 기본구상(개발구상 및 기본계획 수립)	45,000	제주 특별 자치도	이덕종 (아크스튜디오)	복합청사의 공간구상에 필요한 건축배치 및 사업비 산출 등의 지원을 받기 위해 일부과업을 의뢰함	90	10
2021	제주시 동부 권역 복합 유통시장 모델구축 연구용역	21.03.12 ~ 21.10.07	제주시 동부권역 유통시장 여건 및 현황 제주시 동부권역 복합유통시장 모델 모색 함덕세화오일장 현안 해결방안	25,849	제주시	김정희 (재주대학교) 황용진 (전 제주대학교 )	기존 오일시장 기능에 추가하면 복합유통시장 모델 모색 제시	80	20
2021	제주 월동무 적정 재배면적 추정 및 관리방안	21.05.28 ~ 21.09.27	과거 월동무 생산량 및 재배면적 종합 분석을 통한 적정면적 추정 고지별, 지목별 월동무 생산실태 조사를 통한 현황 파악 및 부적합지에 대한 정의 재배면적 감소 방안 제시	43,000	사)제주월동무연합회	김배성 (제주대학교)	월동무 수급분석 예측	85	15
2021	관음사 아미산 일대 4·3 복합유적 국가등록 문화재등록 타당성조사	21.05.28 ~ 21.09.27	관음사ㆍ아미산 일대 4ㆍ3복합유적 29개 조사 및 실측 관음사ㆍ아미산 일대 4ㆍ3복합유적 관련 문헌 및 자료 조사 관음사ㆍ아미산 일대 4ㆍ3복합유적 문화재 등록 타당성 조사 등	13,297	제주 특별 자치도	김석윤 (사단법인 공공정책연구소 나눔 소장) 송시우 (제주고등학교 교사)	4ㆍ3 유적지 및 현장 조사	60	40
2022	제주평화대공 원 조성사업 의 주민수용 성 제고방안 마련	22.03.29 ~ 22.10.31	(가칭)제주평화대공원 조성기본계획을 토대로 여건 분석 및 주민수용성 제고방안 마련 제주평화대공원 조성사업의 종합분석 및 추진전략 제시 유적지영역 공간의 제주평화대공원 조성방안 및 실행계획 마련	44,000	제주 특별 자치도	이덕종 (아크스튜디오대표) 김수희 (박사후연구원)	사업으로 제시되는 시설의 세부내용 검토 및 사업비 산정 등 일부과업 의뢰함	80	20
2022	후쿠시마 원전오염수 해양방류 결정에따른 피해조사 및 세부대응계획 수립	22.03.31 ~ 22.11.25	제주 수산업의 대내외 환경 및 여건 분석 후쿠시마 원전 오염수 방류에 따른 예상피해 조사 및 예측 정부 및 타지자체 대응 추진 동향 분석 해양수산분야 분야별 단계별 세부 실행계획	70,000	제주 특별 자치도	문재홍 (제주대학교 부교수) 박상우 (한국해양수산 개발원 부연구원) 김평중 (전 국립수산 과학원 연구관)	후쿠시마 원전 오염수는 민감한 사항으로 국책·국가 기관과의 공동 연구 및 대응방안 마련 필요	85	15
2022	제주특별자치도 귤피산업 육성 종합계획	22.04.14 ~ 22.11.09	귤피산업 현황 해외 사례 분석 귤피산업 육성 비전 및 전략 귤피산업 육성 사업 발굴	60,457	제주 특별 자치도	고광희 (서귀포시 농촌) 김주상 (일해)	귤피산업 육성 사업 발굴을 위해 주요기업인 일해, 서귀포신활력 플러스 사업 단장을 비상임연구위원으로 위촉함	84	16
2022	제주 농산물 공영도매시장 도입 타당성 연구용역	22.04.28 ~ 23.04.27	도내외 농산물 유통현황 미래 유통 변화 요인과 사례분석 제주 농산물 도매시장 기본 구상 제주 농산물 도매시장 도입 타당성 분석 제주 농산물 도매시장 도입 계획	90,000	제주 특별 자치도	김배성 (제주대학교) 김종안 (지역농업네트워크 협동조합회장) 장민기 (농정연구센터 소장)	미래 유통 변화요인 및 기본 구상 설정을 위해 김종안 박사, 장민기 박사를 비상임연구위원으로 위촉함 제주 농산물 도매시장 농산물 수요 분석을 위해 김배성 교수를 비상임위원으로 위촉함	85	15
2022	코로나시대 제주지역 사업체 근로환경조사 및 토론회	22.06.02 ~ 23.12.20	제주지역 사업체 근로환경특징 분석 코로나19 전후 제주 사업체의 근로환경조사 전국 지역별 근로환경 차이 분석 제주 사업체 근로환경의 질적개선과 좋은일자리 창출방안 연구	41,400	제주 특별 자치도	안준기 (한국고용정보원) 전용일 (한국고용복지 연금연구원)	고용·노동전문기관, 노동분야 데이터전문가를 활용한 분석 및 정책제언 필요 전국수준과 비교하여 제주 사업체 근로환경개선을 위한 방안 연구필요	80	20
2022	지역생활문화센터 활성화를 위한 주민 수요조사	22.08.29 ~ 22.12.23	지역(용담, 외도, 삼양)생활문화센터 인근 유동인구 조사 및 분석 지역(용담, 외도, 삼양)생활문화센터 운영 실태 조사 해당지역 주민 수요 조사 지역(용담, 외도, 삼양) 생활문화센터 운영 방향 제언	18,000	제주시	김석윤 (사단법인 공공정책연구소 나눔 소장)	이 분야 전문가로서 생활문화센터 운영 실태 조사를 담당함.	90	10
2022	생활문화센터 운영 역량 강화 연구	22.09.12 ~ 22.12.23	역량강화 기반 분석 역량강화 교육 기획 역량강화 교육실시 운영방향 제언	18,000	제주시	김석범 (축제산업진흥원 원장)	이 분야 전문가로서 국내 사례분석 및 역량강화 관련 기획을 담당함.	90	10
2022	제5기(2023~2026) 지역사회보장계획 수립	22.04.14 ~ 22.10.31	시군구(서귀포시) 지역사회보장 균형발전전략 체계 마련 핵심사업 및 세부사업 선정 지원 5기 지역사회보장조사 결과 추가분석 시군구(제주시) 지역사회보장 균형발전전략 체계 마련 4기 지역사회보장계획의 성과 진단 및 전망 핵심사업 선정 등 지역사회보장계획 관리체계 마련	70,545	제주 특별 자치도	고수희 (평안전문요양원 원장) 김도영 (제주국제대학교 교수) 남진열 (제주대학교 교수) 유서구 (숭실대학교 교수)	행정시 지역사회보장계획 수립에 참여하는 연구진을 포함하여 행정시와 도 계획 수립을 긴밀히 연계하고자 함 도내외 전문가를 포함하여 지역의 상황을 면밀하게 파악하고자 함	70	30
2022	제2차제주 혁신도시 발전계획 수립 용역	22.11.04 ~ 23.09.03	현황 및 여건 분석 비전 및 목표 설정 혁신도시 지역발전 거점화 전략 마련 지역경제활성화, 정주여건 조성, 지역인재 양성, 지역과의 상생발전방안, 스마트시티 구축 관련 발전방안 마련 제2차 계획기간(2023~2027) 추진 사업발굴	154,318	제주 특별 자치도	하창현 (제주대학교 교수) 방호진 (제주대학교 교수) 정승훈 (제주대학교 교수) 조부연 (제주대학교 교수) 남윤섭 (제주대학교 교수) 하창현 (공학박사)	- 지역발전 거점화전략과 5대 분야별 발전방안(지역경제활성화, 정주여건 조성, 지역인재 양성, 지역과의 상생발전, 스마트시트 구축) 작성을 위해 해당 외부 전문가와의 협업 추진	95	5
2022	교육대학 아라캠퍼스 이전 효과 및 사라캠퍼스 활용방안 연구	22.11.15 ~ 23.03.19	제주대학교와 교육대학교의 면적 및 배치 현황 작성 교육대학 수요를 고려한 아라캠퍼스의 필요 면적, 입지 등 선정 교육대학 부지 조사 및 향후 활용방안 검토 아라캠퍼스와 사라캠퍼스의 배치도 또는 도면 작성	20,000	제주대학교	이덕종 (아크스튜디오 대표)	사업으로 제시되는 시설의 공간구상에 필요한 건축배치 및 사업비 산출 등의 지원받기 위해 일부과업 의뢰함	90	10
2022	제주지역 1인가구 실태조사 및 지원계획 수립 연구 용역	22.12.27 ~ 23.08.28	1인가구 관련 일반 현황 및 정책 동향분석 타시도 연구결과 분석 및 선행연구 검토 1인가구 관련 국내외 지원 사례 제주 1인 가구실태조사 실시, 분석결과를 토대로 제주 청년, 중장년, 노인 1인 가구의 삶, 주거, 안전, 고용, 여가문화 및 사회적 관계망, 건강 등 영역별 정책시사점 도출	52,900	제주 특별 자치도	김진훈 (복지in연구소 연구소장 )	이 분야 전문가로서 도내 1인 가구 생애주기별 FGI(초점집단인터뷰) 실시하여 대상자의 생활경험 및 사회보장 욕구를 파악하고 분석함	88	12
2023	제1차 제주 특별자치도 탄소중립 녹색성장 기본계획(2024~2033)	23.04.04 ~ 24.01.03	온실가스 배출·흡수 등 현황 및 전망 비전 설정, 온실가스 감축 및 기후위기 적응 목표 전략 도출 중장기 이행 로드맵 부문별·연도별 대책, 연차별 소요예산 및 재원계획, 제주자치도 온실가스 감축 기반 설정 온실가스 감축 이행 추진기반 구축 및 추진상황 점검, 환류계획 구축 등	136,363	제주 특별 자치도	이동근 (서울대학교 교수) 이영성 (서울대학교 교수) 김인환 (서울대학교 비전임교수) 김나예 (서울대학교 박사과정) 안승연 (서울대학교 박사과정)	녹색성장과 미래 예측에 대한 상세 전문가 부재로 공동연구 추진	71	29
2023	제주에너지공사 조직 진단 및 중장기 경영전략 수립 용역	23.04.14 ~ 23.09.29	중장기 경영전략 핵심사업 도출 ESG 경영전략 조직진단 및 인력재설계 재무분석 경영전략 내재화 전략 경영평가 대응 전략	89,090	제주 에너지공사	고광희 (서귀포시 농촌신활력플러스 업추진단장) 정원희 (건양대학교 교수) 서인석 (안양대학교 교수) 김주경 (제주대학교 교수) 임채홍 (공공정책성과평가 연구원 연구위원) 류근필 (전암대학교 교수) 박범준 (양대학교 ESG연구소 연구교수)	조직진단 연구경험이 풍부한 외부 전문가와와 적극 협업하여 연구결과의 실행력을 제고하고자 함 외무전문가의 주요 역할은 조직진단을 위한 인력산정 및 재설계 모형, 재무분석 등 계량분석 경영평가 진단, ESG 전략 수립 등임	65	35
2023	2023년 제주특별자치도 재정관리보고서 작성	23.04.10 ~ 23.08.09	‘제주특별자치도 재정관리조례’에 의거하요 매년 재정관리보고서 작성 대내외 경제 및 재정 여건 세입관리지표 분석 세출관리지표 분석 채무관리지표 분석 재정운영지표 분석 재정사업지표 분석 주민참여예산제지표 분석 성인지예산제지표 분석 정책 제언 등	18,000	제주 특별 자치도	민기 (제주대학교 교수)	세입관리지표 작성 의뢰 및 보고서 내용 전반적 검토	80	20
2023	제주특별자치도 서귀포시 문화도시 조성사업 계획 문화영향평가	23.05.31 ~ 23.08.30	서귀포시 문화도시 조성사업 계획 현황 분석(2020~2024년) 서귀포시 문화도시 조성사업 계획 문화영향평가(문화정체성, 문화발전 등)	20,000	한국문화관광연구원	김석윤 (제주대학교 강사) 남윤섭 (제주대학교 교수) 이지현 (문화가치평가 연구소 대표)) 이정원 (한라대학교 교수)	문화관광연구원 과업지시서 상 3인 이상의 외부 전문가 평가단 운영 요청	80	20
2023	제주 역사문화기반 구축 계획 수립 용역	23.05.31 ~ 24.05.31	가칭 제주 역사문화지구 조성 기본 구상 및 종합 운영 방안 연구 가칭 제주 역사관 기본 구상	180,710	제주 특별 자치도	2인 섭외 중 박물관(역사) 분야 등	전문 영역 연구진의 필요	90	10
2023	제주지역 일회용컵 보증금제 적용 대상 조례개정(안) 마련 연구	23.07.28 ~ 23.10.27	제주지역 일회용컵 사용 현황조사 국내외 일회용컵 관련 규제 등 동향 제주 일회용컵 보증금제 도입 필요성 및 환경적, 경제적 기대효과 일회용컵 보증금제 인식조사 제주지역 일회용품 보증금제 조례 개정(안) 마련 및 공감대 조성	45,000	자원순환 보증금관리센터	박범준 (건양대학교 조교수) 전원희 (건양대학교 부교수)	설문지 작성 및 결과 분석 일회용컵보증금제 관련 규제 동향 제주지역 일회용컵보증금제 도입을 통한 경제적 기대효과 분석	85	15
2023	제주특별자치도 장애인의 고령화에 따른 지원 방안 연구 용역	23.08.11 ~ 23.12.08	고령장애인 관련 일반현황 및 정책 동향 분석 고령장애인의 특성 및 개념 정의 제주지역 고령장애인 대상 실태조사 고령장애인 관련 집단 FGI 인터뷰 장애유형별 고령 연령 기준 도출 장애유형별 고령장애인 정책 발굴	18,000	제주 특별 자치 도의회	남진열 (제주대학교 교수)	도내 사회복지전문가를 연구진으로 포함하여 고령장애인 유형별 연령기준 설정 등 지역의 상황을 보다 면밀하게 파악하고자 함	65	35

4		제주연구원 자체연구 과제 현황(2021~2023년)

<2021 자체연구 과제 현황>

연구자	구분	2021 과제명	사업비	주요정책 제안내용	활용실적
강창민	미래기획	제주 꿈 실현 개인교육계좌 도입을 위한 연구	22,000	‘제주 꿈 실현 개인교육계좌’ 사업 시행을 위한 조례 제정 중・장기적으로 지역주민이나 기업들로부터 재원 확충을 위한 노력 필요 전체 도민 대상으로 안내 및 홍보활동 필요성 체계적인 전산 시스템 구축 운영	관련부서 활용
	미래기획	제주형 뉴딜정책 추진을 위한 에너지, 모빌리티, 스마트그리드, 환경 융합 전략	80,530	제주형 뉴딜정책의 실행력 강화 및 그린뉴딜, 디지털 뉴딜, 사회안전망 요소간의 연계 기능 강화 제주의 프론티어 요소를 발굴하여 한국판 뉴딜의 프론티어 지역으로 위상 정립 청정과 공존의 제주 핵심가치를 적극 실현	관련부서 활용
	미래기획	제주 뉴 프런티어 실현을 위한 제주형 뉴딜 추진 전략 연구	54,000	전염병 확산, 쓰레기 증가, 기후 위기를 제주의 3대 위협으로 선정 3대 위협 해결을 위한 제주 자원순환사회 조성, 제주형 온실가스 인벤토리 구축, Celan, Safe, Smart 제주미래도시 전략, 제주형 전력거래자유화 추진, 제주 수소밸리 도입의 다섯 가지를 살펴봄 3대 위협 해결을 위한 제주형 방역체계 구축, 제주WFI 2030 이행, 제주CFI 2030의 추진 지속과 선도모델의 국제사회 전파 등을 제시	관련부서 활용
	미래기획	제주형 부모급여 제도 도입을 위한 기초 연구	17,300	제주도민들을 위한 유용하고 현실적인 출산・양육 정책으로 ‘제주형 부모급여제도’ 도입 및 실행 방향 제시 제주도민들의 소득손실을 실질적으로 보장해줌으로써 제주도만의 현실적인 보육과 양육환경을 조성하여 출산율 제고 기대 한국의 저출산・고령사회 문제를 해결하기 위한 미래 방향 제시	관련부서 활용
	미래기획	제주지역 수용력 측정 및 관리를 위한 기초연구	14,000	청정과 공존의 제주미래가치에 부합한 개방방향과 원칙 수립에 기여 섬 지역 특성에 맞는 수용력 사례연구를 통해 향후 제주지역 수용력에 대한 컨센서스 확보	관련부서 활용
	미래기획	제주특별자치도 ESG 평가 및 장기전략 도출을 위한 연구	16,600	ESG 시장의 활성화를 위하여 중앙정부는 시상조성자로서의 역할에 집중 장기적인 대응이 필요 ESG에 관한 이해의 공유	관련부서 활용
	미래기획	글로벌 리스크 연구 : 팬데믹, 기후변화, 기술패권경쟁 등 새로운 안보의제 확산에 따른 평화의 섬 제주에의 시사점	9,100	각종 실행계획의 구체화 제주도 사회기반시설 등의 회복력 강화 제주도 사회기반시설의 관리・유지・보수 등에 필요한 부품・자재 등의 공급망 균열에의 대비	관련부서 활용
박원배	정책	제주지역 주요 재배작물에 따른 농업용수 이용특성 연구	4,570	재배작물 조사 등 농업 빅데이터 구축을 통한 효율적 농업용수 관리 방안 제시 시설하우스 설치 시 빗물 이용 의무화 및 공공 대규모 빗물이용시설 설치를 통한 빗물 이용 활성화 방안 제시 공공 지하수 관정 대상 원격 모니터링 시스템 확대 설치 및 데이터 관리 필요성 제시	공공 상수도 및 농업용 지하수 대상 이용량 모니터링 시스템 확대 설치 남원지역 대상 중규모 빗물이용시설 설치 사업 추진(환경부-道물정책과) 지하수 사후관리 시 재배작물 조사 수행(빅데이터 구축)
	정책	지하수 수위관측망 운영현황 평가 및 개선방안 연구	1,400	지하수위 관측시설 운영 개선 방안(주기적인 공내 검층 및 써징 필요) 마련 지하수위 관측정 추가 설치 및 기준수위 관측망 추가 지정 방안(15개소 추가 필요) 제시 지하수 관측망 운영 시스템 개선 방안(AI 분석 기법 도입) 제시 지하수 오염방지를 위한 일반 지하수 관정 시설 점검(공내 점검 및 써징) 필요성 제시	관측망 AI 분석 기법 도입을 위한 연구 착수(2022) 지하수 기준수위 재설정 방안 마련(2022) 일반 지하수 관정 공내 진단 사업 추진(2023)
이성용	정책	도시계획시설 일몰에 따른 대응 방안 연구 -주거지역을 중심으로-	5,000	합리적이고 촘촘한 도시계획 및 관리계획 보완 미집행시설의 추가 발생 방지 방안 도시재생과 연계사업으로 추진 고민 성장관리기법 및 시범사업의 추진	주택공급계획 및 도시기본계획 수립시 참조
	정책	제주지역 미분양 주택 해소방안 연구(서귀포시를 중심으로)	5,000	분양가 심사 등 주택정책관련 권한 이양추진 택지개발시 중규모이상 단지 공급 추진 미분양주택의 선별적 국민휴양주택 도입 미분양주택 별장으로 취득 방안 제시	지속적인 건의 및 추진시 활용
	현안	제주 행정타운 접근성 개선을 위한 MaaS 도입 방안 및 과제	9,280	MaaS 도입을 통한 제주 도민의 교통이용 서비스 질적 개선에 기여 제주지역에서 공공기관이 선도하는 새로운 주차수급 관리정책 사례 창출 대중교통 사각지대 이동서비스의 질적 개선 지원 제주형 MaaS의 도입 및 활성화를 통한 도내 교통 이동서비스 문제 해결에 기여	대중교통체계 개편, 신교통수단(수소트램) 도입 및 개인이동수단 등 다양한 교통연계시스템 마련에 대한 정책수립을 위한 자료로 활용
	현안	제주교도소(오라동) 이전 및 향후 이용계획에 관한 연구	8,480	교도소 이전 및 이용계획 관련 법적ㆍ제도적 기반 마련 정부(법무부)와 제주특별자치도의 협의기구 구성 제주특별자치도 내 제주교도소 이전 및 이전계획 관련 실무담당 부서 지정 제주특별자치도 상위계획에 제주교도소 이전 및 이용계획 반영 (가칭) 「제주교도소 이전 및 이용계획 예비타당성 연구」용역 수행	향후 여건변화시 이전 고려할 경우 참조자료로 관련부서 활용 예정
신동일	정책	제주지역 캠핑관광 발전 방안 연구	2,550	공영 캠핑장의 편의시설 개선 공영 캠핑장 안전 장비의 정비 무단 캠핑에 대한 관리 강화 제주 캠핑관광 앱의 개발과 보급 제주 캠핑관광 인플루언서 육성 웰니스 캠핑관광으로 브랜드 개발 사설 캠핑장 품질인증제의 도입 정기적인 제주지역 캠핑관광 동향 조사	무단(알박기) 캠핑 철거 시행 등 관련 부서 활용
	정책	제주지역 웰니스 산림관광 활성화 방안 연구	4,970	숲길 접근성의 획기적 보완 숲길 시설물의 환경적 가치 강화 웰니스 숲길 앱의 개발과 보급 숲길 입구 문인 계측기의 설치 등 안전 개선 이야기가 있는 웰니스 숲길 제주 웰니스 숲길 치유 콤플렉스 조성 웰니스 숲속 작은 도서관 조성 지능형 기술을 활용한 웰니스 숲길 관광콘텐츠 개발 제주형 숲길 치유지도사 양성 및 운영 웰니스 인플루언서 육성 웰니스 정원 상품개발로 확대	관련부서 활용 및 확대 예정
김현철	기본	제주 지역경제 활성화를 위한 E - Commerce 지원 방안	8,000	소상공인 및 e-커머스 셀러 지원 플랫폼 구축 소상공인 ‘라이브 커머스’ 활용 및 지원체 계 구축 가상공간 ‘메타버스’ 상가 및 상점가 조성 1인 창업지원	관련부서 활용
	기본	음식물류 폐기물 효율적 장기처리방안	4,970	바이오가스시설단지 완공후 대폭적인 예산조정 불가피 보조금지원사업비가 현재보다 축소되어 기존 가정이나 사업장에서 배출 되는 음식물류 페기물이 바이오가스 자원화시설로 수거이전 될 수 있도록 하고 감량기 구매보조금이나 리스 보조금 사업은 음식물류 폐기물 수거가 원활하지 않은 특수한 지역에 위치한곳에 한정하는 것이 전체적인 운영 효율을 높일 수 있음	관련부서 활용
	현안	전력거래 자유화 추진 방안 연구	28,000	가격입찰제도: 재생에너지 100% 시스템에서는 태양광, 풍력, 에너지저장장치가 주 설 비구성으로 (현재 CBP 제도에서 시행 중인) 발전비용 평가가 불가능함. 효율적인 시장운영 용량제도: 한계비용이 제로인 재생에너지 발전원은 단기 전력시장의 가격만으로 투자비 회수가 불가능한 비용구조를 가지고 있음. 이를 보완하여 재생에너지 발전에 대한 투자를 유인하기 위해 용량에 대해 보상해주는 용량제도가 필요함. 또한 제주도는 재생에너지 100% 시스템 달성을 위한 재생에너지 발전설비 보급 속도, 자원적정성, 설비 믹스 등을 용량제도를 통해 조절 할 수 있음. 이 경우 선도시장 형태로 용량시장을 운영할 수 있음 전력시장 시간구성, 자원적정성 위한 전문위원회 구성 등	관련부서 활용
고태호	기본	제주형 농어촌 빈집 활용 숙박사업모델 개발	8,000	실증특례(농어촌 빈집 활용 숙박)의 제도화 방안 제시 숙박 관련 서비스업 활성화 방안 제시	관련부서 활용
	정책	서귀포시 인구정책 방향 및 전략	5,000	권역 정착주민지원센터 설치 방안 제시 노인 일자리 통합지원센터 설치 방안 제시	관련부서 활용
	현안	제28차 유엔기후변화협약 당사국총회(COP28) 개최에 따른 경제적 효과 분석	7,620	cop28 개최 효과의 항목화 및 경제적 파급효과 분석 - 회의 참가자의 소비지출에 따른 효과 - 정부지출에 따른 효과 - 환경도시로서의 브랜드 가치제고에 따른 효과 개최지로서의 제주지역 경쟁력 평가 - 교통 편의성을 고려한 제주지역의 접근성 보완 - 경쟁력 있는 PCO 업체와의 연계 - 환경도시로서 제주지역의 이미지 강화	관련부서 활용
	현안	제주언론진흥 재단(가칭) 설립 타당성 분석	10,000	제주언론진흥재단(가칭) 설립 타당성 및 기본 방향 제시 제주언론진행재단(가칭)의 기능 제시 제주언론진행재단(가칭)의 추진방안 제시	관련부서 활용
엄상근	기본	제주도 스마트 도시재생 기술과 적용방안 연구	4,790	스마트 도시, 도시재생 및 뉴딜 정책 검토 스마트 도시 기술 적용 사례 분석 스마트 도시재생 기술 유형화 제주도 스마트 도시재생기술 적용방법 제안	관련부서 활용
고봉현	기본	제주특별자치도 재정지출의 경제적 효과 분석	3,240	재정운용의 효율성과 제주경제의 성장을 촉진시킬 수 있는 방안 마련 필요 경제개발 관련 지출은 사회개발비에 비해 고용과 투자에 보다 더 긍정적 영향을 미침 따라서 도는 적정규모의 예산 투입을 통해 자원배분의 효율성을 달성하고자 하는 정책적 노력을 지속해야 함	관련부서 정책자료로 활용
	기본	제주경제의 지속성장을 위한 산업구조 재편 전략	5,000	기존산업의 고도화와 지역경제 안정성 도모 지역산업의 다양성 확충과 고부가가치 신성장 산업 육성 융봉합형 혁신·창업 생태계 조성 (단기정책) 제주형 경제위기 대응체계 구축 (중장기 정책) 산업구조 다각화·고도화 전략 추진	제주경제의 지속성장을 위한 산업구조 재편전략 마련을 위한 관련부서의 정책자료로 활용
	현안	제주지역 투자유치 정책방향 설정 연구	10,000	(비전) 청정 제주와 공존하는 새로운 투자유치 (정책방향) 투자유치 전략산업 육성, 투자환경 인프라 조성, 투자유치 산업생태계 조성, 투자유치 홍보강화	관련부서 정책자료로 활용
강진영	미래기획	청정제주를 위한 자원 순환사회 구축 추진 방안	10,300	폐기물관리정책의 따른 도민 신뢰도 제고 폐기물관리정책의 선진화 폐기물관리정책의 선진화를 통한 제주의 대내외 위상 제고	WFI 기본계획 활용
	미래기획	"제주가 미래다. 제주가 여는 뉴 프론티어" 발간	17,190	2021년 주요 행사 중 일부 내용의 발췌를 통한 책자 발간	주요 관련 정책 참조자료로 활용토록 책자 보급
한승철	기본	제주지역 R&D활성화를 위한 지원기반 구축 방안	4,415	제주의 국가연구개발사업 현황 및 혁신연량 진단 지역 R&D사업 확대 및 지원기반 구축의 필요성에 대한 공감대 형성 지역 R&D 활성화 및 지역산업 발전 역량도모	관련부서 활용
	정책	제주 공산품 물류비 절감방안 연구	8,315	제주공동물류사업 확대 운영 스마트공동물류센터 신축 추진 협력적 물류네트워크 구축 택배 추가배송비 지원 모색 스마트유통무률지원조례 제정	관련부서 활용
정지형	기본	제주 수출상품의 중국 디지털마케팅 활용방안 연구	6,000	수출상품의 타깃 세분화 중국 소비자 이해도 제고 온라인 플랫폼 세분화 전략 모색 한중관계를 고려한 온라인 홍보 제주상품 판매 위협요인에 대한 리스크 관리	관련부서 활용
	정책	제주특별자치도 국제교류 다변화 및 다자간 도시외교 전략	5,000	국제교류 비전 및 목표 설정 국제교류 업무 평가 및 조정 교류협력 가이드라인 확립(가칭 제주특별자치도 도시외교 비전 2040 수립) 국제교류 협력사업 발굴 국제교류 전문기관 설치 운영(가칭 제주특별자치도 도시외교센터 설치 운영)	관련부서 활용
손상훈	미래기획	제주지역 2030년 내연기관 차량 신규 등록 제한 정책 추진 전략 연구	14,000	정책 추진에 따른 긍정적 영향과 부정적 영향, 정책 추진 여건 변화, 정책 추진 전제 조건을 검토하여 제주지역 2030년 내연기관 차량 신규 등록 제한 정책 추진 여부 결정 제안	내연기관 차량 등록 추진 정책 추진 검토 과정에서 관련부서 활용
	기본	제주지역 운행 전기차를 활용한 배출권거래제 외부사업 추진 방안 연구	5,000	온실가스 배출권거래제 외부사업의 조속한 추진 중앙정부와 온실가스 배출권거래제 외부사업 추진 방안 다각적 논의	제주지역에 보급된 전기차(전기버스)를 활용한 온실가스 배출권거래제 외부사업 추진
	정책	제주지역 승용차 보유 및 이용 저감 방안 연구	6,000	제시된 승용차 보유 및 이용 저감 방향을 도시교통정책 방향 수립에 적극적으로 활용 마스, 트램, 교통행동관리기법 차년도 신규사업으로 추진 제안	제4차 지방대중교통계획 수립의 기초자료로 활용
고철수	기본	제주 지방채 적정 관리방안	4,480	지방채무 적정수준 설정 전략 채무증가의 위험을 감소시키고 재정건전성을 확보하기 위한 지방채 발행의 적정 수준 등의 관리방안 수립 필요 재정 건전성을 유지하기 위한 채무관련 지표들을 전략적으로 관리 필요	관련부서 활용
	현안	제주경마장 중계경주분 레저세 감면율 조정방안 모색	5,320	제주의 상징적인 경주마 육성 등 말산업을 지원하면서 지역 내 새로운 일자리를 만들고 지방세임을 증가시키는 등 지역경제에 선순환 구조를 가져오는 감면 정책이 필요 정책목적 달성을 위해 해당 감면이 당초 약정한 목적과 맞지 않게 사용되거나 목표 미달시 감면세액의 추징을 위해 사후관리 관련 규정이 없어 조례 수정안을 제안	관련부서 활용
이중화	기본	중국판 뉴딜의 발전과 정책 연구	5,000	그린뉴딜과 디지털뉴딜 관련 베이징과 하이난의 지역 정책 추진 현황 및 심화 연구를 통한 정책적 시사점 도출 뉴딜 거버넌스 구축, 신재생에너지 발전 및 활용, 그림모빌리티 활성화, 스마트 관광 추진, 산업집적효과 제고	관련부서 활용
	기본	제주지역 중소기업 특별 지원지역 제도 활용을 위한 연구	4,950	행정의 주도성: 주도적인 행정 추진이 가능한 환경 조성 필요 정보의 활용성: DB 체계 구축 분석의 적시성: 조건 충족 여부를 고려한 모니터링 추진 정책의 연계성: 중앙정부 주무부처의 지원사업 + 지역 활성화 계획 성과의 공정성: 담당공무원‧밀집지역별 대표단 포상 및 우수사례 발굴	관련부서 활용
	현안	탐나는전 유통현황과 활성화 방안	7,550	기본 방향: 탐나는전 활성화 방안 수립, 활용 가능성 합의 및 모색 이슈대응:제주 지역화폐 활성화 기금 조성, 정책발행 등 비할인 발행 확대 등 현안 사항: 중앙정부 재정정 지원 감소 대응 방안 모색 필요, 지역 내 선순환 구조 형성 필요	관련부서 활용
박창열	기본	범죄위험지역 분석 및 관리방안 연구	5,160	범죄위험지역 집중관리 추진 지역공동체 기반의 감시체계 강화 음주의식 개선을 위한 모임문화 체질ㄹ 개선 범죄 관련 지표의 모니터링 정례화	지역안전지수 관리 실행계획(2024) 마련시 참조 도 안전문화운동 및 안전캠페인 주제 선정시 활용
	기본	AI기반의 재해 예경보체계 고도화 방안 연구	5,000	첨단기술 기반의 재해 관측 및 예측 시스템 구축 위치 기반의 위험정보 전달체계 구축 빅데이터를 활용한 실시간 모니터링 강화	행정안전부 지역맞춤형 재난안전 문제해결 기술개발 지원사업(2022년, 2023년) 제안서 작성시 활용
	현안	제주특별자치도 기능연속성 계획 수립방향 설정 연구	10,960	제주지역 특성을 고려한 핵심기능 선정 기능연속성계획 총괄·운영에 관한 신규 기능 추가 제주지역의 재난 위험도를 고려한 위험요소 선정 관련 계획과의 정합성 확보	‘제주특별자치도 기능연속성 계획 ’수립시 활용 도 핵심기능 관련부서 관리카드 작성시 활용
	현안	하천관리 여건 변화와 대응방안 연구	10,960	제주 지방하천의 국가하천 승격 제주형 하천정비 방안 및 지침 마련 제주형 친환경 하천정비 공법 개발 하천관리 운영체계 확립	국가하천 승격 관련 중앙정부 건의시 활용 제주도청 하천 관련 전담부서(과) 신설시 활용
안경아	기본	제주산 월동채소류 소비자 인지도 조사 및 수요추정 연구	7,900	월동채소 통합브랜드 구축 및 활성화 월동채소류 소비구조에 따른 소비촉진 방안 제안	관련부서에서 월동채소류 정책 수립 자료로 활용
	기본	역내 제주산 농산물 유통 개선 방안 연구	5,900	제주산 농산물 원산지 표시제 강화 제주산 농산물 기획 생산 음식점업 농산물 통합공급망 구축	제주특별자치 먹거리 통합센터 구축 추진에 활용
	현안	제주지역 김치푸드시스템 조사 및 자급률 제고 방안	7,540	김치 먹거리 선순환 체계 구축 김치산업 육성조례 제정 먹거리 기본조례 제정	제주특별자치도 먹거리 보장 기본조례 제정에 활용
	현안	남원읍 신례공동목장 활용방안	10,100	주민 일자리 창출 및 조합원 복리 증진 활용계획: 작물경관 구역, 산림경관 구역, 방목경관 구역, 편의시설 구역	관련부서 활용
좌민석	기본	제주지역 기후변화 대응 수산자원 관리 방안	4,975	어업규제 재검토 제주해양환경관측센터 구축 이산화탄소 저감 사업 확대 갈치 종자생산 기술 개발	제도개선에 활용예정 정책판단 근거 자료 활용 제주특별자치도 해양수산연구원 해양환경관측센터 구축
	정책	뉴노멀 시대의 제주 어촌 정책방향 연구	4,775	제주특별자치도 수산업·어촌 발전 및 지원에 관한 조례 제정 스마트 어촌 조성 어촌 생활서비스 최소기준 도입 수산업·어촌 6차산업화 추진 어촌계 사회적경제조직 활성화	법령 제정 등 제도개선에 활용 예정 정책판단 근거 자료로 활용 예정
이순국	기본	제주지역 고용패널조사 설계 및 구축 방안	5,000	(가칭) 제주형 고용패널조사 구축 사업체와 근로자 단위 패널조사를 동시에 고려하여 조사 타지역 지자체 패널조사를 밴치마크하여 통계관리 전문연구기관을 통한 (가칭)제주형 고용패널조사 운영·관리 정기적인 통계지 발간, 포럼 및 세미나, 정책학술대회 개최	관련부서 활용
	기본	코로나19 이후 제주지역 고용구조 변화와 정책방안	8,000	일자리유지, 창출을 위한 고용친화 산업정책 추진 고용구조특성에 따른 맞춤형 일자리 대책수립 고용취약계층의 고용 및 소득안정을 위한 제도적 장치마련 긴급재난지원금과 기본소득의 활용 및 효과성확보 중앙정부일자리 지원사업의 예산확보 및 선제적 대응	정책판단을 위한 근거자료로 활용
강영준	기본	빅데이터 기반 지역 공공서비스 성공사례와 제주 활용방안	6,000	최소 한 개 이상의 정부의 빅데이터 플랫폼 사업을 확보하고, 여러 분야의 정부 플랫폼의 지역센터를 제주에 유치하도록 노력 공공 빅데이터 플랫폼의 접근성을 높이기 위한 장기적 접근 방안으로 클라우드 및 메타버스 기반의 서비스 환경 구축을 검토 제주지역 빅데이터 분야의 인력 채용 및 활용, 전문성 확보 및 확산, 지속 가능한 인프라 구축 등에 대한 근본적인 접근 필요	디지털융합과 활용
	정책	제주관광 입도통계 빅데이터 적용방안 연구	5,000	빅데이터 기반 입도통계 개선방안을 적용하여 정확한 제주관광통계 작성 모바일 빅데이터를 안정적으로 확보하기 위한 방안 마련 필요	관광정책과 활용
	현안	제주형 재난지원금(1~4차) 효과 종합 분석	13,000	보편지원의 경우, 지역화폐를 이용하여 제주지역 경제선순환이 가능하도록 배려 선별지원의 경우, 현금으로 지급하여 생계위기 가구에 실질적인 도움 재난지원금 이외의 금융지원 및 세제지원 검토 1~4차 재난지원금 지급현황을 참고하여, 차후 재난지원금 지원시 지원 사각지대 발굴 제주 미래 경쟁력 확보를 위해 고용 취약계층과 취업난을 겪는 청년계층 추가지원 검토 포스트 코로나19를 대비하여 소비 진작 등의 지역경제 활성화 정책도 균형 있게 검토	경제정책과 활용
현혜경	정책	제주특별자치도 인권영향평가제도 운영을 위한 표준평가지표 개발	8,000	현재 제주특별자치도 자치법규 및 시책에 대한 인권영향평가 지표 개발 제안	관련 부서 활용
	정책	4.3복합유적지 기초 조사 : 관음사.아미산 일대	10,000	복합유적의 관점에서 재평가 시도 4.3유적에 대한 목록화 및 디지털화 등록문화재 지정신청을 위한 포괄적, 구체적 조사 제시 한라산 국립공원 역사 유적 및 4.3유적지에 대한 종합 기초조사 제시 4.3유적의 보전과 활용을 위한 문화자원화 제시	이에 기반 하여 등록문화재 신청 4.3유적지 관리 및 활용과 관련하여 4.3지원과에서 4.3유적지 데이터화 및 관련 사업 수행중
윤원수	기본	제주형 주민자치회 설치・운영 방안 연구	4,840	제주특별법 개정을 통한 확대 근거 마련 주민자치회 위원선출 방법 다변화 읍면동 주민자치센터 연간계획 수립 주민자치회 구성체계 주민자치회 사무(기능)위탁 온오프라인 주민총회 개최	조례제정 및 정책 판단 근거 자료로 활용
	정책	행정구역간 균등한 행정서비스 제공 방안 (제주시 동(洞)지역을 중심으로)	4,840	제주시 동지역 인구과밀지역에 대한 행정구역 조정 행정서비스 강화를 위하 주민센터 인력 증대 민원행정서비스 지원체계 강화 사회적 가치를 반영한 공공시설서비스 강화 행정서비스헌장 제도 강화 주민체감 행정서비스 제고를 위한 주민자치회 역할 강화	시책 발굴 및 정책 판단 근거 자료로 활용
신우석	정책	제주환경보전기여금 시스템 효율적 구축 방안	4,970	제주환경보전기여금 부과·징수 도입 기본방향 제시 제주환경보전기여금 부과·징수 운영체계(안) 제시 제주환경보전기여금 부과·징수 도입 세부 추진전략 제시	관련부서 활용
조남운	기본	제주도의 인공지능 산업 생태계 분석 및 정책방안	4,970	제주 인공지능 관련 산·학·연 실태 조사 제주 인공지능 관련 산업 진흥을 위한 방안 제시	제주 인공지능 관련 산업 정책 수립시 활용 예정 (디지털융합과)
	기본	국내외 지방정부의 디지털 정책 현황과 제주도의 정책 과제	4,970	국내외 지방정부의 디지털정책을 디지털뉴딜 정책 중심으로 조망 제주 디지털정책 현황과 미래산업으로 정착을 위한 정책 제시	제주 디지털정책 수립시 활용
최영근	정책	제주월드컵경기장 경영수지 개선 및 활성화 방안	7,370	월드컵경기장에 대한MD(매장 구성 설계) 지속적 개선, 월드컵경기장 이미지에 부합하는 수익시설 유치를 위한 리모델링, AR‧VR 스포츠체험관 유치설립, 스포츠테마파크 조성, 명명권 활용, e스포츠 스타디움(전용경기장) 건립구축 등 제주월드컵경기장 경영수지 개선 방안 제시	제주월드컵경기장 경영수지 개선 및 활성화를 위해 관련부서 장기적 활용
	정책	제주지역 전지훈련 지역경제파급효과분석	5,000	제주의 제1차산업과 관광산업과 더불어 제3의 대표산업인 스포츠산업(전지훈련 등)을 성장․육성하기 위한 기초자료 수집․구축차원의 전지훈련 지역경제파급효과를 분석함	‘전지훈련 허브 제주’로 도약하기 위한 발판마련과 제주지역 스포츠산업 발전에 기여 전지훈련 팀 유치 확대를 위해 관련부서 활용
	현안	2021년 제주특별자치도 주요 정책에 대한 도민 인식조사(Ⅰ)	9,000	민선7기 제주도정 운영 및 주요 정책과 주요 현안과 관련한 제주도민들의 인식 파악 분기별 도민 인식에 대한 트렌드 분석	제주특별자치도가 추진하는 주요정책에 대한 진단과 향후 정책 방향 모색 등 관련부서 활용
	현안	2021년 제주특별자치도 주요 정책에 대한 도민 인식조사(Ⅱ)	9,000	민선7기 제주도정 운영 및 주요 정책과 주요 현안과 관련한 제주도민들의 인식 파악 분기별 도민 인식에 대한 트렌드 분석	제주특별자치도가 추진하는 주요정책에 대한 진단과 향후 정책 방향 모색 등 관련부서 활용
	현안	2021년 제주특별자치도 주요 정책에 대한 도민 인식조사(Ⅲ)	9,000	민선7기 제주도정 운영 및 주요 정책과 주요 현안과 관련한 제주도민들의 인식 파악 분기별 도민 인식에 대한 트렌드 분석	제주특별자치도가 추진하는 주요정책에 대한 진단과 향후 정책 방향 모색 등 관련부서 활용
	현안	2021년 제주특별자치도 주요 정책에 대한 도민 인식조사(Ⅳ)	9,000	민선7기 제주도정 운영 및 주요 정책과 주요 현안과 관련한 제주도민들의 인식 파악 분기별 도민 인식에 대한 트렌드 분석	제주특별자치도가 추진하는 주요정책에 대한 진단과 향후 정책 방향 모색 등 관련부서 활용
	현안	2021년 제주연구원(JRI) 고객만족 설문조사	20,000	연구원 인지도 및 인지경로 연구결과물의 활용 목적 및 내용, 관심분야, 도정기여 정도, 선호하는 발간물, 만족도 등 홈페이지 방문유무 및 방문정도, 개선사항, 만족도 등 홈페이지 활용 정도 제주지역 발전 기여정도, 전반적 평가, 희망연구분야, 문제점 및 개선사항 등 연구원 역할 연구원 청렴도 등	2007년부터 본 연구원은 외부기관으로부터 경영평가를 받고 있으며 제주연구원 고객만족도 설문조사를 통해 그 결과를 경영체계 개선에 반영하고 있음 제반 연구활동에 대한 정책 만족도 조사결과를 토대로 수요자 중심의 연구서비스 향상 방안 모색

<2022 자체연구 과제 현황>

연구자	구분	2022 과제명	사업비	주요정책 제안내용	활용실적
박원배	기본	제주 물의 세계유산적 가치 평가 연구	5,120	제주 물의 유산적 가치로의 인식전환을 위한 교육 프로그램 개발 및 교육 확대 유산적 측면에서의 물 관리 정책 및 제도 마련 물 아카이브 구축 : 제주 물 관련 자료 발굴 및 수집 용천수 보호를 위해 참여하는 자치조직의 확대 로컬거버넌스 구축 및 네트워크 확대	시책사업 개발 및 기본계획 수립에 활용
	기본	기준수위 관측망 기준수위 재산정 및 수위하강 대응방안 연구	4,800	기준수위 관측정 관리 제도 개선(안) 제시 - 기준수위 하강에 따른 행정조치 개선(안) 장기관측 자료(10년 이상)를 활용한 관측정별 기준수위 재산정 기준수위 관측정 재지정(주변 영향 배제 등) 방안 제시	관련부서 활용 예정
	기본	제주지하수 보전・관리를 위한 물거버넌스 구축방안 연구	1,950	물 거버넌스에 대한 이론적 검토, 국내외 사례분석, 심층면접 및 실증사례 분석을 통해 이해당사자들의 관계를 분석 제주의 수자원 문제 해결 및 제주지하수의 지속가능한 보전·관리를 위한 물 거버넌스 구축 가능성 평가 및 방안을 제시	관련부서 활용 예정
	현안	지하수 수질전용측정망 구축・운영 계획(보완) 계획	2,200	지하수 수질 전용 측정망 확대 방안(도 전역 103개소로 확대) 지하수 수질 전용 측정망 설치 위치 제안 - 중산간 이상 고지대 청정지역, 오염지역, 오염 증가 지역 등 지하수 수질 관측 자료 효율적 관리방안 - 관측 자료 활용 지하수 수질 예측 방안 등	지하수 수질전용 측정망 확대 계획 마련 지하수 수질 관측망 효율적 관리방안 마련
이성용	기본	제주지역 폐플라스틱 처리 방안 연구	8,000	제주지역 관련 현황 분석 관련 법제도 현황 폐플라스틱 관련 현황 관련사례 및 폐플라스틱 해결방안	관련부서 활용 예정
신동일	기본	제주지역 공영관광지 경쟁력 강화 방안 연구	2,330	공영관광지의 편의시설 개선 공영관광지 안전 관리의 강화 요금 및 무료 이용에 대한 개선 공영관광지에 셀피존 설치 및 운영 반려동물 동반여행 점진적으로 확대 비짓제주의 확대와 홍보 강화 제주 공영관광지 인플루언서 육성 공영관광지 전용패스의 개발 공영관광지 평가 및 인센티브 제도의 개선 정기적인인 공영관광지 동향 조사	공영관광지 평가 및 인센티브 개선 등 기 활용 및 관련부서 활용 예정
	기본	제주지역 관광자원의 스토리텔링 방안 연구	4,150	자연 자원의 스토리텔링 방안 음식 자원의 스토리텔링 방안 스토리텔링 관광지 셀피존의 설치 공인된 온라인 홍보를 통한 인지도 확산 제주 관광 스토리텔링 인플루언서 육성 아카이브 구축 및 중장기 계획의 수립 제주 관광 스토리텔링 효과 조사	관련부서 활용 예정
김현철	기본	제주도의 탄소중립시나리오 대응을 위한 에너지이용 인프라 개선방향	7,760	에너지이용 인프라 개편의 필요성 에너지이용 인프라 변화 전망: 건물부문, 수송부문, 농·축·수산업, 수요인프라 개편: 전력, 도시가스 및 열, 석유, 제도개편 등	관련부서 활용 예정
	기본	제주지역 내 가상화폐 활용방안	5,000	지역화폐와 가 상화폐의 발행효과의 차이점 지역 내 가상화폐 활용방안	관련부서 활용 예정
	미래기획	빅데이터 기반 제주특별자치도 폐기물 자원 全단계 관리방안 연구	75,000	전국과 제주의 폐기물 발생 현황을 정리 국내·외 폐기물 정책과 관련 사례 등을 조사 및 정리 데이터 기반의 폐기물의 발생-수거-분류-처리의 전(全) 단계에 걸쳐 효율적 관리가 가능한 스마트 폐기물 관리 시스템 구축방안을 사례조사를 통해 검토 제주 폐기물 발생의 문제점을 살펴보고, 폐기물 관리를 위한 방안을 도출	관련부서 활용 예정
	미래기획	제주지역의 주민 및 기업의 ESG 인식, 진단과 대응과제	23,920	문헌연구를 통한 국내외 ESG 관련 추진배경 및 핵심내용 정리 제주지역의 주민 및 기업 설문조사(면접조사)를 바탕으로 한 통계조사 분석 제주특별자치도의 ESG 관련 정책과제 발굴 및 기업의 ESG 대응전략 및 세부과제 도출	관련부서 활용 예정
고태호	기본	제주지역 경제구조 분석 및 경제정책 방향 - 2010년, 2015년 기준 지역산업연관표 활용 -	3,280	제주지역 주요산업의 경제효과 분석 -‘음식적업 및 주점업’경제효과 분석 -‘숙박서비스업’경제효과 분석 제주지역 경제 및 산업 정책 방향 제시	관련부서 활용 예정
	정책	제주시 인구감소지역 선정 및 대응 방안	4,850	스타트업 빌리지 조성(마을 내 유휴시설(공간)이 개별 기업의 사무실로서 기능하여 하나의 마을(빌리지)을 이루는 사업) 워케이션 빌리지 조성(기업을 대상으로 워케이션 빌리지 내 직원들의 오피스 공간을 제공하고, 숙박, 관광프로그램 등을 연계한 워케이션 패키지 프로그램을 개발·제공하는 등 제주 워케이션 환경을 마련하는 사업)	법령 개정 등 제도개선에 관련 부서 활용 시책사업 개발 및 기본계획 수립에 활용 정책판단 근거 자료로 활용 교육 자료로 활용
	현안	제주형 인구감소지수 개발(가칭)	3,620	제주형 인구감소지수(가칭) 개발 - 행정안전부‘인구감소지수’를 활용하여 제주 제주 읍·면·동지역 단위에 적용 가능한 ‘제주형 인구감소지수(가칭)’개발 제주지역의 인구감소지역 선정·제시 - 인구감소 고위험 지역 및 진입지역 분석	관련부서 활용 예정
	현안	탐나는전 발행에 따른 경제적 효과 분석	7,190	제주산 상품(또는 중간재)을 판매(또는 활용)하는‘제주산 상품 판매매장 인증제도’를 도입하여 탐나는전 인센티브 적용	지역화폐사업 운영 시 정책판단 근거 자료로 활용 추진
엄상근	기본	제주지역 특성을 반영한 농공단지 개선 방안 연구	1,640	노후시설 및 기반시설 개선 혐오시설 공간적 분리 음식료업종 연계 및 6차산업 업종 유치 장기적으로 신규단지 검토	관련부서 활용 예정
	정책	서귀포 균형발전을 위한 정책 연구	3,490	제주권의 지역 불균형 원인 분석 : 인구, 주거, 교통, 산업 및 일자리, 교육, 문화여가, 안전, 보건복지 분야의 제주시와 서귀포시간의 불균형 분석과 원인 분석 서귀포시 균형발전사업(안) 17개 사업 선정과 우선순위를 평가하여 제안 : “제3차 제주국제자유도시도시종합계획(2022~2031)”의 주요 사업 중 서귀포시 균형발전을 위한 사업을 도출하고, 우선 추진 순위를 제시함 17개 사업(안)에 대한 우선순위는 연구차원에서 접근하였기 때문에 정책환경 변화에 따라 달라 질 수 있어 17개 사업 전체를 동시에 검토 필요 제시	관련부서 활용 예정
고봉현	기본	제주 월동무의 수출 확대를 통한 신수요 창출방안	4,500	선박물류 관련 적체 해소 및 물류비 지원확대를 통한 원가절감 노력 수출농가 조직강화를 위한 지속적 교육실시 맞춤형 생산지원 및 관리 청년농 등 참여농가 확대를 통한 상품의 안정적인 공급 지속 지속적인 마케팅 및 홍보 강화	관련부서 정책자료로 활용
	기본	제주경제 전망모형(JRI-EFM)의 개선 연구	5,000	개선된 모형(2022년 version)은 총 7개 부문, 36개 행태방정식, 8개 정의식, 74개 변수들이 연립방정식 체계에 의해 구성된 중규모의 연간모형임 모형의 평가결과, 대부분의 변수들의 예측력이 우수한 것으로 평가됨 개선된 모형은 예측력 제고가 매우 중요하기 때문에 모형의 보완·유지·개선을 위한 작업이 매년 지속적으로 이루어져야 함 본 모형은 제주경제를 전망하기 위한 총체적인 모형으로, 그 목적과 활용도에 따라 다양한 형태의 세분화된 모형으로 진회·발전시킬 필요(ex 재정모형, 산업별 부분균형모형, 고용모형, 수요모형 등) 있음 모형개발 및 활용도 제고를 위해 정기적인 경제전망 세미나(포럼·토론회) 개최 필요	관련부서 정책자료로 활용 2023년 제주경제 전망 보고서 및 정책토론회 활용
	현안	제주지역 소비자물가 상승요인 분석과 정책적 시사점	8,500	차질 없는 농산물 공급 추진, 적극적인 돼지고기 가격 안정대책 추진, 청정 제주 수산물 공급 및 소비촉진, 식품안전 및 개인서비스 가격관리 (돼지고기)타지역 돼지고기의 제한적 반입허용 검토, 가격정산 시스템 구축, 사료가격 지원 (신선식품) 공영도매시장 도입, 제주 로컬푸드 유통기반 구축, 온라인 플랫폼 구축 (석유제품) 석유제품 모니터링 강화, 알뜰주유소로 전환 지원	관련부서 정책자료로 활용
강진영	기본	제주지역 서식처질 현황과 관리 방안 연구	2,600	중산간지대는 핵심 자원의 국유화, 생물종 및 생태계 보호, 생태축 구축, 생태계 복원과 함께 생태관광 활성화, 개발 행위 제한 확대, 환경용량에 기반한 개발 등의 정책 이행이 필요 저지대(해안지대)는 생태계 복원, 생태관광 활성화, 개발 행위 제한 확대, 환경용량에 기반한 개발과 함께 경관 위협요소 제어, 개발제한구역 지정, 도시숲 조성, 서식처로부터 안전한 이격거리 확보 등이 필요 서식처질을 포함한 생태계서비스를 활용한 지역생물다양성 전략 수립 입지 선정 등 전략환경영향평가 시 서식처질을 포함한 생태계서비스 활용 환경자원총량 부과금 산정 기준을 보완하는 측면에서 생태계서비스(서식처질) 활용	환경정책과와 도시계획과 등에서 법정 계획 등의 수립 시 활용
	정책	제주지역 환경복지 지표 및 기준 개발에 관한 연구	1,701	환경복지 지표 및 기준을 위한 통계 기반 구축 추진 제주지역 환경복지 지표 선정과 기준 설정 추진 제주지역 환경복지 불평등 실태 조사 추진 제주지역 환경복지 기준을 달성하기 위한 조사 추진 제주지역 환경복지 지표 및 기준을 환경정책 우선순위 지표로 활용	사회조사실시 및 관련부서에서 활용
	현안	제주특별자치도 생활계 유해폐기물 관리 방안 연구	1,150	제주특별자치도 폐기물 관리 조례 및 시행규칙 개정 생활계 유해폐기물 배출 지점 및 전용수거함 배치 생활계 유해폐기물 수거주기는 수은함유폐기물을 기준으로 일주일에 한번 수거 생활계 유해폐기물 분리.배출에 대한 적극적인 홍보 추진 생활계 유해폐기물의 관리를 위한 시설 확충 추진 생활계 유해폐기물의 관리를 위한 시설 확충 및 처리 비용 확보	법령 개정 등 제도개선에 활용 시책사업 개발 및 기본계획 수립에 활용 정책판단 근거 자료로 활용 교육 자료로 활용 생활계 유해폐기물 관리에 소요되는 예산이 구체적으로 책정되어 있어 예산 계획 수립시 활용
한승철	미래기획	1인당소득 5만달러를 위한 제주의 선택과 과제 -4차 산업혁명・탄소중립 시대 제주 신성장 동력 확보를 중심으로-	31,000	제주지역의 경제 및 산업분야 현황 및 현안에 대한 공감대 형성 제주지역 신산업 육성 및 핵심과제 제시 및 지역산업의 성장 도모	관련부서 활용 예정
손상훈	기본	제주지역 자율주행 서비스 활성화 방안	5,000	제주지역 자율주행 프로젝트 및 정책 추진 현황 자율주행 법령 및 정책 동향 자율주행 서비스 활성화 선행연구 고찰 및 인터뷰 제주지역 자율주행 서비스 활성화 정책 방향과 방안 제시	관련부서 활용 2023 자율주행 리빙랩 공모사업 준비 기초자료로 활용
	정책	제주지역 민간 주차산업 활성화 방안	4,500	주차장이 절대적으로 부족한 지역을 주차환경개선지구로 지정, 제주지역 빈집 소규모 주차장으로 활용 포함 12개 방안 제시	관련부서 활용
	현안	코로나19 전후 제주지역 택시운행 실태 분석	5,000	심야시간대 택시 승차난 및 운행 규모 과부족 분석 지속 추진 제주지역의 특성을 고려한 심야시간대 택시 승차난 원인 진단 추진 제주지역 택시 승차난에 대한 종합적, 다각적 이해 추진 제주지역 택시 운행 규모 확대 방안 마련 추진	관련부서 활용 택시 부제해제 관련 기초자료로 활용
이중화	기본	수출 확대를 위한 메타버스 활용방안 연구	5,000	기타지자체 메타버스 수출플랫폼 정책추진 현황 및 사업 담당자, 연구자, 기업가 등 전문가인터뷰를 통한 방안 도출 방안: 지역 내 합의체 및 추진주체 구축, 중앙부처 사업공모, 현장 전문가 참여 및 DB화, 주력산업 및 연관산업, 디지털전환 교육사업 추진 및 사업추진 세부방안 제시	관련부서 활용 예정
	정책	RCEP 타결과 제주 과수산업 경쟁력 강화대책: 기타과수를 중심으로	4,450	기본전략방안(내수: 물류비지원, 6차산업 연계, 외수: 수출통합조직 구축, 해외수출박람회 참가 지원, 수입과수 단가 모니터링, 공통: 기타과수 특화단지 조성, 재생에너지 시설재배 기반 조성, 스마트팜&디지털농업 추진) 정책연계방안(지역계획-제주특별자치도 과수산업 발전계획, 중앙계획-국내산업 보완대책, 세이프가드 등 무역구제조치)	관련부서 활용 예정
박창열	기본	안전신문고 분석을 통한 제주의 안전정책 추진방향 연구	5,000	안전신고DB 특성을 고려한 안전정책 발굴 안전신고 시스템 기반의 위험요인 식별 및 안전정책에의 반영 안전신고 DB 기반의 안전 커뮤니티맵핑 작성 활성화 지역사회의 안전 커뮤니티 프로그램 운영 안전신고 활성화를 위한 인센티브 제도 강화	차년도 안전정책 및 프로그램 발굴시 참조 안전신문고 신속 처리 지원사업(2024년) 추진시 참조
	기본	친환경 그린주차장 조성을 위한 기초연구	4,600	그린주차장 조성을 위한 제도적 기반 마련 도내 공공 주자창의 그린화 전환 그린주차장 설치 및 운영을 위한 전담인력 마련	그린주차장 조성을 위한 기본방향 설정시 활용 제주도청 그린주차장 설치 시범사업 추진시 활용
	정책	제주지역 안전문화운동 활성화 방안 연구	5,000	일상생활의 안전실천 프로그램 개발 안전문화 확산을 위한 공모전 다양화 안전교육 프로그램 보완 중장기적 관점의 안전문화운동 추진계획 마련	안전문화운동 프로그램 발굴시 활용 안전캠페인 주제 선정시 참고
	현안	제주지역의 미래재난 전망과 대응방안	10,940	재해예방형 도시환경 조성 및 관련 인프라 구축 미래재난 시나리오 작성 정례화 및 시나리오 기반 재난대응체계 진단 미래재난 시나리오 기반의 디지털 트윈 안전대응 시스템 구축 실시간 안전 감시체계 및 지역 위험도 평가체계 구축	안전관리계획 작성시 제주 여건변화 참조 재난안전 교육훈련시 재난시나리오 작성시 참조 위기관리 매뉴얼 작성 시 활용
	현안	제주특별자치도 안전사업지구 지정 및 운영방안 연구	5,000	안전 감시 기반의 안전사업지구 리빙랩 운영 제주 여건에 맞는 안전사업지구 운영지침 마련 안전 수요 기반의 맞춤형 안전개선사업 발굴	안전사업지구 관련 행정안전부 특별교부세 신청시 활용 2023년 안전사업지구 기본계획 수립시 추진방향 및 세부사업 참조
안경아	기본	제주지역 농업환경 보전프로그램 확대 방안	3,649	제주형 활동: 밭담관리하기, 경관작물 재배 및 토양 활원, 마을공동목장, 해안 및 하춴 원담 조성 등을 제안 농업환경 평가 및 농업활경보전프로그램 추진 밭작물 토양생태환경보전사업 연계 지하수 수질 개선 및 지하수 사용량 절약 대체 수자원 활용 지원 가칭 제주특별자치도 농업환경보전 지원 조례 제정	2022년 제주지역 3개소 국비 확보
	기본	제주 농가경제 진단과 정책 방향	4,501	농가수익성 개선 방안 마련 및 추진 겸업농가 지원정책 강화 30~40대 경영주를 위한 농어촌진흥기금 15년 대출 프로그램 신설 농어촌진흥기금 한도 기준을 자산에서 자산 및 소득으로 조정	관련부서 활용 예정 농축산식품국 내부워크숍 자료 활용
	기본	제주 공공형 외국인 계절근로제도 운영 방안	3,347	제주 농업노동 소요 규모와 조달 현황을 분석 제주 고용노동 지원 수준 파악 정부의 공공형 외국인 계절근로제도 도입 배경과 운영 기준 검토 제주 농업 고용노동 지원 수준 파악과 정부의 제도 검토 결과를 토대로 제주 공공형 외국인 계절근로제도 도입 필요성과 운영 방안제시	관련 조례 제정 추진
	현안	드론 촬영 영상을 활용한 초지 실태조사 및 관리 개선방안	6,177	초지 개념 검토, 제주 초지 조성 현황 분석 드론 촬영 이미지를 활용한 초지 실태조사 방법 설정, 초지 실태조사 결과 분석 초지 실태조사 결과를 토대로 초지 관리 개선 방안 제언(초지 임대 활성화,초지 직불금 인상, 초지 내 수목식재 지원, 농지로의 전용 지원)	관련부서 활용 예정
좌민석	정책	제주 해양수산분야 탄소중립 방안	3,940	저탄소 어선 개발 및 보급 친환경 양식시스템 개발 및 지원 블루카본 사업 확대 수소항만 구축	시책사업 개발 및 기본계획 수립에 관련부서 활용 정책판단 근거 자료로 활용 양식장 소수력 발전 지원 : 2024년 신규 주요 투자사업 반영
	정책	제주 수산물저온 유통체계 구축 방안	3,940	저온 위생형 밀폐식 위판장 구축 수산물 유통용 드라이아이스 생산시설 구축 및 지원 저온 위생차량 지원 LNG 냉열 활용 대규모 저온 냉동물류센터 건립	정책 판단 근거 자료로 활용 저온 친환경 수산물 위판장 건립 : 2024년 신규 주요 투자사업 반영
	현안	CPTPP 가입시 제주지역 수산업에 미치는 영향분석 및 대응방안	4,400	수산업 보호를 위한 지원책 강화 환경어업을 위한 기반 지원 수산분야 탄소중립 정책 확대 수입수산물 검역검사 확대 및 원산지 표시 단속 강화 수산물 생산 및 유통체계 개선 정부비축 사업 확대 건의	정책 판단 근거 자료로 활용
이순국	기본	제주지역 노동인구구조 변화와 일자리 정책 대응방안	5,000	청년층에 다양한 교육훈련 및 경력관리 기회부여‘제주형 청년일자리보장제’ 시행에 따른 보편적 지원확대 중장년·고령층 일자리 확보 및 근로조건의 질적개선 강화 경력단절 여성층을 위한 맞춤형 교육훈련 및 일자리 확대 일자리 사업의 평가체계시스템 구축 및 모니터링 강화 제주지역 (노동)인구의 적정규모 추정 및 실태조사 연구시행	관계부서 활용 예정
	정책	제주지역 외국인투자유치 사례와 지속가능한 고용개선 전략방안	8,000	제주특별자치도 외투기업 전담 전문조직 구성 및 인력확충 단계별 투자유치와 일자리 창출을 위한 외투기업 업종전환 필요 외투기업-지역주민 간 상생 일자리 조성을 위한 적극적인 중재역할 수행 제주특별자치도의 외투기업에 대한 정기적 사후관리 시스템 강화 제주특별자치도-외투기업-지역주민 고용복지 공동 프로그램 운영 협의 외투기업과 세부적인 초기 고용계획 협의 및 근로자 생활임금 적용	관계부서 활용 예정
강영준	기본	제주연구데이터플랫폼 구축방안 연구	5,000	제주연구데이터플랫폼을 구축하여 제주연구원의 자체연구데이터를 수집, 저장, 관리하는 시스템 마련 제주연구데이터플랫폼의 데이터를 대외 개방하여 도민들의 활용을 활성화 제주빅데이터플랫폼, 제주관광빅데이터플랫폼 등 도내 데이터플랫폼과 연계방안을 마련	디지털융합과 활용
	기본	제주 지역전략산업 추진현황과 발전방안	5,000	제주지역전략산업의 지속가능한 산업육성정책의 실현가능성 제고 제주지역전략산업의 새로운 성장동력 확보를 위한 혁신성 강구 제주지역전략산업의 미래 먹거리 산업을 위한 특화성 강구	시책사업 개발 및 기본계획 수립에 활용 정책판단 근거 자료로 활용 교육 자료로 활용
	현안	스마트그리드 추진현황과 향후 과제	8,800	제주형 트윈전환 시범도시 운영 국가 에너지 정책 연계 및 선도 전력거래의 자유화 전력계통의 유연성 확보 제주형 수소경제 연계	관련부서 활용 예정
	미래기획	팬데믹사회 대응을 위한 제주 新(신) 방역체계 수립 연구	62,000	공·항만 등 입도객 중심 검역 관리 강화 디지털 기술을 활용한 원격교육 및 자원공조시스템 구축 제주 스마트 병상관리체계 도입 지역사회 중심 취약계층 교육·홍보체계 강화 제주 감염병 확산 예측시스템 근거모형 수립 제주건강데이터 수집·분석 고도화 보건의료인력 양성 및 전문 인력 확보를 위한 인센티브 지급 감염병 관련 조직 지원 및 역량강화	관련부서 활용 예정
현혜경	기본	제주지역 NGO활동 성과와 과제 연구	8,000	제주지역 NGO를 둘러싼 환경변화에 대응하기 위하여 제주형 중간조직 모델에 대한 검토 NGO활동 속에서 워라벨을 꿈꾸는 젊은이들에 대한 맞춤형 지원 방안 수립 지속적인 NGO활동이 가능하도록 체계적인 교육프로그램 마련 네트워크와 사회적 가치의 증진 과제 발굴 시민사회의 기반인 NGO활동에 대한 기부금제도의 확대 NGO활동을 위한 공공 공간의 임대 및 활용 등	관계 부서 및 단체 활용
	정책	제주도민 인권감수성 향상을 위한 프로그램 개발에 관한 연구	5,000	인권 교육 프로그램의 운영계획 수립과 체계화 인권 교육 프로그램 개발의 다양화 인권 센터 설립 후 교육 프로그램 전문화 인권 교육 성과 평가 체계화 등 사후관리 및 환원시스템 마련 등	관계부서 활용
	현안	서귀포시민의 개척정신 연구	10,000	서귀포시 인문정신 확립 및 정립 연구 필요 서귀포시민의 개척 정신 관련 정책 사업의 구상과 시행 필요 서귀포시민의 개척 정신 교육 및 홍보 강화 서귀포시민의 개척 정신 실현 대상지 및 인물에 대한 역사문화관광상품 개발 서귀포시민의 개척 정신과 장소성 브랜드화	관계 부서 및 단체 활용
	현안	탐라문화제 도민인식 및 향후 과제	15,000	주민 참여 바탕의 미래 발전 방향 수립 및 정체성 확립 탐라문화제 중장기 진흥계획 수립 및 발전방향 로드맵제시 법인화 전환 및 육성 조례 제정 방안 검토 안정적 축제장 확보 평가체계의 고도화 등	관계부서 활용 관계단체 활용
윤원수	기본	제주특별자치도 감사위원회 기능 활성화 방안 연구	5,000	감사위원회 중립성 강화 감사위원회 위원 임기 개정 감사위원 전문분야 확대 감사위원회 사무국 정원 확대 감사위원회 홍보 강화	시책 발굴 및 정책 판단 근거 자료로 활용
	기본	제주특별자치도 주민직접참정제도 운영 방안 연구	5,000	주민직접참정제도의 주민청구요건 상의 특징 분석 효과적인 운용을 제고하기 위한 각 제도별 개선 방안 제시	시책 발굴 및 정책 판단 근거 자료로 활용
	기본	제주세계자연유산의 복합유산 등재 가능성 탐색	5,000	제주의 신화 속에서 한라산과 관련된 담론 분석, 제주인의 한라산 인식 파악 제주의 역사 문헌 속에서 영산으로서의 한라산 인식의 양상과 이를 바탕으로 실행했던 산신제와 같은 의례, 신앙의 특성을 파악하여 한라산의 인문적 가치 정리 제주의 세계자연유산의 한 영역으로 지정된 성산일출봉의 인문적, 문화경관적 가치를 파악하여 정리 유네스코 세계자연유산으로 지정되었던 유산 사이트가 추후 세계문화유산으로 지정되면서 복합유산이 된 사례를 분석, 향후 제주도에 적용 가능성탐색	제주세계자연유산의 복합유산 등재 추진 시 정책 판단 근거로 활용
	기본	제주특별자치도 정책평가 모형 구축 연구	5,000	정책평가 대상 선정 기준 탐색 정책평가 지표 개발(정량적 지표 및 정성적 지표 개발) 정책평가 모형 개발 제주특별자치도 정책평가 운영 기본방향, 제주특별자치도 정책평가 운영 방안 제시	제주특별저치도 정책평가 지표 개발과 평가 운영 시 참고 자료로 활용
	현안	제주특별자치도 고향사랑기부제 도입방안	5,000	고향사랑 기부자 유치 조례 제정 및 기금 관리 답례품 선정 홍보 및 시스템 구축	시책 발굴 및 정책 판단 근거 자료로 활용
	현안	세화오일시장 효율적 운영방향 설정 연구	11,890	세화오일시장 현황분석 및 문제점 진단 세화리 주변상권 활성화 기여도 진단을 위한 카드 소비 빅데이터 분석 세화리 주민ㆍ상인 갈등해결 및 상생방안 마련을 위한 의견수렴	시책 발굴 및 정책 판단 근거 자료로 활용
	현안	제주특별자치도 정책홍보 실행 방안 연구	10,350	제주특별자치도 정책홍보 운영 현황 타시도 정책홍보 운영사례 온라인 및 SNS 홍보 전략 방향 설정 제주특별자치도 정책홍보 실행 방안 제시	시책 발굴 및 정책 판단 근거 자료로 활용
신우석	기본	탄소중립을 위한 제주형 블루카본 사업 모델 모색	3,450	제주형 블루카본 기반 구축 사업 제안 블루카본을 활용한 어촌 생산·소득 사업 제안 블루카본을 활용한 관광·자원화 방안 제시	관련부서 활용예정
	기본	제주도 공공하수처리장 에너지 자립화 방안	2,370	제주도 공공하수처리시설의 에너지 자립화 현황 제시 제주형 공공하수처리시설 에너지 자립화 방안 제시	관련부서 활용 예정
	현안	제주환경보전기여금 제도 도입을 위한 인식조사	21,640	제주환경보전기여금 제도 도입을 위한 관광객 인식 조사 제주관광업계 의견수렴	정책 판단 근거자료로 관련부서 활용 예정
조남운	기본	제주 디지털 정책의 성공적 적용을 위한 리빙랩 사례연구	5,000	디지털 정책 추진 과정에서 적극적 시민 참여를 전제로 하는 리빙랩을 활용 사례 분석 제주 디지털 정책의 성공적 적용을 위한 정책과제 제시	리빙랩을 활용한 디지털정책 설계에 활용
	정책	의회 회의록 작성을 위한 음성인식시스템 도입과 활용 방안	5,000	회의록 기록에 음성인식시스템 도입관련 제도 검토 음성인식시스템 도입시 기록팀 조직 구성 및 회의록 작성 프로세스 변화 고려 음성인식시스템 도입관련 법령 검토 의회 회의록 활용도 제고 국가직무능력표준(NCS)에‘속기’항목을 추가	관련부서 활용 예정
	현안	제3차 제주국제자유도시 종합계획 평가시스템 구축 연구	25,000	제3차 제주국제자유도시 종합계획 연간평가시 개발된 평가지표 활용 제3차 제주국제자유도시 종합계획 평가체계 구축시 본 연구의 제안결과 활용	관련부서 활용 예정
고선영	기본	제주 스마트관광 활성화방안 연구	5,000	스마트관광 인프라 구축(도내 관광빅데이터 수집·개방체계,스마트관광플랫폼 확대 구축) 스마트관광 산업활성화(스마트관광 콘텐츠 확대를 통한 제주관광 매력도 극대화,체계적인 기업지원 시스템 도입,기업유치 및 협력 강화) 협력적 거버넌스 구축(공공-민간 역할체계 구축, 스마트관광의 효과성 제고를 위한 확대거버넌스 추축)	관련부서 활용 예정
	기본	데이터로 보는 제주관광 트렌드 분석 및 2023 전망	5,000	메가트렌드 분석과 관광 주요 키워드 도출 제주관광 트렌드 이슈도출을 위한 데이터 분석 및 제주관광 트렌드 선정 소셜미디어분석 (블로그, 커뮤니티, 인스타그램, 유투브 연관어 분석) 신용카드, 이동통신, 관광객 실태조사 등 (2차 자료 활용, 관광국 협조) 제주 핵심관광 트렌드 분석 및 전망	관련부서 활용 예정
	미래기획	제주의‘세계적 명품관광도시’ 육성 전략 -신정부 국정과제 추진을 위한 제주의 대응-	29,000	관광환경분석 해외 세계적 관광도시 사례분석 및 시사점 도출 2022 제주 정책사업 및 제3차 제주관광진흥계획 평가 세계적 관광도시 제주의 지향점과 주요 과제에 대한 관광객 대상 인식 조사분석 제주 명품관광도시 방향, 비전 및 사업도출	관련부서 활용 예정
최영근	정책	뉴노멀시대 지역사회와 골프장업계와의 상생방안	5,000	골프장 이용요금 인하, 지역주민 역차별 해소, 도민 부킹 할당제 도입, 도민 친화형 이베트 확대 개최, 지역주민 일자리 창출, 미래 골프꿈나무 육성, 친환경 공공형 대중골프장 유치건설 등 다양한 지역사회와 골프장업계와의 상생방안 제시	지속가능한 골프관광 수요창출과 도내 골프산업 발전에 기여 골프산업의 허브 제주의 골프브랜드 재창조를 위해 관련부서 활용
	정책	위드 코로나시대 지속가능한 생활체육 활성화 방안	5,000	생활체육에 대한 인식 변화 ‘생활체육 원팀(One-Team) 구축’ 등 유관기관과 연계‧협력체계 강화 최신 트렌드에 맞는 생활체육시설 확충 균형 있는 생활체육시설의 지속적인 확충으로 여가스포츠 환경개선 체육진흥 조례 정비 공공체육시설 이용환경 향상을 위한 통합형 플랫폼 구축	관련부서 활용 예정
	현안	2022년 제주특별자치도 주요 정책에 대한 도민 인식조사(Ⅰ)	9,000	민선7기 제주도정 운영 및 주요 정책과 주요 현안과 관련한 제주도민들의 인식 파악 분기별 도민 인식에 대한 트렌드 분석	제주특별자치도가 추진하는 주요정책에 대한 진단과 향후 정책 방향 모색 등 관련부서 활용
	현안	2022년 제주특별자치도 주요 정책에 대한 도민 인식조사(Ⅱ)	9,000	민선7기 제주도정 운영 및 주요 정책과 주요 현안과 관련한 제주도민들의 인식 파악 분기별 도민 인식에 대한 트렌드 분석	제주특별자치도가 추진하는 주요정책에 대한 진단과 향후 정책 방향 모색 등 관련부서 활용
	현안	2022년 제주특별자치도 주요 정책에 대한 도민 인식조사(Ⅲ)	9,000	민선8기 제주도정 운영 및 주요 정책과 주요 현안과 관련한 제주도민들의 인식 파악 분기별 도민 인식에 대한 트렌드 분석	제주특별자치도가 추진하는 주요정책에 대한 진단과 향후 정책 방향 모색 등 관련부서 활용
	현안	2022년 제주특별자치도 주요정책에 대한 도민인식조사(Ⅳ)	9,000	민선8기 제주도정 운영 및 주요 정책과 주요 현안과 관련한 제주도민들의 인식 파악 분기별 도민 인식에 대한 트렌드 분석	제주특별자치도가 추진하는 주요정책에 대한 진단과 향후 정책 방향 모색 등 관련부서 활용
	현안	2022년 제주연구원(JRI) 고객만족 설문조사	20,000	연구원 인지도 및 인지경로 연구결과물의 활용 목적 및 내용, 관심분야, 도정기여 정도, 선호하는 발간물, 만족도 등 홈페이지 방문유무 및 방문정도, 개선사항, 만족도 등 홈페이지 활용 정도 제주지역 발전 기여정도, 전반적 평가, 희망연구분야, 문제점 및 개선사항 등 연구원 역할 연구원 청렴도 등	2007년부터 본 연구원은 외부기관으로부터 경영평가를 받고 있으며 제주연구원 고객만족도 설문조사를 통해 그 결과를 경영체계 개선에 반영하고 있음 제반 연구활동에 대한 정책 만족도 조사결과를 토대로 수요자 중심의 연구서비스 향상 방안 모색

<2023 자체연구 과제 현황>

연구자	구분	2023 과제명	사업비	주요정책 제안내용	활용실적
강창민	정책	제주특별자치도의회 의정활동 홍보 활성화 방안에 관한 연구	5,860	도의회 공보관실 기능과 역할 조정 의정홍보의 기획기능 강화 및 중기계획 수립 트리플 미디어 전략의 활용 SNS, 유튜브 등 협력매체 활성화 방안	법렵 개정 등 제도개선에 관련부서 활용 예정 교육 자료로 관련부서 활용 예정
	현안	제주특별자치도 공무직 임금체계 개선에 관한 연구	5,860	총합 임금상승률 한계선 명시 : 5년 추정치의 평균 공무직 임금항목의 개선 공무직 호봉제 및 등급제의 적용 공무직 직무급제의 적용	법령 개정 등 제도개선에 활용 시책사업 개발 및 기본계획 수립에 활용 정책판단 근거 자료로 활용 교육 자료로 활용
	현안	제주특별자치도 공공기관 통합채용 성과분석 및 발전방안에 관한 연구	5,860	과제 진행중	관련부서 활용 예정
	미래 기획	세대 변화에 대응한 제주특별자치도 공무원 인사관리 방안 연구	43,800	과제 진행중	관련부서 활용 예정
이성용	정책	제주형도심고밀개발을 위한 공공기여제도 운영방안	4,060	도심 활성화를 위해 신축 및 증축, 재건축 등 다양한 접근이 요구됨에 따라 기존 고도지구 조정 도심의 고밀개발과 읍면지역 개발이 연계되는 계획 수립하며, 15분 도시 구상에서 읍면지역 생활권 중심지에서의 자유로운 개발을 유도 압축도시와 읍면지역 개발전략을 연계하기 위한 후속 연구(용역) 추진 도시는 계속하여 변화하고, 시대적 수요나 여건에 대응해야 하므로 제주의 미래지향적 도시를 위한 다양한 계획기법 및 관리방안 마련	법령 개정 등 제도개선에 관련부서 활용 예정 정책판단 근거 자료로 활용 예정 교육 자료로 관련부서 활용 예정
	정책	읍·면지역 생활복합문화공간 기본방향 및 조성방안	4,180	과제 진행중	관련부서 활용 예정
	현안	수도권 공공기관 2차 이전에 따른 제주지역 대응 연구	4,060	수도권 2차 이전 공공기관 현황 이전 대상 공공기관의 특성 분석 기존 제주이전 가능 공공기관 재검토 공공기관 제주이전 효과 및 이전방안 제시	관련부서 활용 예정
신동일	정책	제주지역 다크 투어리즘 활성화 방안 연구	5,000	콘텐츠산업과의 연계로 명소화 제주 다크 투어리즘 4D 체험관 건립 다크 투어리즘 국제포럼의 창설 다크 투어리즘 셔틀투어 운영 제주 다크 투어리즘 스마트 홍보 지속적인 다크 투어리즘 조사 및 연구 다크 투어리즘 육성 및 지원 조례의 보완	제도개선에 활용 예정 정책판단 근거 자료로 활용 예정 시책사업 개발 및 기본계획 수립에 활용 예정 교육 자료로 활용 예정
고봉현	기본	제주지역 소득 및 자산 불평등에 관한 연구	4,830	과제 진행중	관련부서 활용 예정
	정책	대규모점포 입점에 따른 지역상권 영향분석 및 상생방안	3,160	브랜드 포지셔닝을 통한 상생협력 기업의 사회적 책임(CSR)을 통한 상생협력 수직적 협업을 통한 상생협력 수평적 관점의 상생협력 상호간 신뢰구축과 신뢰유지를 위한 정규적인 협의체, 갈등 조정기구, 합의방법 등을 통해 상생협력방안을 모색할 필요	관련부서 정책자료로 활용 중소벤처기업부 사업조정심의회 기초자료로 활용 유통업상생발전협의회 기초자료로 활용
강진영	정책	제주특별자치도 지속가능발전 기본 전략 수립을 위한 지속가능 발전 지표 개발	4,584	과제 진행중	관련부서 활용 예정
	정책	커피 찌꺼기 자원순환 정책 마련 연구 (-제주지역 커피 판매 전문점 중심으로-)	4,980	과제 진행중	관련부서 활용 예정
	현안	제주 환경 5대 분야 (대기, 수질, 폐기물, 생택계서비스, 기후변화) 기초조사 연구	비예산	제주 5대 환경 분야에 대한 현 실태 파악 필요 제주 환경 5대 분야에 대한 전망과 목표 설정 필요 제주 환경 5대 분야에 대한 목표 달성과 환경 관리 및 보전을 위한 소요 예산 산정 필요 제주 환경 5대 분야에 대해서 상주인구와 유동인구의 환경변화에 대한 가중치 또는 관련성 산정 필요 현재 환경법 체계에서의 지자체 차원에서 수립하는 환경계획에 각 분야별로 제시될 수 있도록 조례 개정 필요	정책판단 근거 자료로 관련 부서 활용 법령 개정 등 제도개선에 활용 예정 정책판단 근거 자료로 활용 예정
정지형	현안	제주지역 소상공인 경영교육 강화 방안	10,280	과제 진행중	관련부서 활용 예정
손상훈	기본	차고지증명제 전면 시행에 따른 발전 방안 및 제도화 연구	5,000	공영주차장 구축이 어려운 지역(원도심 등)의 경우 주택을 매입하여 주차장으로 전환하고 차고지로 임대 차고지증명제 홈페이지 및 주민센터에 차고지 임차 및 임대 정보를 교환할 수 있는 공간 추가 민간 애플리케이션을 활용하거나 개발을 지원하여 차고지 임차 및 임대 정보 활성화 추진 공인중개사가 차고지 임대차 중개 업무를 수행할 수 있도록 협의 차고지 증명이 원천적으로 어려운 예외적인 상황을 경청하고 승인하거나 한시적 조건을 부여할 수 있는 기구 운영 일정 기간 이상 제주 운행 도외 등록차량의 차고지 증명 의무화 추진 일정 기간 이상 제주 운행 도외 등록차량 자동차 입출도 신고 및 확인 시스템 구축ㆍ운영 차고지 수급 분석을 개별 자가용 차량 단위로 수행 및 활용 차고지 공급 계획 수립 및 원도심 등을 중심으로 시범사업 추진	법령 개정 등 제도개선에 활용 예정 시책사업 개발 및 기본계획 수립에 관련 부서 활용 예정
	기본	제주 전기차 충전기 활용 플러스 DR 활성화 방안	3,900	전기차 충전기 활용 플러스 DR 홍보 수행 대규모 전기차 운영 법인 등과 전기차 충전기 활용 플러스 DR 참여 협업 전기차 충전기 활용 플러스 DR 참여 인센티브 조정 환경부 및 민간 개방형 충전기 플러스 DR 사업 참여 유도 비공용 충전기 플러스 DR 사업 포함 추진 업무시설 및 급속 중심의 전기차 충전인프라 구축 스마트 충전기 보급 사업 추진 플러스 DR 발령 시 사용되는 전기차 충전인프라 분석 전기차 충전기 활용 플러스 DR 관련 내용 파악 분산에너지 특화지역과 연계한 전기차 충전기를 활용한 플러스 DR 역할 모색 제3연계선 구축에 따른 전기차 충전기를 활용한 플러스 DR 운영 전략 마련 전기차 충전 요금 조정과 전기차 충전기 활용 플러스 DR 운영 연계	시책사업 개발 및 기본계획 수립에 관련 부서 활용 예정 정책판단 근거 자료로 관련 부서 활용 예정 교육 자료로 활용 예정
	정책	제주특별자치도 택시운송사업 발전 방안 연구	5,980	과제 진행중	관련부서 활용 예정
박창열	기본	제주지역 생활안전 실태와 증진방안 연구	4,480	안전의식 개선방안(가족단위 공모전 확대, 안전행동 실천을 위한 안전프로그램 개발 등) 제도적 보완사항(들개 포획사업 확대, 관광객 반려견 유출·입 관리감독 강화 등) 인프라 개선사업(가정내 안전보호시설 설치, 인파밀집지역 관리 인프라 구축 등)	지역안전지수 관리 실행계획(2024년) 마련시 참조 2023년 안전사업지구 기본계획 수립시 추진방향 및 세부사업 참조
	현안	제주지역 죄예방활동 효율화 방안	7,980	사고다발지역 범죄예방을 위한 환경설계 추진 실시간 안전감시 시스템 구축 주민참여형 자율방범 활성화 범죄예방 홍보 및 캠페인 다양화	2023년 안전사업지구 기본계획 수립시 추진방향 및 세부사업 참조 지역안전지수 관리 실행계획(2024년) 마련시 참조 안전캠페인 주제 선정시 활용
안경아	정책	제주 유채유용 유채재배 지원 방안	5,000	과제 진행중	관련부서 활용 예정
	정책	제주 동부하수처리장 주변지역 월정리 마을상생 방안	4,900	과제 진행중	관련부서 활용 예정
좌민석	정책	제주 해양폐기물 발생현황 및 관리방안	2,680	하천 해양폐기물 해양유입을 방지하기 위한 수거 체계 구축 어선식음료 선적신고제 도입 해양폐기물 처리체계 개선 친환경적 재활용 가능 업체 제주 유치	시책사업 개발 및 기본계획 수립에 활용 정책판단 근거 자료로 활용 민간기업 제주 투자를 위한 관련부서 방문
	정책	제주 어선원 조업환경 실태와 개선방안	4,760	과제 진행중	관련부서 활용 예정
	정책	비양리 해상택시 도입 필요성에 관한 연구	4,280	과제 진행중	관련부서 활용 예정
이중화	기본	제주지역 대아세안 수출 확대를 위한 연구	4,630	과제 진행중	관련부서 활용 예정
	정책	제주형 메타버스 콘텐츠 발굴 및 활용방안 연구	5,000	과제 진행중	관련부서 활용 예정
이순국	정책	제주지역 관광산업과 청년 일자리 미스매치 해소방안	5,000	‘(가칭)관광산업 정보플랫폼’ 활성화 ‘(가칭)제주 관광일자리 통합 JOB-FAIR’ 개최 관광아카데미 프로그램 및 인턴쉽 확대 제주 특성화고 ‘관광분야 채용연계형 직무교육과정’ 신설 관광산업 인식개선 교육훈련 프로그램 운영 미래 관광산업 전문인력양성 기반 조성 협력적 네트워크 구축: 공동 협의체 구성 관광사업체 근로환경개선 지원 청년 일자리 데이터 구축: ‘(가칭)제주청년패널조사‘ 실시 제주 투자진흥지구 이전기업 청년채용 의무비율 확보	법렵 개정 등 제도개선에 관련부서 활용 예정 정책판단 근거 자료로 활용 예정 시책사업 개발 및 기본계획 수립에 활용 교육 자료로 관련부서 활용 예정
	정책	제주특별자치도 좋은 일자리 지표 개발 연구	8,000	과제 진행중	관련부서 활용 예정
강영준	기본	수소전기차와 수소충전소의 안전성 연구	5,000	제주 그린수소 안전 매뉴얼, 수소 안전사고 사례집의 작성(교육·홍보) 제주특별자치도 및 유관기관 종사자 대상 수소관련 교육훈련 실시(교육·홍보) 수소시설에 대한 지역차원의 안전기준 정립 및 강화된 안전기준의 설정(제도) 수소전기차와 수소설비 안전장치를 위한 검사 시설의 구축(인프라) 수소 및 수소안전 관련 전문인력 도내 양성(인력양성)	정책판단 근거 자료로 관련 부서 활용 교육 자료로 관련 부서 활용 법령 개정 등 제도개선에 활용 예정 시책사업 개발 및 기본계획 수립에 활용 예정
	정책	2025년 APEC 정상회의 제주유치에 따른 지역경제 효과분석	3,000	제주의 차별성을 강조하기 위해, 생태와 평화의 키워드를 강조 2025년 APEC 정상회의 제주 유치의 강점을 보다 적극적으로 부각하고, 이를 정부 설득논리로 제시 APEC 정상회의 개최도시 지방 선정 추세와 지자체가 지역발전을 주도하는 현 정부의 정책 방향을 설득논리로 제시 친환경 산업과 제주만의 특색을 강조한 다양한 홍보 전략을 마련 공항 접근성 향상에 대한 대안 마련 제주도민들에게 2025년 APEC 정상회의 제주유치가 갖는 의미에 대한 공감대를 형성하고, 유치 경쟁에 대한 도민들의 참여를 독려	시책사업 개발 및 기본계획 수립에 관련 부서 활용 예정 정책판단 근거 자료로 관련 부서 활용 예정
	현안	(가칭)제주과학기술정보산업진흥원 설립방안 연구	10,000	과제 진행중	관련부서 활용 예정
현혜경	정책	제주특별자치도 작은도서관 활성화 방안	5,000	과제 진행중	관련부서 활용 예정
	미래 기획	제주연구원 총서 기획ㆍ편찬 사업	75,322	과제 진행중	관련부서 활용 예정
윤원수	정책	지방시대 선도를 위한 특별자치시도 간 상생협력 방안 연구	2,280	개헌을 통한 특별자치시도 법적지위 강화 특별자치시도 위상 강화를 위한 국정과제 추진 협력 특별자치시도 협의체 구성을 위한 법적 근거 마련 지방자치단체 차원의 협력 국회 차원의 협력 특별자치시도 연구기관 협의체 구성 운영 방시대위원회 소통채널 강화 제주특별자치도 주요 이슈에 대한 공동협력 강화	법렵 개정 등 제도개선에 관련부서 활용 예정 정책판단 근거 자료로 활용 예정 시책사업 개발 및 기본계획 수립에 활용 예정 교육 자료로 관련부서 활용 예정
	정책	제주시 오일시장 유휴기간 내 공간 활용 방안 연구	4,970	과제 진행중	관련부서 활용 예정
	정책	불합리한 행정구역 조정을 위한 연구	2,280	과제 진행중	관련부서 활용 예정
	현안	2023 제주특별자치도 청년 욕구 실현에 대한 만족도 조사	9,000	과제 진행중	관련부서 활용 예정
	미래 기획	제주특별자치도 특별자치분권 추진계혁 수립 연구	41,928	과제 진행중	관련부서 활용 예정
신우석	정책	사려니 숲길 이용료 징수방안 연구	2,600	과제 진행중	관련부서 활용 예정
	현안	제주지역 해양환경교육 실태 및 활성화 방안 연구	7,380	과제 진행중	관련부서 활용 예정
조남운	기본	제주 디지털 정보격차 현황과 개선전략 연구	5,000	고령 1인가정 정보격차 대책 마련 결혼 이민자를 위한 디지털 역량 강화 사업 디지털 배움터 사업 지속 사업 체계 도내 디지털 정보격차 해소 사업의 통합 운영 오픈소스 중심의 SW 활용 가이드라인 수요 반영 맞춤형 프로그램 편성	관련부서 활용 예정
	기본	제주형 데이터 센터 모델 연구	5,000	에너지 자립형 클라우드 데이터센터 유치 국가 재해 복구 데이터센터 유치 추진 민간 인공지능 데이터센터 유치 추진 (장기과제) 해저 광케이블 랜딩 스테이션 유치 추진 (장기과제)	정책판단 근거 자료로 활용 예정 시책사업 개발 및 기본계획 수립에 활용 예정 교육 자료로 관련부서 활용 예정
	현안	제주 고향사랑기부제 활성화를 위한 기초조사	10,000	고향사랑기부에 대한 인식조사와 고향사랑기부에 대한 기부 자료 분석 답례품 선정, 기부사업 설계, 홍보 방안, 관계인구 유치, 제도적 개선방안의 총 다섯 측면에서 제주 고향사랑기부 활성화를 위한 방안 도출	관련부서 활용 예정
고선영	정책	제주 메타버스 활용 관광홍보체계 구축	4,500	메타버스 3D콘텐츠에셋 구축을 통한 제주관광 홍보 VR 실감형 콘텐츠 홍보체계(시범사업) 제주관광 메타버스 맵 구축	정책판단 근거 자료로 활용 예정 시책사업 개발 및 기본계획 수립에 활용 예정
	정책	제주의 지역축제 활성화를 위한 주민참여 강화방안	4,700	과제 진행중	관련부서 활용 예정
	현안	제주지역 워케이션 활성화 방안	8,600	전략적 수요 확대 방안(워케이션 유형화 및 지원프로그램 마련, 전략적 홍보마케팅) 상생적 공급여건 조성(공유업무시설 확대·효율화, 지역연계 강화) 효율적 지원인프라 구축(원스탑 지원체계 구축, 협력적 파트너십 정의, 과학적 관리기반 마련)	지원사업 및 마케팅 사업 발굴에 관련 부서 활용 시책사업 개발 및 기본계획 수립에 관련 부서 활용
주현정	정책	제주특별자치도 장사시설 사용료 원가분석 및 현실화 방안	5,000	장사시설 요금 정상화 장례문화 변화에 따른 요금 차등화 단계적 요금 인상	법렵 개정 등 제도개선에 활용 예정 정책판단 근거 자료로 활용 예정 시책사업 개발 및 기본계획 수립에 활용 예정 교육 자료로 관련 부서 활용 예정
	정책	제주특별자치도 지방보조사업 평가시스템 개선 연구	5,000	조례개정을 통한 심의 간소화 유사·중복사업 통합 및 기준보조율 개정 필요 외부전문가평가 도입 지방보조금관리위원회를 위한 체크리스트 개발 현장평가·실무자 면담 등 중간심의 도입 사전심의 평가표 개발 보조사업 평가표의 명확한 배점기준 설정 사업의 특성을 반영한 평가지표 개발	관련부서 활용 예정
오진호	기본	제주지역 물류산업 현안 및 개선방안	5,000	과제 진행중	관련부서 활용 예정
한다혁	기본	도시·건축 관점에서의 ‘제주다움’ 설정과 적용 방안 연구	5,000	과제 진행중	관련부서 활용 예정
최영근	정책	체육인 인권 보장을 위한 안전한 스포츠 환경 조성 방안	5,000	체육인 인권보호를 위한 인식 개선 인권친화적 상호존중 문화 확립을 위한 리버스 멘토링제 도입 스포츠 현장 밀착형 인권교육 강화(오프라인 및 온라인 상담플랫폼 구축) 인권침해 피해자 조기 발견 및 사전 예방체계 구축 강화 공정하고 합리적인 표준계약서 도입 인권침해 방지를 위한 컨트롤타워 운영 등 인권보호를 위한 제도개선(스포츠인권 정책 지원을 위한 민간단체 거버넌스 구축) 스포츠윤리센터 제주지역사무소 유치․설립 인권친화적‘스포츠인성교육원’설립 검토 스포츠인권 보호를 위한‘특별사법경찰관제 도입’검토 합리적 지도자 평가제도 도입 스포츠 인권교육 전문강사 양성 및 질 관리 강화(스포츠 심리전문가 채용 및 활용)	시책사업 개발 및 기본계획 수립에 관련 부서 활용 정책판단 근거 자료로 관련 부서 활용 스포츠인권 기본계획 수립(2023년) 시 기초자료로 활용
	정책	생활스포츠 참여 확대를 위한 파크골프 육성 방안	5,000	과제 진행중	관련부서 활용 예정
	현안	2023년 제주특별자치도 주요 정책에 대한 도민 인식조사(Ⅰ)	9,000	민선8기 제주도정 운영 및 주요 정책과 주요 현안과 관련한 제주도민들의 인식 파악 분기별 도민 인식에 대한 트렌드 분석	제주특별자치도가 추진하는 주요정책에 대한 진단과 향후 정책 방향 모색 등 관련부서 활용
	현안	민선8기 제주도정에 대한 도민 인식조사	9,000	민선8기 제주도정 운영 및 주요 정책과 주요 현안과 관련한 제주도민들의 인식 파악	제주특별자치도가 추진하는 주요정책에 대한 진단과 향후 정책 방향 모색 등 관련부서 활용

5		연구원별 연구용역 수행 내역(2021~2023년)

<2021년도>

연구원		연구용역명	연구용역기간	비고
직	성명
선임연구위원	이성용	연동 행정복합청사 건립 타당성조사 및 기본구상 용역	2021.03.02.~ 2021.10.29.	공동
		지속가능한 송악산 관리 및 지역상생 방안 마련	2021.10.15.~ 2022.12.15.
선임연구위원	신동일	제주시티투어 만족도 및 지역경제파급효과 분석 용역	2021.07.19.~ 2021.10.15.
선임연구위원	고태호	제주시 원도심 도시재생사업 종합성과분석 및 모니터링	2021.02.08.~ 2021.12.31.
		제주형 DMO 시범사업 평가 및 발전방안 수립	2021.08.06.~ 2021.11.05.
		근무환경에 대한 안전보건의식 수준 진단 조사 용역	2021.09.03.~ 2021.11.02.
연구위원	강진영	2040년 제주특별자치도 도시기본계획 수립 협업연구(2차)	2021.02.20.~ 2023.09.15.
		2050 탄소중립을 위한 제주특별자치도 기후변화 대응계획 수립 용역	2021.04.08.~ 2022.02.01.
		제3차 제주특별자치도 기후변화적응대책 세부시행계획 수립	2021.06.04.~ 2022.01.03.
연구위원	한승철	제주시 동부권역 복합유통시장 모델 구축 연구 용역	2021.03.12.~ 2021.10.07.
		제주항 선석 운영 효율화 방안 연구 용역	2021.09.10.~ 2022.02.09.
연구위원	손상훈	제4차 제주특별자치도 대중교통계획(2022~2026) 수립 용역	2021.04.27.~ 2022.04.06
연구위원	정지형	2021년도 민간위탁 종합성과평가 연구용역	2021.05.04.~ 2021.11.30.
연구위원	안경아	제주 월동무 적정 재배면적 추정 및 관리방안	2021.05.28.~ 2021.09.27.
		금지급과실파리 유입발생에 따른 국내 및 제주농산물의 경제적 피해분석 용역	2021.08.23.~ 2021.10.30.
연구위원	좌민석	해녀어업 보존 및 육성 기본계획수립 용역	2021.03.04.~ 2021.12.20.
부연구위원	이중화	연동 행정복합청사 건립 타당성조사 및 기본구상 용역	2021.03.02.~ 2021.10.29.	공동
부연구위원	강영준	2020년도 기준 제주관광 조수입 추계 용역	2021.06.28.~ 2021.11.27.
		재생에너지 발전사업 총량제 도입방안 연구용역	2021.07.12.~ 2021.12.09.
부연구위원	현혜경	제주정착주민 기본계획(2022~2025) 수립 용역	2021.02.01.~ 2021.08.31.
		관음사 아미산 일대 4·3복합유적 국가등록 문화재 등록 타당성 조사	2021.09.17.~ 2021.12.31.
부연구위원	윤원수	제주특별자치도 동지역 행정서비스 만족도 및 개선방안 의견조사	2021.11.22.~ 2021.12.20.
전문연구위원	최영근	대중교통 서비스 개선을 위한 도민 모니터링	2021.06.22.~ 2021.10.31.
		2021년 자치경찰 치안만족도 조사	2021.11.01.~ 2021.12.30.
		2021 도민 안전체감도 조사	2021.11.19.~ 2021.12.20.
전문연구위원	공선희	제주특별자치도 치매현황과 지역사회 중심의 대응정책 연구용역	2021.06.04.~ 2021.10.01.

<2022년도>

연구원		연구용역명	연구용역기간	비고
직	성명
선임연구위원	이성용	제주평화대공원 조성사업의 주민수용성 제고방안 마련	2022.03.29.~ 2022.10.31.
		LH제주 미래과제와 추진전략 수립 연구용역	2022.08.12.~ 2023.11.30.
선임연구위원	고태호	교육대학 아라캠퍼스 이전 효과 및 사라캠퍼스 활용방안 연구	2022.11.15.~ 2023.03.19.
연구위원	강진영	제주특별자치도 가축분뇨관리 기본계획 타당성 검토	2022.02.23.~ 2022.10.08.
		제주형 온실가스 감축인지 예산제도 가이드라인 마련 수립	2022.04.08.~ 2022.10.14.
연구위원	손상훈	2022년 교통유발부담금 제도개선 기초조사 연구용역	2022.10.28.~ 2022.12.27.
연구위원	박창열	2022년 도민안전체감도 조사 용역	2022.11.27.~ 2022.12.20.
연구위원	안경아	국내산 열대·아열대작물 소비구조 분석 및 소비확산방안	2022.03.11.~ 2022.08.10.
		제주특별자치도 귤피산업 육성 종합계획 용역	2022.04.14.~ 2022.11.09.
		제주 농산물 공영도매시장 도입 타당성 연구용역	2022.04.28.~ 2023.12.15.
연구위원	좌민석	후쿠시마 원전 오염수 해양방류 결정에 따른 예상피해 조사 및 세부대응계획 수립 연구	2022.03.31.~ 2022.11.25.
		제주 고령해녀 복지인식 조사연구 용역	2022.11.04.~ 2023.05.03.
부연구위원	이중화	2022년 민간위탁사무 종합성과평가 연구용역	2022.06.27.~ 2021.11.30.
부연구위원	이순국	코로나시대 제주지역 사업체 근로환경조사 및 토론회	2022.06.02.~ 2021.12.20.
부연구위원	강영준	제2차 제주혁신도시 발전계획 수립 용역	2022.11.04.~ 2023.09.03.
부연구위원	현혜경	지역생활문화센터 활성화를 위한 주민 수요 조사 등 용역	2022.08.31.~ 2022.12.23.
		생활문화센터 운영 역량 강화 컨설팅 용역	2022.09.15.~ 2021.12.23.
부연구위원	윤원수	제주형 주민자치회 시행방안 연구 용역	2022.05.04.~ 2022.10.30.
		대정읍 종합발전계획 수립 연구용역	2022.05.13.~ 2022.11.08.
부연구위원	신우석	폐기물처리시설 등 주변지역 지원기준 마련을 위한 연구용역	2022.04.29.~ 2022.09.30.
전문연구위원	김정득	제주지역 1인가구 실태조사 및 지원계획 수립 용역	2022.12.27.~ 2023.08.28.
전문연구위원	오윤정	제5기(2023~2026) 지역사회보장계획 수립 용역	2022.04.14.~ 2022.10.31.

<2023년도>

연구원		연구용역명	연구용역기간	비고
직	성명
선임연구위원	강창민	제주에너지공사 조직진단 및 중장기 경영전략 수립 용역	2023.04.14.~ 2023.09.29.
선임연구위원	고태호	15분 도시 제주 기본구상 및 시범지구 기본계획 수립 용역	2023.02.10.~ 2024.02.09.
연구위원	고봉현	제주특별자치도 산업입지 수급계획 수립 용역	2023.06.26.~ 2024.06.24.
연구위원	강진영	제1차 제주특별자치도 탄소중립 녹색성장 기본계획(2024~2033년) 수립 용역	2023.04.04.~ 2024.01.03.
		한라산국립공원 보전관리계획 수립 연구 용역	2023.05.26.~ 2024.06.24.
연구위원	박창열	제주안전수준진단을 위한 기초조사 용역	2023.03.28.~ 2023.07.27.
연구위원	안경아	제주특별자치도 특별자치마을 만들기 기본계획(‘24~’28)수립 연구용역	2023.05.03.~ 2023.12.02.
부연구위원	현혜경	제주특별자치도 서귀포시 문화도시 조성사업 계획 문화영향평가	2023.05.31.~ 2023.08.30.
		제주 역사문화기반 구축계획 수립 용역	2023.05.31.~ 2024.05.31.
부연구위원	신우석	제주지역 1회용컵보증금제 적용 대상 조례개정(안) 마련 연구용역	2023.07.28.~ 2023.10.27.
부연구위원	주현정	2023년 제주특별자치도 재정관리보고서 작성	2023.04.10~ 2023.08.09
전문연구위원	오윤정	제주특별자치도 장애인의 고령화에 따른 지원방안 연구	2023.08.11.~ 2023.12.08.

6		타 시도 연구원 현황

(2023.8.31. 기준, 단위 : 백만원)

지역별	인력현황 (정원/현원)			기 금 조성규모	설립일자	용 역 수주비	비고
서울	234	/	215	4,800	1992.07.14.	4,341
부산	109	/	100	13,600	1992.08.18.	3,019	무기계약직 포함,용역:수탁, 대행사업
인천	106	/	98	9,300	1995.08.18. (법인설립 등기 기준)	3,700	기간제 별도
대구정책	50	/	36	8,470	2023.2.1	3,000	계약직5명 별도
대전세종	72	/	67	1,100	2001.3.14.	1,802	공무직 포함
광주	41	/	21	6,670	2023.8.25	820	무기계약직 미포함 (규정정비중)
울산	69	/	66	300	2000.12.23.	928	공무직 포함
경기	121	/	101	10,600	1995.02.07.	2,131	공무직 별도
강원	66	/	56	3,200	1994.09.01	1,082	공무직 포함
충북	46	/	40	2,264	1990.05.15.	1,337
충남	131	/	112	12,538	1995.06.15	2,412	센터 포함
경북	85	/	44	2,530	1991.06.18	3,458	계약직 15명 별도
경남	115	/	95	4,582	1992.07.18.	1,605
전북	73	/	66	2,920	2005.03.10.	3,232
전남	73	/	32	16,372	2015.09.08. (법인설립 등기 기준)	2,963	계약직 10명 별도 및 초빙(객원) 3명 별도
제주	47	/	42	6,800	1997.03.19.	1,012	임피 별도정원 (1명) 포함

* 인력 : 정원 내 인력만 작성 (기관장 포함)

7		도정연구관 연구수행 내역(2021년~2023년)

1. 이중환 지방이사관 (2023.1.17. ~ 2024.1.16.)

연번	과제명	기간	역할
1	제주특별자치도의회 의정활동 홍보 활성화 방안에 관한 연구	2023.01.09. ~ 2023.07.14.	연구자문
2	제주특별자치도 공무직 임금체계 개선에 관한 연구	2023.02.13. ~ 2023.07.31.	연구자문

8		연구원 인사발령 현황(2021~2023년)

<2021년도>

일 시	대 상 자		인사발령사유	현보직(연구분야)	비고
	연구분야	성 명
2021. 01.01	행정	강창민	연구기획실장에 보함. (2021.1.1~2021.12.31) 연구기획실 근무를 명함.	연구기획실
2021. 01.01	지하수	박원배	환경도시연구부장에 보함. 제주지하수연구센터장을 겸함. (2021.1.1.~2021.12.31) 환경도시연구부, 제주지하수연구센터 근무를 명함.	환경도시연구부, 제주지하수연구센터
2021. 01.01	산업경제	한승철	상생경제연구부장에 보함. (2021.1.1.~2021.12.31) 상생경제연구부 근무를 명함.	상생경제연구부
2021. 01.01	도시계획	엄상근	연구위원에 임함. 미래전략연구부장에 보함. (2021.1.1~2022.12.31) 미래전략연구부 근무를 명함.	미래전략연구부
2021. 01.01	관광정책	신동일	선임연구위원에 임함. 관광사회문화연구부장에 보함. (2021.1.1~2022.12.31) 관광사회문화연구부 근무를 명함.	관광사회문화연구부
2021. 01.01	환경정책	강진영	연구위원에 임함. 연구기획소통부장에 보함. (2021.1.1~2022.12.31) 연구기획소통부 근무를 명함.	연구기획소통부
2021. 01.01	사회조사	최영근	제주데이터센터장에 보함. (2021.1.1~2022.12.31) 제주데이터센터 근무를 명함. 관광사회문화부 근무를 명함.	관광사회문화부, 제주데이터센터
2021. 01.01	중국경제	이중화	중국연구센터장에 보함. (2021.1.1.~2021.12.31) 중국연구센터 근무를 명함. 미래전략연구부 근무를 명함.	미래전략연구부, 중국연구센터
2021. 01.01	산업경제	고태호	지역균형발전지원센터장에 보함. (2021.1.1.~2021.12.31) 지역균형발전지원센터 근무를 명함. 미래전략연구부 근무를 명함.	미래전략연구부, 지역균형발전지원센터
2021. 01.01	환경정책	김태윤	선임연구위원에 임함. 환경도시부연구부 근무를 명함. (2021.1.1.~2021.6.30)	환경도시연구부
2021. 01.01	도시계획	이성용	선임연구위원에 임함. 환경도시연구부 근무를 명함. (2021.1.1~2022.12.31)	환경도시연구부
2021. 01.01	계량경제	고봉현	연구위원에 임함. 상생경제연구부 근무를 명함. (2021.1.1~2022.12.31)	상생경제연구부
2021. 01.01	문화정책	문순덕	연구위원에 임함. 관광사회문화연구부 근무를 명함. (2021.1.1.~2021.6.30)	관광사회문화연구부
2021. 01.01	중국경제	정지형	책임연구원에 임함. 상생경제연구부 근무를 명함. 중국연구센터 근무를 명함. (2021.1.1~2022.12.31)	상생경제연구부, 중국연구센터
2021. 01.01	교통정책	손상훈	책임연구원에 임함. 환경도시연구부 근무를 명함. (2021.1.1~2022.12.31)	환경도시연구부
2021. 01.01	재난안전	박창열	환경도시연구부 근무를 명함. (2021.1.1~2022.12.31)	환경도시연구부
2021. 01.01	농업경제	안경아	책임연구원에 임함. 미래전략연구부 근무를 명함. (2021.1.1~2022.12.31)	미래전략연구부
2021.03.01	환경경제	홍창유	원에 의하여 그 직을 면함.	환경도시연구부
2021. 04.01	행정	강창민	뉴딜프런티어센터장을 겸함. (2021.4.1~2023.3.31) 뉴딜프런티어센터 근무를 겸함.	뉴딜프런티어센터, 연구기획실
2021. 04.01	지하수	박원배	환경도시연구부장을 면함. 청정도시연구부장에 보함. (2021.4.1~2023.3.31) 청정도시연구부 근무를 명함.	청정도시연구부, 제주지하수연구센터
2021. 04.01	관광정책	신동일	관광사회문화연구부장을 면함. 미래산업·관광연구부장에 보함. (2021.4.1~2023.3.31) 미래산업·관광연구부 근무를 명함.	미래산업·관광연구부
2021. 04.01	산업경제	한승철	상생경제연구부장을 면함. 자치경제사회연구부장에 보함. (2021.4.1~2023.3.31) 자치경제사회연구부 근무를 명함.	자치경제사회연구부
2021. 04.01	환경정책	강진영	연구기획소통부장을 면함. 연구기획협력부장에 보함. (2021.4.1~2023.3.31) 연구기획협력부 근무를 명함.	연구기획협력부
2021. 04.01	도시계획	이성용	청정도시연구부 근무를 명함.	청정도시연구부
2021. 04.01	환경경제	김현철	자치경제사회연구부 근무를 명함.	자치경제사회연구부
2021. 04.01	산업경제	고태호	미래산업·관광연구부 근무를 명함.	미래산업·관광연구부, 지역균형발전지원센터
2021. 04.01	도시계획	엄상근	미래전략연구부장을 면함. 청정도시연구부 근무를 명함.	청정도시연구부
2021. 04.01	계량경제	고봉현	자치경제사회연구부 근무를 명함.	자치경제사회연구부
2021. 04.01	지방재정	고철수	자치경제사회연구부 근무를 명함.	자치경제사회연구부
2021. 04.01	중국경제	정지형	자치경제사회연구부 근무를 명함.	자치경제사회연구부
2021. 04.01	교통정책	손상훈	청정도시연구부 근무를 명함.	청정도시연구부
2021. 04.01	중국경제	이중화	중국연구센터장을 면함. 미래산업·관광연구부 근무를 명함.	미래산업·관광연구부
2021. 04.01	재난안전	박창열	청정도시연구부 근무를 명함.	청정도시연구부
2021. 04.01	농업경제	안경아	미래산업·관광연구부 근무를 명함.	미래산업·관광연구부
2021. 04.01	수산정책	좌민석	미래산업·관광연구부 근무를 명함.	미래산업·관광연구부
2021. 04.01	일자리 고용	이순국	자치경제사회연구부 근무를 명함.	자치경제사회연구부
2021. 04.01	미래산업	강영준	미래산업·관광연구부 근무를 명함.	미래산업·관광연구부
2021. 04.01	문화정책	현혜경	자치경제사회연구부 근무를 명함.	자치경제사회연구부
2021. 04.01	연구기획	윤원수	자치경제사회연구부 근무를 명함.	자치경제사회연구부
2021. 04.01	사회조사	최영근	미래산업·관광연구부 근무를 겸함.	미래산업·관광연구부
2021. 04.01	중국	양자수	대외협력팀 근무를 명함.	대외협력팀
2021. 04.01	연구기획	박성배	기획평가팀 근무를 명함.	기획평가팀
2021. 04.01	연구기획	채세영	대외협력팀 근무를 명함.	대외협력팀
2021.06.01	환경정책	신우석	책임연구원(연구직) 시보에 임함. 청정도시연구부 근무를 명함. (2021.06.01.~2022.05.31)	청정도시연구부
2021.06.01	디지털 정책	조남운	책임연구원(연구직) 시보에 임함. 미래산업․관광연구부 근무를 명함. (2021.06.01.~2022.05.31)	미래산업ㆍ관광연구부
2021.07.05	교통정책	손상훈	연구위원에 임함.	청정도시연구부
2021.07.05	중국경제	정지형	연구위원에 임함.	자치경제사회연구부

<2022년도>

일 시	대 상 자		인사발령사유	현보직(연구분야)	비고
	연구분야	성 명
2022.1.1	행정	강창민	선임연구위원에 임함. (2022.1.1.~2023.12.31.) 연구기획실장을 면함. 뉴딜프런티어센터장을 면함. 연구연수를 명함. (2022.1.1.~2022.12.31.)	자치경제사회연구부
2022.1.1	도시계획	이성용	연구기획실장에 보함. (2022.1.1~2022.12.31) 연구기획실 근무를 명함.	연구기획실
2022.1.1	도시계획	엄상근	청정도시연구부장에 보함. (2022.1.1~2022.12.31) 청정도시연구부 근무를 명함.	청정도시연구부
2022.1.1	농업경제	안경아	미래산업·관광연구부장에 보함. (2022.1.1~2022.12.31) 미래산업·관광연구부 근무를 명함.	미래산업관광연구부
2022.1.1	산업경제	고태호	연구위원에 임함. 자치경제사회연구부장에 보함. (2022.1.1~2023.12.31) 지역균형발전지원센터장을 겸함. (2022.1.1.~2022.12.31.) 자치경제사회연구부, 지역균형발전지원센터 근무를 명함.	미래산업·관광연구부
				지역균형발전지원센터
2022.1.1	중국경제	정지형	연구기획협력부장에 보함. (2022.1.1~2022.12.31) 연구기획협력부 근무를 명함.	연구기획협력부
2022.1.1	환경경제	김현철	연구위원에 임함. 뉴딜프런티어센터장에 보함. (2022.1.1~2023.12.31) 청정도시연구부, 뉴딜프런티어센터 근무를 명함.	청정도시연구부
2022.1.1	지하수	박원배	선임연구위원에 임함. (2022.1.1.~2023.12.31.) 청정도시연구부장을 면함. 제주지하수연구센터장에 보함. (2022.1.1.~2022.12.31.)	청정도시 연구부
				제주지하수 연구센터
2022.1.1	관광정책	신동일	미래산업·관광연구부장을 면함.	미래산업관광연구부
2022.1.1	환경정책	강진영	연구기획협력부장을 면함. 청정도시연구부 근무를 명함.	청정도시연구부
2022.1.1	산업경제	한승철	연구위원에 임함. (2022.1.1~2022.12.31) 자치경제사회연구부장을 면함.	자치경제사회연구부
2022.1.1	중국경제	이중화	책임연구원에 임함. (2022.1.1~2023.12.31)	미래산업관광연구부
2022.1.1	수산정책	좌민석	책임연구원에 임함. (2022.1.1~2023.12.31)	미래산업관광연구부
2022.1.1	일자리 고용	이순국	책임연구원에 임함. (2022.1.1~2023.12.31)	자치경제사회연구부
2022.1.1	미래산업	강영준	책임연구원에 임함. (2022.1.1~2023.12.31)	미래산업관광연구부
2022.1.1	문화정책	현혜경	책임연구원에 임함. 14호봉을 급함. (2022.1.1~2023.12.31)	자치경제사회연구부
2022.1.6.	미래산업	강영준	미래산업·관광연구부 근무를 명함. 뉴딜프런티어센터 근무를 명함.	미래산업관광연구부
2022.4.1.	관광정책	고선영	책임연구원(연구직) 시보에 임함. 미래산업‧관광연구부 근무를 명함. (2022.4.1.~2023.3.31)	미래산업관광연구부
2022. 7.1.	환경정책	강진영	청정도시연구부 근무를 명함. 제주탄소중립지원센터 센터장을 명함. 제주탄소중립지원센터 근무를 명함. (2022.7.1.~2022.12.31.)	청정도시연구부
2022.8.1.	도시계획	이성용	연구기획실장에 보함. 연구기획실 근무를 명함. 제주공공투자관리센터 센터장을 명함. 제주공공투자관리센터 근무를 명함. (2022.8.1.~2022.12.31.)	연구기획실
2022.8.1.	재정정책	주현정	책임연구원(연구직) 시보에 임함. 자치경제사회연구부 근무를 명함. (2022.8.1.~2023.7.31)	자치경제사회연구부

<2023년도>

일 시	대 상 자		인사발령사유	현보직(연구분야)	비고
	연구분야	성 명
2023.1.1.	지하수	박원배	연구부원장에 보함. 제주지하수연구센터장을 겸함. (2023.1.1.~2023.12.31.)	연구부 제주지하수연구센터
2023.1.1.	지역경제	고태호	정책연구실장에 보함. 지역균형발전지원센터장을 겸함. (2023.1.1..~2023.12.31.) 정책연구실, 지역균형발전지원센터 근무를 명함.	정책연구실 지역균형발전지원센터
2023.1.1.	중국경제	정지형	연구위원에 임함. 연구기획부장에 보함. (2023.1.1.~2023.12.31.) 연구기획부 근무를 명함.	연구기획부
2023.1.1.	재난· 안전	박창열	책임연구원에 임함. 자치문화연구부장에 보함. (2023.1.1.~2024.12.31.) 자치문화연구부 근무를 명함.	자치문화연구부
2023.1.1.	중국경제	이중화	혁신경제연구부장에 보함. (2023.1.1.~2023.12.31.) 혁신경제연구부 근무를 명함.	혁신경제연구부
2023.1.1.	농업경제	안경아	책임연구원에 임함. 기반산업연구부장에 보함. (2023.1.1.~2024.12.31.) 기반산업연구부 근무를 명함.	기반산업연구부
2023.1.1.	문화정책	현혜경	고령사회연구센터장을 겸함. (2023.1.1.~2023.12.31.) 자치문화연구부, 고령사회연구센터 근무를 명함.	자치문화연구부 고령사회연구센터
2023.1.1.	행정	강창민	제주공공투자관리센터장을 겸함. (2023.1.1.~2023.12.31.) 자치문화연구부 근무를 명함.	자치문화연구부
2023.1.1.	도시계획	이성용	선임연구위원에 임함. (2023.1.1..~2024.12.31.) 연구기획실장을 면함. 환경도시연구부 근무를 명함.	연구기획실
2023.1.1.	환경경제	김현철	환경도시연구부 근무를 명함. (2023.1.1.~2023.12.31.) 뉴딜프런티어센터장을 면함. 연구연수를 명함 (2023.1.1.~2023.6.30.)	환경도시연구부
2023.1.1.	도시계획	엄상근	연구위원에 임함. (2023.1.1.~2024.12.31.) 청정도시연구부장을 면함. 환경도시연구부 근무를 명함.	환경도시연구부
2023.1.1.	계량경제	고봉현	연구위원에 임함. (2023.1.1.~2024.12.31.) 혁신경제연구부 근무를 명함.	혁신경제연구부
2023.1.1.	교통정책	손상훈	연구위원에 임함. (2023.1.1.~2024.12.31.) 환경도시연구부 근무를 명함.	환경도시연구부
2023.1.1.	수산정책	좌민석	기반산업연구부 근무를 명함. (2023.1.1.~2023.12.31.)	기반산업연구부
2023.1.1.	일자리 고용	이순국	기반산업연구부 근무를 명함. (2023.1.1.~2023.12.31.)	기반산업연구부
2023.1.1.	미래산업	강영준	혁신경제연구부 근무를 명함. (2023.1.1.~2023.12.31.)	혁신경제연구부
2023.1.1.	지방행정	윤원수	책임연구원에 임함. (2023.1.1.~2024.12.31.) 자치문화연구부 근무를 명함.	자치문화연구부
2023.1.1.	디지털 정책	조남운	책임연구원에 임함. (2023.1.1.~2024.12.31.) 혁신경제연구부 근무를 명함.	혁신경제연구부
2023.1.1.	환경정책	신우석	책임연구원에 임함. (2023.1.1.~2024.12.31.) 환경도시연구부 근무를 명함.	환경도시연구부
2023.1.1.	관광정책	고선영	기반산업연구부 근무를 명함. (2023.1.1.~2023.3.31.)	기반산업연구부
2023.1.1.	재정정책	주현정	자치문화연구부 근무를 명함. (2023.1.1.~2023.7.31.)	자치문화연구부
2023.1.1.	사회조사	최영근	제주데이터센터장에 보함. 제주데이터센터, 자치문화연구부 근무를 명함.	자치문화연구부 제주데이터센터
2023.1.11.	도시계획	엄상근	원에 의하여 그 직을 면함	환경도시연구부
2023.4.1.	관광	고선영	책임연구원(연구직) 시보를 해제함. 부연구위원(연구직)에 임함. 기반산업연구부 근무를 명함.	기반산업연구부
2023.2.6.	항만·물류사업	오진호	책임연구원(연구직) 시보에 임함. 혁신경제연구부 근무를 명함. (2023.2.6.~2024.2.5.)	혁신경제연구부
2023.5.2.	도시계획 및 분석	한다혁	부연구위원(연구직) 시보에 임함. 환경도시연구부 근무를 명함. (2023.5.2.~2024.5.1.)	환경도시연구부
2023.7.1.	지역경제	고태호	선임연구위원에 임함.	정책연구실 지역균형발전지원센터
2023.7.1.	재난·안전	박창열	연구위원에 임함.	자치문화연구부
2023.7.1.	농업경제	안경아	연구위원에 임함.	기반산업연구부
2023.7.1.	수산정책	좌민석	연구위원에 임함.	기반산업연구부
2023.8.1.	재정정책	주현정	부연구위원(연구직) 시보를 해제함. 부연구위원(연구직)에 임함. 13호봉을 급함. 자치문화연구부 근무를 명함.	자치문화연구부
2023.8.1.	지역개발	이민주	부연구위원(연구직) 시보에 임함. 환경도시연구부 근무를 명함. (2023.8.1.~2024.7.31.)	환경도시연구부

※ 직제규정 개정에 따른 연구직 직급 명칭변경 책임연구원 → 부연구위원 (2023.3.15. 시행)

9		감사위원회 지적사항 및 처리내역(2021~2023년)

□ 2020 지방공공기관 채용비리 특정감사

❍ 감사기간 : 2021. 9. 3. ~ 2021. 9. 15.

❍ 감사범위 : 2019. 12. 1.부터 2020. 12. 31.까지 신규채용 및 비정규직의 정규직 전환 업무 전반

연번	제 목	처분요구	처분요구 등 내용	조치결과	비고
1	직원 채용시험위원 위촉 부적정	주의	시험위원을 위촉하면서 응시자와 근무경험 관계 등 기타 이해당사자로서 공정을 기대하기 어려운 특별한 관계나 사정이 있는 자를 제척·회피하지 않은 채 시험위원으로 위촉하는 일이 없도록 관련 업무를 철저히 하시기 바람.	-2019년 지방공공기관 채용비리 특정감사에서 해당 내용을 인지하여 감사 이후 채용(2020년 1월 이후)부터는 공개채용 시 연구원에 재직 중이거나 과거 근무한 경력이 있는 사람이 응시할 경우 외부위원으로만 심사위원을 구성하고 있음. -외부위원 위촉 시 공정성 강화를 위해 퇴직자, 비상임이사 등 내부인으로 간주될 수 있는 자는 외부위원으로 참여할 수 없도록 직원채용규칙 제8조의 2 개정(2022.2.25. 시행)	완료
2	직원 채용 예정자에 대한 결격사유확인 및 비위면직자 등록 소홀	주의	직원 채용 예정자에 대해서 자체 규정에 위배되게 결격사유 해당여부를 확인하지 않는 일이 없도록 관련 업무를 철저히 하시기 바람.	-후견 등기사항부존재증명서 징구, 등록지기준 시·구·읍·면 결격사유조회 요청(문서 시행), 비위면직자 사전조회시스템 조회 등을 통해 직원 채용 예정자에 대한 결격사유 해당 여부 확인절차 이행	완료

□ 2021 지방공공기관 채용실태 특정감사

❍ 감사기간 : 2022. 9. 6. ~ 2022. 9. 20.

❍ 감사범위 : 2021년(2021.1.1. ~ 2021.12.31.)에 기관에서 실시한 신규채용 및 정규직 전환과정에서의 적정성 여부

연번	제 목	처분요구	처분요구 등 내용	조치결과	비고
1	서류전형 및 연구능력심사 결과 산정 부적정	주의/통보	연구능력심사(연구실적물)에 대한 심사 점수 환산 방식 등에 대한 기준을 마련하여 내부 인사채용규칙에 반영하는 등 합리적인 방안 마련	-직원채용규칙 개정 (2023.4.10.) : 연구실적물에 대한 구체적인 점수 환산 방식규칙에 반영	완료
			응시자에 대한 서류전형 등의 점수가 잘못 산정되는 일이 없도록 관련 업무를 철저히 하고 관련 업무를 소홀히 처리한 직원에 대한 ‘훈계’ 조치	관련자 신분상 조치 (2023.3.15) : 훈계 처분
2	임원의 직무수행요건 및 직위별 자격요건 기준 관련 규정 미비	권고	｢지방 출자･출연기관 인사･조직지침｣에 제시된 임원의 직무수행요건 예시를 참고하여 임원의 직무수행요건을 자체 실정에 맞게 합리적으로 정관 또는 인사규정 등에 마련	-임원공개모집에관한규정 개정(2023.3.16.) : ｢지방 출자·출연기관 인사조직 지침(행정안전부)｣에 따라 임원 직위별 직무수행요건 신설	완료

□ 종합감사

❍ 감사기간 : 2021. 7. 23. ~ 2021. 7. 27.

❍ 감사범위 : 2018. 3. 1. 이후 업무추진사항 전반

- 일반현황, 인사/행정분야, 예산/회계분야, 계약분야, 물품/재산관리 분야 등

연번	제 목	처분요구	처분요구 등 내용	조치결과	비고
1	제주국립공원 주민참여형 마을발전방안 연구 대행사업 부적정	기관경고 · 주의	재위탁 사업 추진 시 용역 성과품(최종결과물) 검수를 철저히 하고, 검수 완료 후 자료등록원장 및 정보자료실에 등록ㆍ보관 이행	「제주연구원 위탁사업에 따른 검수 완료 후 성과품 관리 방안」 마련 및 시행 (2022.2.14.)	완료
		시정	대행사업 미완료 및 최종보고서 작성 부적정”과 관련하여 제주특별자치도와 협의하여 협약 내용에 따라 사업 중단 및 사업비 정산 등 완료 추진	-대행사업 협약 해지(2022.1.10.) -대행사업 협약 해지에 따른 정산서 보완 제출 (2022.1.19.) -대행사업 정산완료에 따른 집행잔액 반납(2022.2.9.)	완료
		훈계	관련자 훈계 조치	관련자 신분상 조치 (2021.12.29.) : 훈계 처분	완료
2	부동산 임대에 따른 부가가치세 신고 등 업무처리 부적정	시정	부가가치세 신고ㆍ납부가 누락된 부동산 임대료에 대한 부가가치세를 ｢부가가치세법｣에 따라 관할 세무서장에 신고하여 납부 조치하고, 부동산을 임대하면서 세금계산서를 발행하지 않거나 부가가치세를 신고ㆍ납부하지 않는 일이 없도록 관련 업무를 철저히 이행	-연구원 정관에 부동산 임대사업 반영 : 2022.4월 - 사업자등록증 변경 및 임대료 부가가치세 신고(납부) : 2022.6월	완료
		훈계	관련자 훈계 조치	관련자 신분상 조치 (2021.12.29.) : 훈계 처분	완료
		주의	관련자 주의 조치	관련자 신분상 조치 (2021.12.29.) : 주의 처분	완료
3	협상에 의한 계약상대자 선정 절차 부적정	주의	협상에 의한 계약 방식으로 재공고 입찰까지 하였으나 입찰자 또는 낙찰자가 없어 수의계약을 체결할 경우 제안서평가위원회의 제안서 평가를 거치지 않고 계약상대자를 선정하는 일이 없도록 계약업무를 철저히 이행	계약담당자 지방계약 실무과정 교육 실시 : 2022.2.7.~2.9(3일)	완료
4	관사 관리비 지원 및 임차계약에 따른 후속조치 부적정	시정	｢지방 출자·출연기관 예산집행 기준｣에 따라 관사에 입주한 임직원이 관사 관리비를 부담하도록 ｢관사관리 규칙｣의 관사 운영경비 지원 기준을 합리적으로 개정	관사에 입주한 임직원이 관사 관리비를 부담하도록 관사관리규칙 개정(2021.8.12.) : 관사운영경비 중 공공요금, 난방용경비, 취사용경비, 기타경비 지원 규정 삭제	완료
		개선	관사 임차보증금에 대하여 조속히 전세권 설정등기를 하고, 재무상태표에 적정하지 않게 반영된 임차보증금을 일반기업회계기준 등에 맞게 수정 조치	-관사 임차보증금 전세권 설정 (2021.9.1.) -재무상태표(2021.12.31.)에 임차보증금을 비용에서 자산으로 수정반영(2022.2월)	완료
5	가족수당 및 복지점수 지급(부여) 부적정	시정	과다 지급된 가족수당 및 복지점수 6,950천원 회수 조치하고 앞으로 가족수당 및 복지점수를 지급(부여)하면서 지급제외자 포함 여부를 확인하지 않아 과다 지급되는 일이 없도록 관련 업무를 철저히 이행	가족수당 환급조치 계획 수립 (2021.12.30.) : 대상자(4명) 급여에서 차감 완료	완료
				복지점수 회수 조치 계획 수립 (2022.2.9.) : 2022년 복지점수에서 대상자(2명) 복지점수 450점 차감 완료	완료

10		지역현안 정책이슈브리프 발간 현황(2021~2023년)

<2021년도 정책이슈브리프 : 15건>

연번	과 제 명	기 간	연구책임	비고
1	2021년 제주지역 부동산시장 전망 및 시사점	2021-01-29	이성용
2	지역 뉴딜 관련 정부 R&D 사업현황 및 제주 활용방안	2021-03-08	강영준
3	웰니스 관광 동향 분석과 제주관광에의 시사점 및 과제	2021-03-18	신동일
4	소비패턴 변화에 따른 제주 스타트업의 역할과 정책과제	2021-03-24	한승철
5	제주지역 R&D의 역량 및 정책 분석과 활성화 방안	2021-04-06	강영준
6	일본 방사성물질 오염수 해양 방류 강행 전 제주의 대응방안	2021-04-13	좌민석
7	제주지역 교통정책의 디지털 뉴딜연계 방안	2021-05-04	손상훈
8	안심·안전한물 공급을 위한 광역상수원 보호방안	2021-06-10	박원배
9	시설하우스 증가에 따른 유출량 산정 및 피해 저감방안	2021-07-29	박원배
10	코로나시대 2022년 제주특별자치도 생활임금 결정 및 적용 개선방안	2021-09-13	이순국
11	제주지역 대설 현황과 대응방안	2021-11-22	박창열
12	제주경제의 회복력 진단과 정책적 시사점	2021-11-30	고봉현
13	지방자치법 전부 개정에 따른 제주특별자치도 대응 방안	2021-11-30	윤원수
14	위드코로나시대, 제주특별자치도-중국 절강성 교류협력 체계화방안	2021-11-30	정지형
15	제주 디지털 뉴딜의 1차연구 진행 현황과 향후의 추진 방향	2021-12-15	조남운 강영준

<2022년도 정책이슈브리프 : 24건>

연번	과 제 명	기 간	연구책임	비고
1	제주지역 특고 프리랜서 근로환경 현황 및 개선과제	2022-01-17	이순국
2	주민생애사 구술기록과 문화자원	2022-01-24	현혜경
3	탄소중립 기본법 제정에 따른 제주의 탄소중립 정책방향과 과제	2022-01-25	신우석
4	2021년 12월 14일 지진 발생과 향후 과제	2022-01-26	박창열
5	제주 고향사랑 기부제 도입방안 연구	2022-01-27	주현정
6	2022년 제주지역 부동산시장 전망 및 시사점	2022-02-03	이성용
7	제주 민간과학로켓 시험발사의 의의와 뉴 스페이스 시대의 당면과제	2022-02-17	조남운
8	제주 해양폐기물 발생현황과 향후 과제	2022-03-07	좌민석
9	기후위기 시대 지속가능한 지하수자원을 위한 물 관리체계 개선 방향	2022-03-15	박원배
10	중국 하이난의 RCEP 활용 전략과 시사점	2022-05-10	이중화
11	제주지역 프리랜서 표준계약서 작성 가이드라인과 활용방안	2022-05-26	이순국
12	인공함양시설 운영 실태 및 효과 분석에 따른 빗물 관리방안	2022-06-09	박원배
13	제주교통공사 필요성 및 추진과제	2022-06-16	손상훈 엄상근
14	제주의 안전 증진을 위한 서울 스마트폴 사례와 활용방안	2022-10-12	박창열
15	민선 8기 제주특별자치도의 재정운용방안은	2022-10-19	주현정
16	제주지역 가축매몰후보지역 현황과 과제	2022-12-31	강진영
17	하이난자유무역항 비즈니스 환경 평가지표 발표가 제주에 주는 시사점	2022-12-31	이중화
18	제주 데이터맵 구축 방안	2022-12-31	강영준
19	제주지역 기후위기 안심마을 도입방안	2022-12-31	신우석
20	2023년 제주경제 전망	2022-12-31	고봉현
21	개인하수처리시설 증가에 따른 지하수 수질 영향 및 제도개선 방안	2022-12-31	박원배
22	한국의 복지정책 패러다임 변화와 제주특별자치도 지역복지정책의 과제	2022-12-31	오윤정
23	제주형 재난긴급생활지원금(7차) 지급에 따른 경제적 효과 분석	2022-12-31	고태호
24	제주지역 재정환경 변화에 따른 지방재정 투자심사 개선방안	2022-12-31	김재균

<2023년도 정책이슈브리프 : 2건>

연번	과 제 명	기 간	연구책임	비고
1	제주지역 인구 현상에 대응한 지역균형발전 전략	2023-04-25	제주지역균형발전지원센터
2	장래인구추계(2020~2050년)로 본 제주의 미래와 시사점	2023-08-10	제주지역균형발전지원센터

11		부설센터 운영 현황

1		제주데이터센터

□ 설립 목적

❍ 지역의 주요 현안 해결과 정책을 개발함에 있어 그 기초가 되는 도민의견을 체계적으로 수렴하고, 분석하기 위함

❍ 지속적으로 증가하고 있는 도내 사회조사의 수요에 능동적으로 대응하기 위함

□ 연 혁

❍ 02. 12. 27 : 제주발전연구원 내 사회조사센터 기구 설치

❍ 05. 03. 02 : 담당 연구원 채용

❍ 07. 12. 31 : 제주발전연구원 기획조정팀 내 센터 운영

❍ 10. 12. 08 : 제주발전연구원 내 센터 운영

❍ 19. 01. 01 : 사회조사센터에서 제주데이터센터로 명칭 변경

❍ 19. 09. 30 : 제주연구원 내 센터 운영

□ 인력 : 1명

직위□직급	성명	학위	비고
센터장 (전문연구위원)	최영근	제주대학교 대학원 (경영학박사)

□ 예산 : 자체 예산 없음

□ 2023년 주요 사업

❍ 도내 공공데이터 수집ㆍ가공ㆍ분석을 통한 지역사회의 새로운 가치창출을 위한 공공서비스 제공

❍ 지역의 현안해결과 정책개발에 기초가 되는 도민의견을 체계적으로 수렴․분석하여 제주특별자치도의 정책적 의사결정을 위한 기초자료 제공 및 모니터링 강화

- 정책개발에 필요한 정보자료 수집 및 분석, DB구축

- 제주특별자치도 주요 정책 및 현안 관련 도민 인식조사

❍ 지속적으로 증가하는 사회조사 수요에 능동적으로 대응

- 각종 선호도 및 성과분석, 의견조사, 도민의 소득과 행복한 삶, 일자리 등 민생문제에 대한 도민 인식조사 및 욕구조사

□ 2023년 주요 사업 실적

❍ 연구수행 : 현안과제 3건 등 센터에서 주도적(연구책임)으로 수행

❍ Survey 수행 : 미래기획과제 1건, 정책과제 8건, 현안과제 3건, 수탁과제 4건, 전기차연구센터 의뢰과제 1건 등 총 17건(2023.9 기준)

- 제주특별자치도 산업입지 수급계획 관련 도내 산업단지내 기업체 실태조사 등 수탁과제 3건 Survey 예정(2023.10 중)

기간 (월)	조사명	조사대상	과제구분	조사방법
1	「제주지역 고령 해녀 복지인식 기초조사」을 위한 의견조사	고령(70세 이상) 해녀	수탁과제	일대일 개별면접
2	도내 직장운동경기부 인권침해에 대한 실태 및 인식조사	직장운동경기부	정책과제	체육회 협조
2	도내 생활체육지도자 인권침해에 대한 실태 및 인식조사	생활체육지도자	〃	행정시 체육회 협조
2	도내 전문체육지도자 인권침해에 대한 실태 및 인식조사	전문체육지도자	〃	〃
2	도내 체육회(장애인체육회 포함) 사무처 인직원 인권침해에 대한 실태 및 인식조사	체육회 사무처 임직원	〃	체육회 협조
2	2023년 제주특별자치도 주요 정책에 대한 도민 인식조사(Ⅰ)	제주거주 도민	현안과제	일대일 개별면접
4	LH 제주지사에 대한 도민 인식조사	〃	수탁과제	〃
5	도내 파크골프 육성․활성화를 위한 파크골프장 이용자 인식 및 의견조사	파크골프장 이용자	정책과제	〃
8	제주 어선원 조업환경 실태와 개선방안을 위한 선주, 선원 인식조사	도내 거주 선주와 선원	〃	〃
8	해상택시 도입에 따른 지역주민과 관광객 인식조사	비양도를 포함한 한림읍 주민, 관광객	〃	〃
8	민선 8기 제주도정에 대한 도민 인식조사	제주도민	현안과제	〃
8	제주지역 일회용품 보증금제 적용 대상 조례 개정(안) 마련 업체 인식조사	일회용품 사용업체	수탁과제	〃
8	제주지역 일회용품 보증금제 적용 대상 조례 개정(안) 마련 도민 및 관광객 인식조사	도민, 관광객	수탁과제	〃
8	커피 찌꺼기 자원순환 정책 마련 연구를 위한 업체(매장) 인식조사	커피 판매업체(매장)	정책과제	〃
9	2023년 제주 청년욕구에 대한 만족도 조사	제주지역 거주 만19~39세	현안과제	〃
9	세대 변화에 대응한 제주특별자치도 공무원 인사관리 방안 연구 인식조사	도청 및 행정시 소속 공무원	미래기획과제	〃
9	2023 제주특별자치도 전기차 이용자 설문조사	도내 전기자동차 소유자(운전자)	전기차연구센터 의뢰과제	〃
10	제주특별자치도 산업입지 수급계획 수립 관련 도내 산업단지내 기업체 실태조사	도내 산업단지내 기업체	수탁과제	〃
10	제주 외국인 근로자 고용 실태조사	도내 외국인 근로자	〃	〃
10	2023년 체육정책 도민 체감도 및 인식조사	제주도민	〃	〃

2		고령사회연구센터

※설치근거:「제주특별자치도 고령친화도시 구현을 위한 노인복지 기본조례」제26조

□ 설립 목적

❍ 고령사회에 효과적으로 대비하기 위한 정책 및 서비스 연구개발을 목적으로 함. 제주지역을 고령친화적인 환경으로 조성하고 초고령사회의 도래에 대비한 중장기 노인복지정책 및 인구변화 대응 정책연구를 선도함

□ 연 혁

❍ 2003. 2. 25. 제주도와 업무위탁 협약서 체결

❍ 2003. 4.  2. 제주발전연구원 내 개소

❍ 2016. 6.  3. 제주고령사회연구센터 운영사무 위·수탁 협약(제주특별자치도청)

□ 인력 : 5명

직위□직급	성명	학위	비고
센터장	현혜경	전남대학교(사회학박사)
전문연구위원	김재희	경기대학교 대학원 (사회복지학 박사)
전문연구위원	채용예정	-	계약만료로 인한 결원
전문연구원 가급	오준협	제주국제대학교 대학원 (사회복지학 박사 수료)
연구사업운영원	홍다연	제주대학교 (공학사)

□ 예산

(2023. 08. 31. 기준, 단위: 천원)

연도	수입		지출
	구분	금액	구분	금액
2021년	대행사업	470,000	사업비	407,157
2022년	대행사업	456,000	사업비	451,509
2023년	대행사업	456,000	사업비	221,397

□ 2023년  주요 사업

❍ 제주지역 노인 기초연금 수급률 제고 방안 연구

❍ 제주지역 고령친화산업 육성 기반 구축을 위한 연구

❍ 고령친화상점 가이드라인 개발 연구

❍ 노인 여가교육 프로그램 개발 연구

❍ 제주 경로당 운영실태 및 활성화 방안 연구

❍ 2023년도 제주고령친화도시 조성 정책 모니터링단 운영

❍ 제주고령사회포럼 운영

□ 2023년 주요 사업 실적

1. 제주지역 노인 기초연금 수급률 제고 방안 연구

❍ 연구계획 수립, 기초연금 관련 문헌 검토(2023. 1~7월)

❍ 현장전문가 의견수렴 FGI 실시(2023. 8. 10.)

❍ 어르신 기초연금 의견수렴 FGI 실시(2023. 8. 29.~ 9. 6.)

❍ 기초연금 수급 현황 및 탈락자 자료 분석(2023. 8~9월)

❍ 중간보고회 개최(2023. 9. 21.) : 도 노인복지과, 기초연금 분야 전문가 등 참석

❍ 연구보고서 마무리, 제출(2023. 12월)

2. 제주지역 고령친화산업 육성 기반 구축을 위한 연구

❍ 연구계획 수립, 기초연금 관련 문헌 검토(2023. 1~5월)

❍ 제주지역 고령친화산업 수요 설문조사(2023. 6~7월)

❍ 도내 전문가 자문회의(2023. 7. 27.) : 제주 주력산업 분야 전문가 등 참석

❍ 도외 전문가 자문회의(2023. 8. 31.) : 타시도 고령친화산업혁신센터 관계자 참석

❍ 연구보고서 마무리, 제출(2023. 12월)

3. 고령친화상점 가이드라인 개발 연구

❍ 연구계획 수립, 문헌 검토, 타시도 고령친화상점 사례 조사 (2023. 1~3월)

❍ 전문가 자문회의 및 서면자문(2023. 3~5월)

❍ 어르신 의견수렴 FGI 실시 (2023. 6. 19.~ 6. 26.)

❍ 상점주 의견수렴 FGI 실시 (1차 2023. 5. 23., 2차 2023. 6. 5.)

❍ 중간보고회 개최(2023. 5. 11.) : 도 노인복지과, 서귀포시 노인장애인과, 제주시 노인복지과 등 참석

❍ 최종보고회 개최(2023. 8. 26.) : 도 노인복지과 참석

❍ 연구보고서 발간 및 인쇄, 종료(2023. 8월)

4. 노인 여가교육 프로그램 개발 연구

❍ 노인복지관, 경로당, 노인교실 노인 여가교육프로그램 현황 조사

❍ 지역복지관, 장애인복지관 노인여가 교육 프로그램 현황 조사

❍ 전문가 FGI, 자문회의 진행으로 인한 프로그램 개발

❍ 사업운영보고서 제출(2023.12월)

5. 제주 경로당 운영실태 및 활성화 방안 연구

❍ 경로당 및 운영실태 조사

❍ 전문가 FGI, 자문회의 등 활성화 방안 도출

❍ 사업운영보고서 제출(2023.12월)

6. 2023년도 제주고령친화도시 조성을 위한 어르신 정책 모니터링단 운영

❍ 2023년 제7기 어르신 정책 모니터링단 위원 모집(2023. 1~3월)

❍ 2023년 제7기 어르신 정책 모니터링단 위촉식(2023. 4. 20.)

❍ 2023년 상반기(1~2차) 활동 진행

- 1차 모니터링 활동 및 권역별 월례회의(2023. 5. 24.~ 5. 26.)

* 활동주제 : 어르신들의 일상생활 속 도시환경에 대한 인식과 생활서비스 이용 현황

- 2차 모니터링 활동 및 권역별 월례회의(2023. 6. 20.~ 6. 26.)

* 활동주제 : 제주지역 어르신들에게 필요한 고령친화 분야

❍ 2023년 제7기 어르신 정책 모니터링단 하반기 워크숍(2023. 9. 14.)

❍ 2023년 하반기(3~4차) 활동 진행

- 3차 모니터링 활동 및 권역별 원례회의(2023. 10. 24.~ 10. 26.)

* 활동 주제: 제주지역 홀로 사는 어르신의 정책 수요 및 요구조사

❍ 사업운영보고서 제출(2023. 12월)

7. 2023년도 제주고령사회포럼 운영

❍ 제1차 제주고령사회포럼(2023. 3. 9.) : 15분 도시 제주와 고령친화도시

❍ 제2차 제주고령사회포럼(2023. 6. 29.) : 고령사회와 데이터

❍ 제3차 제주고령사회포럼(2023. 9. 21.) 예정 : 제주지역 노인의 기초연금 실태와 정책적 대응

❍ 제4차 제주고령사회포럼(2023. 11. 30.) 예정 : 초고령사회 진입에 대한 제주지역사회의 대응

❍ 사업운영보고서 제출(2023.12월)

3		제주공공투자관리센터

□ 설립 목적

❍ 투자심사 제도를 강화하여 공공투자사업 추진에 내실을 기하고, 학술용역 대상사업 심사 전 외부 검증제 도입, 주요재정사업의 평가 등 지방재정의 효율화와 건전재정을 위해「공공투자관리센터」설치․운영

※ 설치근거 :「제주특별자치도공공투자사업 관리에 관한 조례 제5조」

□ 연 혁

❍ 2015. 08. 18. 제주특별자치도 공공투자사업 관리에 관한 조례 제정

❍ 2016. 04. 15. 제주발전연구원․제주특별자치도 업무 협약 체결

❍ 2016. 08. 30. 공공평가센터를 제주공공투자관리센터로 명칭 변경

❍ 2016. 10. 12. 제주공공투자관리센터 개소식

□ 인 력 : 6명

직위□직급	성명	학위	비고
센터장 (선임연구위원)	강창민	경희대학교 대학원 (행정학박사)	겸직
전문연구위원	김재균	제주대학교 대학원 (경영학박사)
전문연구위원	김태형	제주대학교 대학원 (행정학박사)
전문연구원 나급	김한준	경희대학교 대학원 (건축학석사)
전문연구원 나급	오충현	한국기술교육대학교 일반대학원 (기술경영학석사)
연구사업운영원	신흥재	가천대학교 (행정학학사)

□ 예 산

(2023. 08. 31. 기준, 단위: 천원)

연도	수입		지출
	구분	금액	구분	금액
2021년	출연금 (기관운영)	420,000	사업비	45,400
			운영비	374,600
2022년	출연금 (기관운영)	475,000	사업비	50,500
			운영비	380,457
	출연금(사업)	40,000	연구비(용역)	40,000
2023년	출연금 (기관운영)	565,000	사업비	60,419
			운영비	263,583

□ 2023년 주요사업

<사전검토>

❍ 지방재정 투자사업 사전검토 실시 (1~4차 및 수시)

❍ 학술용역 대상사업 사전검토 실시 (상·하반기 및 수시)

❍ 공유재산 심의안건 사전검토 실시 (연중수시)

❍ 공기관대행사업 심의안건 사전검토 실시 (연중수시)

❍ 국가직접지원 및 공모사업 사전검토 실시 (연중수시)

❍ 총사업비 변경 사전검토 실시 (연중수시)

❍ 지방재정영향평가 사업 사전검토 실시 (연중수시)

<사후평가>

❍ 주요재정사업 평가 실시 (연 1회)

<타당성조사>

❍ 국비 신규사업 발굴 및 타당성조사 실시 (연중수시)

□ 2023년 주요사업 실적

1. 지방재정 투자사업 사전 검토 및 검토의견서 작성 (1~4차 및 수시)

❍ 40억~300억 미만 일반 사업, 3억~30억 미만 공연·축제 행사, 5억~30억 미만 홍보관사업 등 신규 지방재정 투자사업의 사업계획의 적정성·경제적 타당성 사전 검토

- 2023년도 정기 1~4차 및 수시 – 총 86건 / 약 8,282억 원

2. 학술용역 대상사업 사전검토 및 검토의견서 작성 (상·하반기 및 수시)

❍ 학술용역 대상사업의 연구계획, 연구방법 및 내용, 연구비 관리 및 사후계획의 적정성 등 사전 타당성검토

- 2023년도 상·하반기 정기 및 수시 – 총 13건 / 약 104억 원

3. 공유재산 심의안건 사전검토 및 검토의견서 작성 (연중수시)

❍ 제주특별자치도 공유재산 취득･관리 및 처분(취득 : 20억원 이상, 처분 : 10억원 이상)에 대한 사전 타당성검토

- 2023년도 공유재산심의회 1회~3회 - 총 13건 / 약 1,448억 원

4. 공기관대행사업 심의안건 사전검토 및 검토의견서 작성 (연중수시)

❍ 2023년 공기관대행 심의위원회 심의안건 확정 전 대행방식, 공급의 공공성, 경제성, 대행기관의 전문성 등에 대한 적정성 검토 실시 및 만료되는 대행기관에 대한 연장여부 사전 타당성검토

- 2023년도 상·하반기 수시, 추경 및 2024년도 본예산 - 총 204건 / 약 1,288억 원

5. 국가직접지원 및 공모사업 사전검토 및 검토의견서 작성 (연중수시)

❍ 제주특별자치도 국가직접지원사업 및 공모사업 신청시 신청단계에서부터 사업계획, 재정투자 효과성 등 사전 타당성검토

- 2023년도 상·하반기 및 수시 - 총 122건 / 약 3,737억 원

6. 총사업비 변경 사전검토 및 검토의견서 작성 (상·하반기 및 수시)

❍ 총사업비 40억원 이상으로 투자심사 완료 후 예산 반영(일부 반영 포함)된 사업 중 10%이상 증액 또는 10억원 이상 증액되는 사업에 대한 사전 타당성검토

- 2023년도 상·하반기 및 수시 – 총 7건 / 약 1,998억 원

7. 지방재정영향평가사업 사전검토 및 검토의견서 작성 (연중수시)

❍「지방재정법」제27조의6항에 의거, 국내․국제경기대회, 축제․행사 등 행사성 사업으로 총사업비가 100억 이상인 유치신청 및 공모의뢰 사업에 대한 사전 타당성 검토 실시

- 2023년도 상·하반기 및 수시 – 총 6건 / 약 3,788억 원

8. 주요재정사업 평가 실시 (연 1회)

❍「지방재정법」제5조제3항에 의거, 사업부서가 수행한 자체평가 결과에 대하여 지방자치단체 주요재정사업 평가기준(행정자치부예규 14호)에 따라 사업의 계획·관리·성과환류 단계별 평가 실시

- 2023년도 상반기 연 1회 실시 - 총 376건 / 약 2,661억 원

9. 행정지원, 연구사업 및 교육·컨설팅 수행 등

❍ (연구사업) 2023년도 지방재정 투자사업 비용산정 개정 연구(23.7.31.)

제주특별자치도 공영관광지 효율화 방안 연구(23.7.31.)

❍ (교육사업) 2023년 주요재정사업 평가 찾아가는 컨설팅 및 집합교육 실시(23.3.~4.)

- 교육대상 : 각 사업부서 예산담당자, 재정사업 평가 담당자 등(도본청 및 행정시)

* 도본청 57건, 제주시 6건, 서귀포시 16건 등 총 79건 사업컨설팅 수행 완료

4		지역균형발전지원센터

□ 설립 목적

❍ (읍면동, 권역)지역균형발전사업 공모 지원 및 컨설팅, 평가 등을 수행하기 위한 센터 설치·운영으로 사업의 전문적·효율적 관리 및 내실화 도모

❍ 지역균형발전 관련 계획 수립을 통한 지역 간의 연계 및 협력을 증진하고 균형발전을 체계적으로 추진

※ 설치근거 :「제주특별자치도 지역균형발전 지원 조례 제20조」

□ 연 혁

❍ 2012. 07. 제주특별자치도 지역균형발전 지원 조례 제정

❍ 2014. 01. 제1차 제주특별자치도 지역균형발전 기본계획 수립

❍ 2015. 02. 제주특별자치도와 업무위탁 협약 체결

❍ 2015. 02. 제주발전연구원 내 지역균형발전지원센터 설치

❍ 2016. 03. 지역균형발전지원센터 개소

❍ 2019. 03. 제2차 제주특별자치도 지역균형발전 기본계획 수립

❍ 2023. 06. 연도별 제주특별자치도 지역균형발전사업 시행계획 수립(2015년~)

□ 인력 : 6명

직위□직급	성명	학위	비고
센터장 (책임연구원)	고태호	고려대학교 대학원 (경제학박사)	겸직
전문연구위원	강연실	제주대학교 대학원 (경영학박사)
전문연구원 가급	김세일	제주대학교 대학원 (관광학박사수료)
전문연구원 가급	김수희	제주대학교 대학원 (주거학박사)
전문연구원 가급	고성일	제주대학교 대학원 (관광학박사수료)
연구사업운영원	김민정	제주대학교 (회계학학사)

□ 예산

(2023. 9. 기준, 단위 : 천원)

연도	수입		지출
	구분	금액	구분	금액
2021	공기관대행 (센터 운영)	380,000	운영비	241,292
			사업비	108,344
	공기관 대행 (강사지원시스템)	250,000	운영비	-
			사업비	247,350
	협약과제 (문화중개소)	420,000	운영비	-
			사업비	398,644
2022	공기관대행 (센터 운영)	368,200	운영비	231,250
			사업비	103,424
	공기관 대행 (강사지원시스템)	325,000	운영비	-
			사업비	253,146
	협약과제 (문화중개소)	420,000	운영비	-
			사업비	406,193
2023	공기관대행 (센터 운영)	390,000	운영비	199,576
			사업비	32,541
	공기관 대행 (강사지원시스템)	350,000	운영비	-
			사업비	112,874
	협약과제 (문화중개소)	420,000	운영비	-
			사업비	215,536

□ 2023년 주요 사업

1. 지역균형발전 관련 연구

2. 지역균형발전사업 운영 지원

3. 지역균형발전사업 관리(컨설팅 및 상담) 지원

4. 지역균형발전사업 통합지원 플랫폼 운영 지원

5. 지역균형발전사업 홍보 및 센터 역량 강화

5. 지역균형발전사업 강사지원시스템 운영(대행사업)

6. 제주문화중개소 운영(대행사업)

□ 주요 사업 실적

(2023. 8. 31. 기준)

주요업무	세부내용	2023.9	2022	2021
지역균형발전 관련 연구	제주특별자치도 지역균형발전 시행계획 수립	완료	완료	완료
	지역균형발전 Brief 발간	1회	4회	4회
	지역균형발전 포럼 및 워크숍 개최	1회	1회	1회
	지역균형발전사업 평가 및 보고서 작성 제출	완료	완료	완료
	지역균형발전사업 만족도 조사	진행중	2회	1회
지역균형발전사업 운영 지원	지역균형발전사업 설명회(교육) 실시	2회	5회	3회
	지역균형발전 공모사업 추진 지원 공모 컨설팅 지원, 사업계획서 적합성 검토의견 작성·제출, 지역균형발전위원회 개최 지원 등	완료	완료	완료
지역균형발전사업 관리 (컨설팅 및 상담) 지원	지역균형발전사업 현장 및 수시 컨설팅	4회	58회	47회
	지역균형발전사업 상담센터(모니터링, 지역주민 상담) 운영	54회	116회	189회
지역균형발전사업 홍보 및 센터 역량 강화	지역균형발전사업 및 센터 홍보 추진	1회	3회	4회
	유관기관 간 협력체계 구축 및 운영 제주공동체지원네트워크 TF회의 등	8회	38회	12회
	지역균형발전사업 및 센터 운영 관련 회의(자문 등)	28회
	제주지역균형발전지원센터 내부직원 역량 강화	1회	-	-
(대행) 지역균형발전사업 강사지원 시스템 운영	통합지원 플랫폼 운영 - 통합지원 플랫폼 유지보수 작업 계약 실시	상시운영 (완료)	상시운영 (완료)	상시운영 (완료)
	강사지원시스템 운영 지원(승인 기준)	상시운영 (116개 /716회)	상시운영 (261개 /1,365회)	상시운영 (231개 /1,198회)
	강사지원시스템 현장 모니터링 실시	3회	19회	28회
	강사지원시스템 강사등록 서비스(강사등급 평가)	17회 (149명)	15회 (150명)	16 (149명)
	‘강사은행(외부기관 강사정보 제공) 운영	52회	69회	65회
제주문화중개소 운영	제주문화중개소 프로그램 운영	61개 (866명)	38개 (456명)	34개 (361명)
	결과발표회 개최	-	1회 (296명)	1회 (233명)
	사업 만족도 조사 및 프로그램 수요조사 실시	3회	2회	-
	제주문화중개소 프로그램 모니터링 실시	24회	-	-
	제주문화중개소 사업 및 프로그램 홍보 - SNS(인스타그램) 콘텐츠 업로드 및 신규 팔로워수 * 이외 보도자료 및 홍보물 배포, 현수막 게시, 라디오 홍보 등 추진	상시운영 (66회 /661명)	상시운영 (146회 /143명)	상시운영 (128회 /343명)
	제주문화중개소 사업 워크샵 및 회의(자문 등)	27회	12회	15회

5		제주사회복지연구센터

□ 설립 목적

□ 제주특별자치도 사회복지정책 수립과 관련된 조사연구 및 정책개발

□ 제주특별자치도 사회복지서비스 프로그램 개발 및 교육훈련

□ 사회복지사업의 평가 및 컨설팅

□ 사회복지현장 연계 및 네트워크 구축

- 제주지역 사회복지분야 연구기능 활성화 및 도민의 복지체감도 향상

□ 타 시도의 복지재단(복지개발원) 기능 수행

□ 연 혁

□ 2016. 12. 30  제주특별자치도 사회복지 기본조례 일부개정

□ 2017. 02. 17. 제주발전연구원 제주특별자치도 대행사업 협약

□ 2017. 05. 01. 제주사회복지창의센터 개소

□ 2018. 01. 01. 제주사회복지연구센터로 센터명 변경

□ 인력 : 6명

직위□직급	성명	학위	비고
센터장(전문연구위원)	김정득	충남대학교 대학원(사회복지학박사)
전문연구위원	오윤정	제주대학교 대학원(행정학박사)
전문연구위원	김은영	호남대학교 대학원(사회복지학박사)
전문연구원 가급	김은정	제주대학교 대학원(이학박사)
전문연구원 나급	박정훈	중앙대학교 대학원(사회복지학석사)
연구사업운영원	문정순	제주대학교 보건복지대학원(사회복지학석사)

□ 예산

(2023. 8. 31. 기준, 단위 : 천원)

연도	수입		지출
	구분	금액	구분	금액
2021년	도비(공기관대행) - 센터 운영 -	840,000	운영비	555,183
			사업비	284,817
	도비 (공기관대행/협약)	30,000	운영비	-
			사업비	30,000
	도비 (공기관대행/협약)	20,000	운영비	-
			사업비	20,000
2022년	도비(공기관대행) - 센터 운영 -	840,000	운영비	373,119
			사업비	94,730
	도비 (공기관대행/협약)	30,000	운영비	-
			사업비	27,614
	도비 (수탁/협상계약)	70,545	운영비
			사업비	16,359
2023년	도비(공기관대행) - 센터 운영 -	830,000	운영비	318,835
			사업비	134,515
	도비 (수탁/협상계약)	52,900	운영비	-
			사업비	35,625
	도의회비 (수탁/협상계약)	18,000	운영비	-
			사업비	100

□ 2023년 주요 사업

사회복지분야 조사연구 및 정책개발

❍ 제주 아동친화도시조성을 위한 아동권리증진방안 연구(과업종료)

❍ 제주특별자치도 사회복지예산 분석 및 중장기전략 수립 연구(과업종료)

❍ 생애주기별 통합돌봄 사업 발굴을 위한 주민 욕구 조사

❍ 제주특별자치도 복지자원 분석 연구

❍ 제주 복지 분야 AI 스마트 기술 활용 방안

❍ 제주특별자치도 소득취약계층 실태조사 및 신규사업 발굴 연구

❍ (수탁)제주지역 1인가구 실태조사 및 지원계획 수립(과업 종료)

❍ (수탁)제주특별자치도 장애인 고령화에 따른 지원방안 연구 용역

사회복지분야 정책 사업 등

❍ 지역사회보장계획 모니터링 시스템 운영

❍ 2023년 읍면동 맞춤형복지 컨설팅 사업

❍ 제주복지포럼 운영

사회복지단체 및 시설 등에 대한 지원, 평가 및 컨설팅

❍ 읍면동 맞춤형복지컨설팅 등 정책사업 지원·자문

❍ 사회복지종사자 지원 사업(유관기관 네트워크 사업 등)

사회복지현장 연계 및 네트워크 구축

□ 2023년 주요 사업 실적(2023. 8. 31. 기준)

❍ 제주 아동친화도시 조성을 위한 아동권리증진방안 연구(과업종료)

- 도민 100인 원탁토론회 개최(아동, 청소년, 부모 및 교사 등)

최종보고서 제작 완료

❍ 제주특별자치도 사회복지예산 분석 및 중장기전략 수립 연구(과업종료)

- 제주특별자치도 사회복지예산분석(e호조 및 합본예산서)

제주-타지역 사회복지예산 비교 분석(지방재정365, 합본예산서)

타지역 벤치마킹, 공공/민간 실무협의체 운영

제주특별자치도 사회복지예산 확대 방안 마련

최종보고서 제작 완료

❍ 생애주기별 통합돌봄 사업 발굴을 위한 주민 욕구 조사

- 도민행복 촘촘복지 거버넌스 회의(2회/통합돌봄사업 기본계획안 공유 등)

제주형 통합돌봄서비스 사업발굴 욕구조사(도민 1,042명)

타시도 우수사례 벤치마킹(3회/광주다움 통합돌봄, 서초구 1인가구지원센터, 서울시복지재단 등)

제주연구원-제주특별자치도 핵심공약 추진 「난상 토론회」 개최 및 제주형 통합돌봄체제 구축 논의

❍ 제주특별자치도 복지자원 분석 연구

- 복지자원 권역 설정(제주시 11개 권역, 서귀포시 7개 권역)*서귀포 권역 1개 권역 분리 논의중)

권역별 복지대상현황 및 복지자원 현황 정리

권역별 복지자원 간담회 개최(43개 읍면동 전체, *추자지역 서면의견 제출)

❍ 제주 복지 분야 AI 스마트 기술 활용 방안

- 도내 현장 자문 및 도외 자문 등

디지털정보 취약계층 인터뷰 대상 섭외(현장 추천 및 눈덩이 표집) 및 예비 면담 실시(7~8월 주말 활용, 8명 각 대상자 자택 혹은 거주시설 방문)

❍ 제주특별자치도 소득취약계층 실태조사 및 신규 사업 발굴 연구

- 소득취약계층 실태조사 설문지 연구․개발

도 기초생활보장(081) 및 취약계층지원(082) 예산사업 분석 등

❍ 지역사회보장계획 모니터링 시스템 운영

- 제1기 도민 모니터링단 모집․위촉 : 1차 교육 완료

- 제주시/서귀포시 지역사회보장계획 사업담당 교육

- 지역사회보장계획 성과지표 변경 지원

❍ 2023년 읍면동 맞춤형복지 컨설팅 사업

- 1차 ~ 2차 컨설팅 종료

❍ 제주복지포럼 운영

- 도내․외 정책자문단 20인 구성 위촉 및 자문회의 진행

도내 현장실무위원회 5인 구성 위촉 및 자문회의 진행

- 제1차 제주사회복지포럼 개최 및 제주사회복지 이슈팡(vol.16) 제작 및 배포 : 제주특별자치도민 정신건강 증진 및 정신장애인 자립지원방안 모색(5.26.(금))

❍ (수탁)제주지역 1인가구 실태조사 및 지원계획 수립(과업종료)

- 도내 생애주기별 1인가구 636가구 대상 설문조사 완료

1인 가구의 삶, 주거, 안전, 건강, 고용, 여가 및 사회적 관계망 등 영역별 정책시사점 도출 및 1인가구 지원 정책 추진계획 제안

최종 성과품 제출(요약50부, 보고서 100부)

❍ (수탁)제주특별자치도 장애인의 고령화에 따른 지원방안 연구

- 타지역 관련 조례 검토, 선행연구 검토

6		제주지하수연구센터

□ 설립 목적

□ 기후변화, 오염원 증가 등 수자원 환경 변화에 능동적으로 대응하기 위한조사·연구

□ 지하수 과다 개발 및 수질오염 등 지하수 위협 요인이 급증함에 따라 지하수 현안 해결 및 정책개발

□ 과학적 조사·연구를 통한 제주 지하수의 안정적 이용기반 마련

□ 설립 근거

□ 제주특별자치도 지하수 관리 조례 제4조의2(제주 지하수연구센터 설치·운영)

□ 연 혁

□ 2019. 12. 31. 제주특별자치도 지하수 관리 조례 일부개정

□ 2020. 05. 19. 제주특별자치도 제주연구원 업무 협약

□ 2020. 10. 05. 제주지하수연구센터 개소

□ 인력 : 16명

직위□직급	성명	학위	비고
센터장 (선임연구위원)	박원배	수자원정책 공학박사	겸직
전문연구위원	강봉래	환경공학 공학석사
전문연구위원	고인종	재해관리 행정학박사
전문연구위원	김민철	수리수문 공학박사
전문연구위원	고창성	퇴적학 이학박사
전문연구위원	이현아	수리지질학 이학박사
전문연구원	김용석	수리수문·지하수 공학박사
전문연구원	강수경	민속학 문학박사
전문연구원	현범석	지하수수질 공학석사
전문연구원	최윤호	화성암석학 이학석사
전문연구원	김미진	수질정화 공학석사
전문연구원	송병찬	지하수수질 이학석사
전문연구원	강남혁	수자원 공학석사
전문연구원	김지명	지하수 공학석사
전문연구원	이동엽	수리지질학 이학석사
연구사업운영원	강재선	이학사

□ 예산

연도	수입		지출
	구분	금액	구분	금액
2021년	도비(공기관대행) - 센터 운영 -	2,599,950	운영비	1,417,490
			사업비	1,182,460
2022년	도비(공기관대행) - 센터 운영 -	3,055,515	운영비	1,276,902
			사업비	1,778,613
2023년	출연금 - 센터 운영 -	3,286,678	운영비	1,192,765
			사업비	2,093,913

(2023. 8. 31. 기준, 단위 : 천원)

□ 2023년 주요 사업

1. 용천수 순환체계 규명 연구(2차년도)

2. 제주도 수리지질 특성 해석 연구(2차년도)

3. 개인하수처리시설에 의한 지하수 오염영향 평가 및 관리 방안 연구(2차년도)

4. 수자원 환경변화가 지하수함양량에 미치는 영향분석(2차년도)

5. 지능형 지하수 관측망 관리시스템 알고리즘 개발(1차년도)

6. 데이터 기반 지하수 내 질산성질소 농도 예측 방안 개발

7. 지하수 관측망 운영

8. 제주물 아카이브 시스템 구축

9. 물 이용 역사문화 구술채록

10. 제주물의 공공적 가치 실현을 위한 교육

11. 제주물의 공공적 가치 실현을 위한 홍보

12. 제주지하수연구센터 자체연구 및 현안 대응 연구

13. 제주 지하수 해저 유출 평가를 위한 기초연구

□ 2023년 주요 사업 실적(2023. 8. 31. 기준)

1. 제주지하수연구센터 운영

□ 제주지하수연구센터-제주환경운동연합 간담회 개최(`23.03.)

□ 도 물정책과-제주지하수연구센터 2023년 정책협의회 개최(`23.03.)

□ 제주지하수연구센터-제주특별자치도환경보건센터 업무협약 체결(`23.04.)

□ 제주지하수연구센터-제주곶자왈공유화재단 업무협약 체결(`23.04.)

□ 제주지하수연구센터-JPDC R&D혁신센터 공동 워크숍 개최(`23.06.)

□ 제주특별자치도의회-제주지하수연구센터 간담회 개최(`23.07.)

□ 하반기 신규채용 공고 1인(전문연구위원 1명)(`23.08.)

2. 용천수 순환체계 규명 연구(2차년도)

□ 강수채집기(25개소) 설치(3월) 및 매월 1회 채집(5차 진행)(`23.04.~진행중)

□ 동·서부 상·하반기 용천수 및 지하수 샘플링(`23.03.~09.)

□ 남·북부 용천수 및 지하수 연령해석 및 지하지질구조도 작성(`23.06.)

□ 남·북부 용천수 및 지하수 순환 시스템(안) 개발(`23.07.)

□ 동·서부 상반기 결과 해석 예정(안정동위원소 및 겉보기 연령 등)(`23.02.~진행중)

3. 제주도 수리지질 특성 해석 연구(2차년도)

□ 제주 남부지역(안덕~남원) 3차원 지하지질 분포도 제작(`23.03~`23.08.)

□ 시추코어 용암류 시료채취 8개(`23.06~`23.08.)

□ 수리지질학적 암상 재분류(`23.03~09.)

4. 개인하수처리시설에 의한 지하수 오염영향 평가 및 관리 방안 연구(2차년도)

□ 개인하수처리시설 20개소 운영실태 조사(`23.05.)

□ 개인하수처리시설 방류수 및 주변 지하수 샘플링 및 수질 분석(`23.05.)

□ 중간성과 공유 및 전문가 포럼 (`23.07.)

5. 수자원 환경변화가 지하수함양량에 미치는 영향분석(2차년도)

□ 제주지역 기후변화 시나리오의 SWAT 모형 입력데이터 포맷 구축(`23.01)

□ 제주도 전역 및 소유역 기준의 토지이용변화 영향에 의한 수문성분(유출량, 증발산량, 함양량) 변화량 분석(`23.05.)

□ 제주도 4회 토지피복변화 기준의 불투수층 면적 대비 수문성분 변화 영향관계 해석(`23.08.)

6. 지능형 지하수 관측망 관리시스템 알고리즘 개발(1차년도)

□ 국내․외 수문, 가뭄, 기상 관측망 운영시스템 사례조사(`23.03.)

□ 관측망 운영시스템 사례조사 결과 비교분석을 통한 문제점 및 개선방안 도출(`23.04.)

□ 딥러닝 기반 지능형 지하수 플랫폼 알고리즘 개발(위탁)(`23.05.)

□ 지하수위 장기 변동 추세 분석 및 군집분석(`23.05.)

□ 표준지하수위지수(SGI) 분석 및 지하수 가뭄 특성 정량화(`23.06~09.)

7. 데이터 기반 지하수 내 질산성질소 농도 예측 방안 개발

□ 제주 지하수 수질분석 결과 취합 및 정리(`23.03.)

□ 수질분석 결과 유형별 통계분석(`23.05.)

□ 전기전도도(EC) 기반 유형별 질산성질소 농도예측식 개발(`23.07.)

□ 예측식 검증을 위한 현장 수질조사 및 지하수 샘플링(`23.05.)

□ 중간성과 공유 및 1차 전문가포럼(`23.07.)

□ 통계분석 표준화용 파이썬 코드 작성(`23.08.)

8. 지하수 관측망 운영

□ 관측망 정기점검 및 수시점검 수행 중(`23.01.~)

- 9월 13일 기준 수시점검 402회, 정기점검 263회 수행

□ 지하수 채수 및 수질 분석(분기별 1회, 총 4회) (`23.01.~)

- 정기 채수(상반기) : 96개소

- 지하수 수질전용관측망 채수 : 56개소(3월, 6월 완료)/ 9월 진행 중)

※ `3차 정기채수 진행 중(`23.09), 4차 정기채수 진행 예정(`23.11.)

□ 지하수 관측데이터 QA/QC 수행 (`23.01.~)

※ `23.08 현재 352회(13,105시간) 수행

□ 관측정 보호시설 보수 및 환경정화(펜스, 잡초, 폐기물 등) (`23.01.~)

- `23.09월 84개소 환경정화 추가 진행 예정

□ 동부지역 담·염수경계 시·공간적 변화 기초연구 계획 수립(`23.06.)

□ 효율적 지하수관측망 운영을 위한 변동특성 연구 계획 수립(`23.06.)

□ 동부지역 다심도 자동관측자료를 이용한 월별·계절별 수직 전기전도도 분포도 작성(`23.07.)

□ 동부지역 다심도 관정 현장 물리검층 수행 중(`23.07.~)

9. 제주물 아카이브 시스템 구축

□ 제주물 아카이브 시스템 구축(`23.06.~09.)

□ 과거 연구보고서 등 문헌자료 디지털화 진행(`23.03.~)

□ 지하수 개발, 조사 및 연구 관련 영상자료 디지털화 진행(`23.03.~)

10. 물 이용 역사문화 구술채록

□ 성산읍 14개 자연마을의 물 이용 현황 및 역사문화 구술조사(`23.04~, 구술채록: 29명)

- 녹취록 작성 중(`23.04~현재)

- 물(용천수, 봉천수, 우물) 현황 목록 작성 중(`23.04~현재, 99개소)

11. 제주물의 공공적 가치 실현을 위한 교육

□ 지하수 보전·관리 교육(723명)(`23.08.31.기준)

- 일반 도민교육 : 유아 및 초등학생(434명), 제주도민(50명)

- 농업종사자 교육 : 서귀포시농업기술센터(147명)

- 지하수 이용자 교육 : 성산읍(30명), 구좌읍(32명), 표선면(30명)

12. 제주물의 공공적 가치 실현을 위한 홍보

□ 2023년 세계 물의 날 기념 공동 학술세미나 개최(`23.03.)

□ 제주지하수연구센터 소식지 ‘잇-수다’3호 발행(`22.07.)

□ 센터 리플렛 일본어판 제작(`23.08.)

□ 언론, 기획특집 `제주물의 공공적 가치 실천’연재(10회), (`23.08.~)

13. 제주지하수연구센터 자체연구 및 현안 대응 연구

□ 제주물기행(III) 발간

- 제주 동부지역(표선~조천) 문헌조사(`23.02~`23.04.)

- 제주 동부지역(표선~조천) 현장조사(`23.05~`23.07.)

□ 토지 이용 변화에 따른 지하수 수질 변화 추세 및 대응 방안 연구

- 제주 지하수 수질분석 결과 취합 및 정리(`23.01~03.)

- 2000~2020년 토지이용 변화 분석(`23.02~03)

- 1993~2021년 수질 추세변화 분석(`23.04.)

- 수질 추세 변화시점 분석(`23.05.)

- 중간성과 공유 및 1차 전문가포럼 개최(`23.06.)

- 수질 추세·추세변화시점 분석 기법 개선 및 표준용 파이썬/R 코드 작성(`23.08.)

□ 제주도 숨골의 수리지질학적 특성과 유형분류 연구

- 제주도 숨골 50개소 표본조사(`23.02~`23.3.)

- 해외 화산지대(하와이섬) 사례조사(`23.03)

- 숨골 어원 및 유례 파악을 위한 마을 주민면담(`23.04~`23.05.)

- 우천 시 숨골 유입수 조사(`23.04~`23.08.)

- 드론 측량 기술이전(한국지질자원연구원)(`23.08.)

□ 제주특별자치도 지하수 관리 법제도의 발전과정과 개선 방향 연구

- 지하수 관리 법·제도 변화 과정 및 주요내용 검토(`23.03.~)

- 지하수 관리 조례 및 시행규칙 개정 및 후속조치 검토(`23.03.~)

□ 제주지역 수자원의 과불화합물 기초 조사

- 지하수 12개공, 용천수 8개소, 하천수 7개소, 하수처리장 1개소, 강우 1개소 샘플링 및 수질 분석(`23.08.~09.)

14. 제주 지하수 해저 유출 평가를 위한 기초연구

□ 세부연구계획 수립(`23.07.)

□ 해중탐사·원격탐사·물수지개선 분야 위탁연구계획 수립 및 발주진행 중(`23.08.~)

7		제주탄소중립지원센터

□ 설립 목적

□ 탄소중립 실현의 실질적 이행 주체이자, 경제·사회·생활의 변화가 이루어지는 공간으로서 지자체의 주도적 역할 강화

□ 제주의 탄소중립·녹색성장에 관한 계획의 수립·시행과 에너지 전환 촉진 등을 통해 탄소중립 사회로의 이행과 녹색성장 추진 지원

□ 설립 근거

□ 「기후위기 대응을 위한 탄소중립·녹색성장 기본법」제68조(탄소중립 지원센터의 설립)

□ 「제주특별자치도 기후위기 대응을 위한 탄소중립‧녹색성장 기본 조례」제38조(탄소중립 지원센터의 설립ㆍ지정ㆍ운영 등)

□ 연 혁

□ 2022. 04. 21. 제주탄소중립지원센터 지정

□ 2022. 07. 01. 제주탄소중립지원센터 운영 개시

□ 인력 : 5명

직위□직급	성명	학위	비고
센터장 (연구위원)	강진영	환경공학박사	겸직
전문연구위원	김병무	사회학박사
전문연구위원	이준원	생태학박사
전문연구원 나급	김경도	도시계획학석사
연구사업운영원	오예슬	일어일문·영어영문학사

□ 예산

연도	수입		지출
	구분	금액	구분	금액
2022년	도비(공기관대행) - 센터 운영 -	200,000	운영비	177,775
			사업비	15,160
2023년	도비(공기관대행) - 센터 운영 -	400,000	운영비	173,877
			사업비	21,108

(2023. 8. 31. 기준, 단위 : 천원)

□ 2023년 주요 사업

1. 탄소중립·기후위기 적응 계획 연구 및 지원

□ 제주특별자치도 탄소중립 녹색성장 기본계획 수립 지원

□ 온실가스 감축 로드맵·기후위기 적응대책 이행성과 평가

□ 기후변화 취약계층·지역 지원을 위한 취약성 평가 연구

□ 에너지 전환 및 탄소중립 적용사례 발굴

2. 온실가스 종합 관리·모델 확산 연구 및 지원

□ 온실가스 감축인지 예산제 운영 지원

□ 온실가스 배출권 거래제 외부사업 운영 사례 조사 연구

3. 온실가스 통계 산정 분석 연구 및 지원

□ 제주형 온실가스 인벤토리 시스템 운영·관리

□ 폐기물 부문 배출권 거래제 통계자료 생산 및 관리

□ 공공부문 온실가스 목표관리제 통계자료 생산 및 관리

4. 도민 참여·소통 및 네트워크 구축

□ 제주지역 탄소중립 인식 확산을 위한 교육

□ 탄소중립 생활실천 인식 확산을 위한 홍보

□ 도민 탄소중립 인식 조사·연구

□ 탄소중립지원센터 역량 강화 포럼 및 워크숍 개최

□ 탄소중립 관련 유관기관 간 협력체계 구축

□ 2050탄소중립녹색성장위원회 운영 지원

□ 제주탄소중립지원센터 운영위원회 운영

□ (협업과제) 제주지역 읍면동별 극한기후 분석 연구사업 관리

□ (협업과제) MICE 산업 온실가스 배출량 산정기준 및 탄소상쇄방안 마련 연구사업 관리

□ 2023년 주요 사업 실적(2023. 8. 31. 기준)

1. 탄소중립·기후위기 정책 지원 및 연구

□ 제주특별자치도 탄소중립·녹색성장 기본계획 수립 지원

- 온실가스 감축 사업 목록화 및 사업 세부시행 계획 부서협의(33개 부서, 150개 사업)

도민연구단 운영(진행중) (`23.05. ~ 11. / 7회)

전문가 자문위원회 개최(`23.09.)

제1차 제주특별자치도 탄소중립 녹색성장 기본계획 수립 중간보고회 개최(`23.09.)

□ 2030 온실가스 감축 로드맵·기후위기 적응대책 이행평가

2030 온실가스 감축 로드맵(6개 부문 38개 사업) 연도별 이행성과 평가(`23.03.)

기후위기 적응대책(6개 부문 38개 사업) 연도별 이행성과 평가(`23.03.)

□ 온실가스감축인지 예산제 및 탄소중립녹색성장위원회 운영지원

2024년 온실가스감축인지 예산 시범사업 예산서 작성 교육(`23.06. ~ 08. / 2회)

2024년 온실가스감축인지 예산서 작성지침 개정(`23.05.)

□ 기후변화 취약계층·지역 지원을 위한 취약성 평가 연구

□ 에너지 전환 및 탄소중립 적용 사례 발굴 연구

□ 제주녹색환경지원센터 2023년도 연구개발사업 정책연구 부문 협업과제

2. 온실가스 종합 관리 및 모델 확산 연구

□ 제주형 온실가스 인벤토리 시스템 운영·관리

온실가스 인벤토리 시스템 구축 지원(~`23.08.)

□ 온실가스 배출량 관리 대상 시설 통계생산 및 관리

□ 온실가스 배출권거래제 외부사업 운영사례 조사·연구

온실가스 배출권거래제 외부사업 운영사례 조사 및 외부사업 방법론 등록 지원

3. 탄소중립 교육·홍보 및 센터 역량 강화

□ 제주지역사회 탄소중립 인식 확산을 위한 교육 : 4회 실시

□ 탄소중립 생활 실천 홍보

「제주연구원 탄소중립 실천 프로그램」 개발(`23.04.)

제주 해양쓰레기 업싸이클링 제품 홍보물 제작

□ 제주도민 탄소중립 인식 조사·연구

광역탄소중립지원센터와 함께 인식조사 공통문항 개발(`23.7.)

제주도민 탄소중립 인식 조사 설문지 개발(`23.8.)

□ 탄소중립지원센터 역량 강화 포럼 및 워크숍 개최

「2023년 탄소중립 역량강화 포럼 - 탄소중립지원센터 역량강화 및 발전방안」 개최(`23.04.)

제15회 기후변화주간 기념 제주탄소중립지원센터·녹색환경지원센터 공동 워크숍 개최(`23.04.)

「단국대학고 통합환경관리 특성화대학원, 한국환경연구원, 제주탄소중립지원센터, 질병관리청 공동 심포지엄 - 탄소중립의 지역화, 도시전략 및 기후보건, 녹색전환을 위한 통합환경관리」 개최(`23.05.)

「아시아위기관리학술대회 – 기후위기와 지속가능성 : 취약성, 회복력, 적응」청주시 탄소중립지원센터, 대구광역시 탄소중립지원센터, 제주탄소중립지원센터 공동 컨퍼런스 개최(`23.07.)

제10회 동아시아생태학대회(EAFES 2023) 개최 지원(`23.07.)

□ 탄소중립 유관기관 간 협력체계 구축

(제주녹색환경지원센터) 제주 탄소중립사회 전환을 위한 업무협약식 체결(`23.03.)

「KEI 환경포럼 – 지역 지속가능발전과 협력 : 하구·연안 관리와 개발」참가(`23.06.)

□ 제주탄소중립지원센터 운영위원회 회의 개최

- 제주탄소중립지원센터 상반기 운영위원회 개최(`23. 4.)

8		제주학연구센터

□ 설립 목적

비전		열린 제주학, 따뜻한 제주학, 실천하는 제주학
목표		도민과 함께 성장하는 제주학 플랫폼 조성
		제주인의 삶과 애환을 공유하는 제주학의 학풍 마련
		제주인의 정체성 확립에 기여하는 정책 기관으로서의 위상 정립
		국내외 지역학 연구자 교류 활성화를 통한 제주학의 지평 확장

□ 연혁

❍ 2011. 8. 12.	제주발전연구원 부설 제주학연구센터 설치
❍ 2013. 3. 20.	‘제주특별자치도 제주학연구센터 설립 및 지원 조례’ 제정
❍ 2016. 3. 9.	2대 센터장 임용
❍ 2019. 3. 26.	제주어종합상담실 운영
❍ 2020. 1. 1.	3대 센터장 임용
❍ 2022. 10.	제주학대회 및 제주어 포럼 개최(~계속)
❍ 2023. 7. 10.	제주 갈옷 학술대회 개최(제주 갈옷 전승 양상과 문화유산 가치)

□ 인력: 11명

직위·직급	성 명	학위	비고
센터장	김순자	제주대학교(문학박사)
전문연구위원	조정현	안동대학교(문학박사)
전문연구위원	김미진	제주대학교(문학박사)
전문연구위원	오유정	제주대학교(언론학박사)
전문연구원 가급	임승희	제주대학교(역사학 박사수료)
전문연구원 가급	권미소	제주대학교(문학박사)
전문연구원 가급	김우리	제주대학교(역사학 박사수료)
전문연구원 나급	고은솔	제주대학교(지리학 박사수료)
전문연구원 나급	현혜림	제주대학교(교육학(국어교육) 석사)
행정원	김재경	제주대학교(공학석사)
행정원	이봄이	강원대학교(영상문화학사)

□ 예산

(2023. 08. 31. 기준, 단위: 천원)

연도	수입		지출
	구분	금액	구분	금액
2021년	출연금 (이월금)	1,612,500 (48,000)	사업비	860,500
			운영비	800,000
2022년	출연금 (이월금)	1,552,873	사업비	693,500
			운영비	859,373
2023년	출연금 (이월금)	1,503,493	사업비	655,500
			운영비	847,993

□ 2023년 주요 사업

Ⅰ. 제주학 사업

Ⅱ. 제주학 아카이브 시스템 관리 운영

Ⅲ. 제주역사 편찬 사업

Ⅳ. 제주어대사전 편찬 및 제주어 연구 사업

Ⅴ. 제주민속문화 및 마을기록화 사업

□ 2023년 주요 사업 실적

Ⅰ. 제주학 사업

1. 제주학 연구 공모 지원 사업

❍ 제주학 총서 출판비 및 제주학 연구비 지원 공모(3월) 및 제주학 총서 출판비 지원 추가 공모(4월) 실시

❍ 제주학 연구비 기획주제 공모 지원  1건 선정

- 제주대학교 인문과학연구소, “생활문화의 시각으로 본 《탐라순력도(耽羅巡歷圖)》의 종합적 연구

❍ 제주학 연구비 자유주제 공모 지원 사업 3건 선정

- 권상철,“제주 지역자산의 지도화와 공유를 위한 커뮤니티매핑과 지역발전”

- 신희경,“‘배비장전’을 활용한 제주목관아의 문학 관광 콘텐츠 개발 방안”

- 장모나,“제주인의 삶 속에 나타난 제주해민정신 연구”

❍ 제주학 총서 출판비 공모 지원 3건 선정

- 정광중, 제주의 용암 숲 곶자왈의 인문지리

- 김태윤, 박람귤기(博覽橘枳)

- Richard J. Pretti, 99 Legends of Jeju Islands

❍ 제주학 연구비 지원 과제 4건에 대한 중간 보고 완료(8월)

❍ 제주학 총서 출판비 공모 지원 2건 최종 심사

2. 제7회 제주학대회

❍ 제주학대회 주제, 발표자, 장소 등 선정 및 섭외(2023. 3. ~ 7.)

❍ 제7회 제주학대회 및 센터 사업 홍보를 위한 기자간담회 개최(2023. 9. 12.)

❍ 제7회 제주학대회‧제주학 주간(2023. 9. 20.~10. 6.)

- 전국학술대회(9. 20./제주문학관, ‘제주의 기억과 기록, 그리고 아카이브’)

- 제주학 초청 특강(9. 21./센터 강의실, ‘제주 화전마을의 화전문화’-진관훈)

- 제주학 역사 탐방(9. 22./제주 동부지역, ‘비문에 새긴 제주의 역사와 기록’)

- 제주어 포럼(10. 6./제주대도서관 라이브러리홀, ‘사전, 익어가다’)

3. 제주학 교류 및 정책사업

❍ 유관기관 MOU 체결(4건)

- 2. 3. 제주대학교 중앙도서관

- 2. 21. 전남대학교 철학연구교육센터 근대호남유학연구단

- 7. 5. 김만덕기념관

- 8. 3. 제주민속자연사박물관

❍ 제주학연구센터 홍보 리플릿 업데이트 및 제작 배포(2023. 9.)

4. 제주학연구센터 기관지 발간사업

❍ 제주학연구센터 기관지 <제주바투리> 7호 제작 및 발간(2023. 5.)

- 제주학 연구 기관·단체 탐방, 제주학 톺아보기, <특집> 제주학의 지속가능한 전승, 제주학 산책, 제주학연구센터&제주학 동향

❍ 제주학연구센터 기관지 <제주바투리> 8호 발간예정(2023. 12.)

5. 찾아가는 제주학 이야기

❍ ‘2023 제주학 연구자 초청 특강’(2023. 4. 11. ~ 9. 21. 총 2회)

❍ ‘2023 제주학 인물사 강좌’ (2023. 8. 16. ~ 9. 13. 총 5회)

Ⅱ. 제주학 아카이브 시스템 관리 운영

❍ 제주학 아카이브 자료 구축 및 시스템 관리

- 기 구축 자료 중 오류 수정ㆍ보완 500건 완료, 제주학 관련 자료 140건 신규 구축(8월 기준 누적 50,482건 구축)

- 제주학아카이브 시스템 에디터(편집기) 개발 및 구축 진행 중

❍ 제주학 시민 아키비스트 양성 강좌 운영

- 제2기 시민 아키비스트 심화 과정: 3. 23.~5. 11.(10강), 15명 수료

- 제3기 시민 아키비스트 기초 과정: 5. 23.~6. 22.(10강), 30명 수료

- ‘탐라 역사문화 기록자, 시민 아키비스트 모집(뉴제주일보)’등 언론보도 5건 게재

❍ <제주의 마을지> 수집(8월 기준 72종 81권 수집)

❍ <사라호 태풍> 기록집 발간 사업

- 사라호 태풍 관련 사진 17점, 역사 자료 23건(제주도내 마을지, 내무위원 회의록, 제주신보 신문기사 등), 증언 자료 27건 수집 및 전사 작업 수행

- 기록집 발간을 위한 원고 작성(10월), 발간(11월 말 예정)

❍ 제주학아카이브 사진 공개 수집

-‘1980년대 이전 제주의 옛 사진’수집 진행(3. 27.~9. 30.까지)

- 센터 누리집 및 누리소통망, 유관기관 협조 요청ㆍ포스터 배포

- 자체 수집, 센터 방문 접수 등을 통한 수집 진행 중(현재 110점 스캔 완료)

- 우수작 선정 및 심사(10월), 시상식(11월), 아카이브 업로드(12월) 예정

❍ <오늘의 제주학> 연재

- 제주학연구센터 누리소통망을 활용하여 <오늘의 제주학-제주의 세시풍속> 연재(8월 기준 누적 12건/12월 누적 20건 게시 예정)

Ⅲ. 제주역사 편찬 사업

1. 승정원일기 제주기사 번역 편찬사업

❍ 역주 위한 제주기사 발췌팀 구성 및 발췌 작업 수행 완료

❍ 역주(번역)팀 구성 및 번역 추진: 역주팀(3명) 구성

- 역주팀 회의 개최, 번역 자료 분담 및 번역 작업 수행

- 역주 자료: 승정원일기 정조대(정조 즉위년~정조 5년) 제주기사(1,334건 기사 발췌 완료)

❍ □승정원일기 제주기사(Ⅵ)-영조대(영조 36~52년)□ 자료집 교정 교열 진행(12월 발간 예정)

2. 제주 고전 강독회

❍ 2023.4.~9. 2개 강좌 총 20회 진행/ 도민 대상 역사 사료 강독회

- 고전으로 만나는 제주학: 제주 역사 연구 사료로 활용되는 원전 강독·해설/ 2022.4.~6.(10회)/ 매주 목요일 14~16시(종강)

- 옛 학자들의 독서법: 고전에서 옛 학자들의 독서법 강독·해설/ 2022.7.~9.(10회)/ 매주 목요일 14~16시(종강)

3. 고문서 해제 발간

❍ 조사 연구팀 구성·고문서 수집을 위한 현지조사, 소장처 관계자 협의 진행

- 대상 자료: 수산리 밀양박씨 문중 소장 고문서

❍ 고문서 및 고서 촬영, 목록화 작업 수행

❍ 각 고문서 유형별 정리 및 번역·해제 작업 수행

❍ □수산리 밀양박씨 고문서□ 보고서(도록 형태) 발간 예정(12월)

4. 제주 입도조 현황 실태 조사

❍ 제주 성씨·본관과 관련된 통계 자료 및 문헌 자료 확보, 정리

- 제주도내 주요 성씨·본관별 문중회 현황 파악, 문중회 면담 조사 수행(남평문씨‧광산김씨‧김해김씨 문중회 등 면담 완료)

❍ 각 성씨·본관별 입도조 현황 목록화(DB화) 작업, 입도조 묘역 현장 조사 수행(남양홍씨‧진주강씨‧밀양박씨 등 입도조 묘역 총 40곳 조사 완료)

❍ □제주 입도조 현황 실태 조사□ 보고서(Ⅰ) 발간 예정(12월)

Ⅳ. 제주어대사전 편찬 및 제주어 연구 사업

1. 제주어대사전 편찬 사업

❍ 제주어대사전 집필, 검토, 감수 진행-집필위원(8명), 연구 보조원 위촉

❍ 매달 1회 집필진 회의 개최-세부 집필 지침 수정ㆍ보완

❍ 새어휘 발굴을 위한 현지 조사 진행(9월 기준-10회, 16개 지역 조사)

❍ 제주어 구술 자료 데이터베이스화 작업

❍ 제주어대사전 집필 및 검토 진행(8월 말 기준-약 3,000개(누적 약 20,000개) 집필)

2. 제주어 종합상담실 운영 사업

❍ 제주어종합상담실 전용 전화 <들어봅서(1811-0515)> 운영

❍ 전자우편(E-mail), 대면, 누리집을 이용한 인터넷 상담 진행

❍ 2023년 8월 기준(상담 실적 362건)

3. 제주어와 제주 전통 문화 전승 보전 사업

❍ 제주 전통문화와 관련한 전승자 등을 중심으로 제주어와 제주 전통 민속 문화를 조사, 자료를 구축하는 사업으로 2023년‘제주의 불미(대장간)’에 대한 조사 진행 중

❍ 연구진 회의: 총 4회 진행-조사 질문지 개발, 조사 결과 공유, 집필 방향 논의

❍ 9월 현재 현지 조사 진행 상황: 11개 지역, 총 16회 조사, 19명 제보자 면담

- 제주시 삼양동, 조천읍 신촌리, 성산읍 고성리, 한림읍 한림리ㆍ대림리ㆍ수원리, 서귀포시 대포동ㆍ토평동, 안덕면 덕수리, 구좌읍 덕천리, 한경면 낙천리 등

❍ 조사 구술 자료 전사 및 검토, 자료집 발간(12월)을 위한 원고 작성 진행 중

4. 제주어 총서 발간 사업

❍ 제주어에 대한 관심 증진 및 이해도를 돕고자 제주어 대중서로 활용할 수 있는 책자 <(가칭) 돌 쿰은 제주어> 발간 준비 중

❍ 제주어 전공자 내부 3명, 외부 2명을 집필진으로 구성하여 ‘제주의 돌 문화’와 관련된 소주제 67개 항목 원고 작성

❍ 집필 회의: 총 3회 진행-집필 방향 공유, 집필 항목 선정, 원고 수정 및 자료 구축 논의

❍ 원고 교정 및 감수 이후 책자 발간(12월) 예정

5. 제주어 포럼

❍ 제주어 연구자, 단체, 활동가 등이 제주어 관련 성과물을 공유하고 소통하는 자리인 2023 제주어 포럼 ‘눌’-사전(辭典), 익어가다 수행 계획 수립

❍ 제주대학교 중앙도서관 공동 개최, 제주어 포럼 및 부대행사 제주어 사전류 전시 기획

❍ □제주어 사전□ 관련 발표 및 좌담회, 부대행사 진행

- 제주어 포럼: 10. 6.(금) 13:30(제주대학교 중앙디지털도서관 3층 라이브러리홀), 부대행사: 10. 6.(금) ~ 10. 31.(화)(제주대학교 중앙디지털도서관 1층 유니버셜 라운지)

❍ 행사 이후 행사 기록집 발간(12월) 예정

Ⅴ. 제주민속문화 및 마을기록화 사업

1. 제주 민속문화 연구사업

❍ 제주 민속문화 “제주의 마을제”전수조사 사업 추진

- 제주의 마을제 전수조사 3차년도(2023)에는 서귀포시 대정읍, 안덕면, 서귀포시 동(洞) 지역 마을제 조사

- 3명의 연구진이 구성되어 문헌조사, 현지조사 등 수행

- 2023년 8월말 현재 총 30여 마을 중 21개 마을 조사 완료

2. 마을기록화사업(해녀문화조사)

❍ 대정읍 일과리 마을 역사문화 관련 문헌 자료 조사

❍ 일과 1・2리 해녀(1리:20명, 2리:9명) 및 마을 이장 면담

❍ 일과 1・2리 성게 작업 현장 조사

❍ 일과 1・2리 바다밭 사진/영상 드론 촬영

3. 구술로 기록하는 제주의 세시풍속 조사 사업

❍ 제주 지역을 동서남북 4개 권역으로 나누어 지역별 세시풍속 조사(2021년-제주시 동부지역, 2022년-서귀포시 동부지역, 2023년-서귀포시 서부 지역)

❍ 연구진 회의 진행-조사 방법 논의, 자료 검토, 집필 방향 논의

❍ 2023년 현지 조사: 9개 지역 선정 및 조사-서귀포시 대포동, 법환동, 상효동, 하원동, 안덕면 감산리, 서광리, 대정읍 보성리, 상모리, 신평리

❍ 조사 자료 전사 및 정리 진행

❍ 구술자료집 등 제주의 세시풍속 관련 책자 발간 예정(12월)

12		최근 3년간 제주연구원 소속 직원 해외출장 내역

<2021년도>

기간	출장자 명단	출장목적	출장지	예산	출장결과(요약)
2021.11.05.~ 2021.11.10	김상협 원장	COP26 참석 및 부대행사 개최	영국	10,071,250	COP26 한국홍보관 부대행사 개최(제주연구원 주관) ·행사개요 주제:탄소중립 Korea, Carbon Free Island 주요내용 대한민국의 탄소중립정책 선도 사례와 지방자치단체의 역할 GGGI의 개도국에 대한 탄소중립정책 및 PPP(민관협력) 확대 방안 P4G에서의 도시 간 협력과 역할 아·태평양 개발도상국 탄소중립 이행 방향 대한민국의 탄소중립과 탈탄소 및 화석연료 금융 종식 국제사회가 기대하는 대한민국의 탄소중립정책
	강진영 연구 위원

<2022년도>

기간	출장자 명단	출장목적	출장지	예산	출장결과(요약)
2022.07.17.~2022.07.22.	한승철 연구 위원	[미래기획과제]5만달러를 위한 제주의 선택과 과제	싱가 포르	4,564,720	1인당 5만달러 달성을 위한 제주의 선택과 과제: 4차산업혁명과 탄소중립시대의 신성장 동력 확보방안을 연구를 위해 6만4천달러의 싱가포르의 산업과 신산업 동향을 현지조사함 코트라 싱가포르 무역관을 방문하여 현지관계자로부터 싱가포르 산업구조와 현황에 대해 논의 제조업분야가 가장 높은 이유와 항공제조, 정밀엔지니어링, 전자, 에너지ㆍ화학산업 등에 대한 내용 파악 최근 산업생산액 증가에 기여한 신규산업과 신성장동력이 무엇인지 파악 제조업 등 산업입지인 산업단지 현황 및 변화 등 동향 파악
	황용진 자문 위원
2022.11.07.~2022.11.11.	양덕순 원장	2022년도 한일해협권 정기총회 및 연구보고회	일본	10,297,120	1. 정기총회 참석 및 연구보고회 청정 제주특별자치도의 지속가능한 발전과 블루카본의 가능성 주제발표(신우석) 2023년도 연구 주제 결정(SDGs와 지역활성화) 차기 총회 개최지 선정(부산) 2. 현지 기관 방문 후쿠오카 현청 방문: 후쿠오카 현의 시정촌(市町村) 현황 및 합병에 대한 의견수렴 후쿠오카아시아도시연구소 방문: 일본 후쿠오카 지방분권에 대한 의견수렴
	박원배 부원장
	강홍균 경영관리실장
	신우석 부연구위원
2022.12.05.~2022.12.08.	엄상근 연구 위원	제주특별자치도 정책홍보 실행방안연구 해외사례조사	일본	4,108,900	한국문화원 연계 일본인 대상 오프라인 정책홍보 방안 필요 일본인 대상 SNS(특히 트위터) 활용이 효과적임 제주의 일상적인 정보 제공과 제주주요 정책 홍보 TBN제주교통방송 연계 일본인 대상 정책홍보 자료 작성 시 정확한 일본어 사용 필요 제주특별자치도 동경통상대표부 활용 도내 핵심정책 등의 공유 확산이 필요할 시 일본 내 홈페이지 및 파이낸셜 JAPAN 활용할 필요가 있음 또한 제주의 주요 정책을 1페이지 정도 요약하여, 동경사무소에서 번역 및 감수 후 SNS에 업로드하여 공유를 진행 필요
	정지형 연구 위원

<2023년도 8월>

기간	출장자 명단	출장목적	출장지	예산	출장결과(요약)
2023.03.09.~2023.03.17.	강진영 연구 위원	제주특별자치도의회 환경도시위원회 공무국외 출장	독일	3,717,160	뮌헨 로젠하임 발전소 및 Flottweg SE방문으로 선진 기술 견학 탈원전 선언 후 다양한 환경보호와 에너지 정책으로 지속 가능한 도시모델에 성공하여 세계적인 생태도시를 구축한 사례 등 견학
2023.04.17.~2023.04.22.	고태호 연구 위원	도시개발정책 사례조사를 위한 벤치마킹 (2023년 호남 제주권연구 기관협의회)	말레이시아, 싱가 포르	6,860,440	지속가능한 도시계획 및 개발의 선진사례에 대한 동향을 파악 제주지역의 관광산업 및 식품산업의 규모를 확대하기 위한 방안 모색 하수처리시설 선진화를 위한 선진사례 벤치마킹을 통한 효율적인 물관리 방안을 모색 수자원(빗물, 하천수 등)의 이용 확대를 위한 정책적 관심과 노력이 필요
	고봉현 연구 위원
	김민선 행정 사무원
2023.04.20.~2023.04.23.	박원배 부원장	해외 우수 사례 벤치마킹을 위한 임직원 공무국외연수	일본	24,651,990	북해도 산업 현황 분석, 북해도와 제주의 산업 비교·분석을 통한 제주에서의 시사점 도출 북해도 권역별 관광특성 분석, 삿포로 눈축제 경제효과 및 제주축제 시사점 등 북해도 관광산업을 통한 제주에서의 시사점 도출 현무암 교수(북해도 대학교 국제미디어커뮤니케이션학과)와의 간담회를 통한 북해도의 산업특성, 관광, 인구문제, 기후변화 등 현황 파악, 재일제주인에 대한 제주의 역할 모색
	강영준 부연구 위원
	서정임 행정직 3급
	김순홍 선임직이사
	변대근 선임직이사
	서현주 선임직이사
	이남호 선임직이사
	이동철 선임직이사
	현미열 선임직이사
	고선영 부연구위원
2023.04.24.~2023.05.01.	양덕순 원장	제주특별자치도의회 행정자치위원회 공무국외출장	이탈 리아	16,367,850	정치 및 행정제도 사례조사 3단계 중층제 제도 및 주민 삶의질 향상을 위한 지역 맞춤형 권한 등 조사 인구감소 대응 정책 사례조사 Comune 통합 정책과 최대 3만유로 재정지원 등 인구유입 정책 조사 관광세 도입 효과 등 사례조사 관광세 부과에 따른 오버투어리즘 해소, 재정적 효과, 관광업계 갈등 관리등 사례 조사 지속가능 정책방안 모색 논의 제주특별자치도의회와 베네치아 시의회는 2018년 MOU를 체결함에 따라 향후 공동연구 및 국제컨퍼런스 공동개최를 통한 지속가능 성장방안 모색 논의
	좌민석 연구 위원
	윤원수 부연구위원
2023.05.05.~2023.05.09.	박창열 연구 위원	관광지 및 상업시설 밀집지역 범죄예방 정책(프로그램) 선진사례 조사	일본	2,057,290	일본의 지역단위 범죄예방 제도(「안전한 마을만들기 조례」 등) 조사 관광지 및 상업시설 밀집지역 방법활동 사례(「유흥가 환경정화 추진협의회」, 「미니파출소」 등) 조사 일본의 주민참여형 범죄예방 사업(안심·안전 서포트 사업소 등록제, 런닝순찰대 등) 조사
2023.05.28.~2023.05.31.	손상훈 연구 위원	차고지증명제 운영 내용 및 차고지 임대차 사례 조사	일본	1,624,090	일본 차고지증명제 운영 내용을 조사하여 제주지역 차고지증명제 이슈 대응 전략 도출 차고지 임대 홍보 및 정보 수집, 임차 사례를 조사하여 차고지 정보 교환 활성화 방안 도출 차고지증명 대행 업무 사례를 조사하여 공인중개사 차고지 중개 업무 수행을 발전 방안으로 제시
2023.06.05.~2023.06.09.	양덕순 원장	하이난성 공동발전을 위한 우호 교류 강화	중국	11,762,980	하이난 교류협력의 확대 및 내실화 방안 마련 하이난성 자유무역항 추진전략과 성과에 대한 고찰 코로나 이후 소비시장 변화에 따른 중국시장 진출 전략 모색
	정지형 연구 위원
	소영진 행정직 3급
2023.07.05.~2023.07.12.	박원배 부원장	탄소중립 실천방안 우수사례 벤치마킹 (2023년 전국시도 연구원협의회 해외연수)	네덜 란드, 독일, 덴마크	15,239,750	암스테프담 스마트시티 기관방문: 도시 전체가 실험실, 지역민이 참여하는 스마트시티 리빙랩 잔세스칸스 현장견학: 친환경 대체에너지 풍력발전 원리를 찾아 아프슬루트다이크 현장견학: 해수면 상승 위기 극복과 미래 친환경에너지 활용 알프레드 베게너 연구소 기관방문: 기후변화 위기 대응, 지구 생태계의 복잡한 관계성 규명 하펜시티 프로젝트 현장견학: 유럽 최대의 해안형 도시개발 프로젝트 아마게르바케 기관방문: 님비(NIMBY)를 핌피(PIMFY)로, 폐기물 처리시설에서 레저활동 미들그룬덴 해상풍력발전단지 현장견학: 지역민 참여형 해상풍력발전단지 조성 성공사례
	강진영 연구 위원
	김성환 행정직 5급
2023.08.27.~2023.09.03.	박창열 연구 위원	화산섬 지역의 홍수 대응기술 교류 및 안전관리체계 사례 조사	하와이	5,347,000	화산섬지역의 홍수 대응 기술교류를 위한 전문기관 간의 세미나 개최(University of Hawaii at Manoa-한국건설기술연구원-제주연구원) 섬 연안지역 재해(홍수, 쓰나미 등) 위험지역 지정·운영체계 조사 악기상 대비 돌발홍수 안전지원 서비스(예경보 시설 등) 조사 하와이주 돌발홍수 및 예측시스템 조사를 위한 기관 방문(National Oceanic and Atmospheric Administration; NOAA)